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дорогие друзья!

Ежегодно Общественная палата Удмуртии подводит итоги развития институтов гражданского обще-
ства в регионе, выпуская доклад о состоянии сферы НКО. Уверен, сделанные по итогам года выводы 

послужат развитию некоммерческих организаций Удмуртии и всего общества.

2022 год – год серьёзных вызовов для общества, год сплочения всех здоровых сил вокруг независимости стра-
ны, вокруг Президента. Усилия некоммерческих организаций по оказанию помощи нуждающимся, в том числе 
семьям наших бойцов, принимающих участие в специальной военной операции, заслуживают огромного ува-
жения и поддержки. Недаром девиз этого года «Мы вместе».

Органы власти Удмуртской Республики продолжают системно поддерживать некоммерческие организации. 
Всего на проекты и программы, затрагивающие НКО, было направлено более 200 млн рублей. В 1,5 раза увели-
чен фонд регионального конкурса грантов. Общественные организации также активно привлекают в Удмуртию 
грантовые средства. Только по итогам конкурсов Фонда президентских грантов поддержано 87 проектов на  
47 млн рублей.

Важной задачей гражданского общества является общественный контроль. Это касается как избирательных 
процессов (в этом году Общественная палата направила 4500 наблюдателей на выборы), так и независимой 
оценки качества дорожных работ, социальных услуг, в том числе, например, питания в школах.

Традиционно в конце года принято желать здоровья, энергии и новых интересных проектов. Уверен, совмест-
ными усилиями мы сможем реализовать наши возможности и, главное, обеспечить достойную жизнь наших 
граждан.

Глава Удмуртской республики  
александр бречалОв
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Уважаемые коллеги!

2022 год стал для всей нашей страны серьёзным 
вызовом. Вместе с тем очевидно, что общество от-

ветило на изменение ситуации, возникли новые инициативы. 
Проекты и идеи объединяют людей в сообщества, из которых 
и формируется гражданское общество.

Важной общей задачей сегодня является консолидация. Мы 
вместе должны сплотиться и ответить на международные вы-
зовы, вместе должны вернуться к пониманию роли и места пат-
риотической работы, к своим традициям и ценностям. Вместе 
противодействовать терроризму, защищая стариков и детей. 
Вместе с новыми регионами нашей страны выработать взаи-
модействие и развитие.

Ежегодный доклад о состоянии гражданского общества, под-
готовленный Общественной палатой Удмуртской Республики, 
посвящён наиболее актуальным тенденциям развития третье-
го сектора в этом году. Важное место в докладе занимают доб-
ровольческие инициативы, практики взаимопомощи и взаимо-
действия общественных организаций.

Кроме того, отдельный раздел доклада будет посвящён практикам Года образования в Удмуртии. Множество 
некоммерческих организаций занимаются вопросами образовательной и воспитательной работы. Мы постара-
лись с разных сторон представить этот калейдоскоп идей и проектов.

В докладе отражены вопросы, которые становились центром обсуждения в течение года, проекты, которые 
Общественной палате удалось реализовать.

Существенная часть усилий третьего сектора направлена на выстраивание системы общественного контроля. 
Самые разные вопросы – от питания в школах и цен на продукты до практик оказания социальных услуг – на-
ходятся в фокусе внимания граждан, реализуются инициативы по мониторингу и оценке такой деятельности.

Одним из ключевых направлений работы этого года стало общественное наблюдение за ходом выборов Главы 
УР и депутатов Государственного Совета УР седьмого созыва. Проделана большая работа по подготовке корпу-
са общественных наблюдателей. Обучено и направлено во все участковые избирательные комиссии порядка  
4500 наблюдателей. Подписано соглашение с 20 некоммерческими организациями региона о сотрудничестве во 
время выборов. Благодаря этому удалось обеспечить высокий уровень прозрачности избирательного процесса.

В 2022 году начал работу новый – шестой по счёту – состав Общественной палаты Удмуртской Республики. Это 
самый молодой по среднему возрасту состав палаты, но он, как и прежде, объединяет опытных и авторитетных 
общественников, представляющих самые различные некоммерческие организации.

На площадке Общественной палаты республики были сформированы и ведут активную деятельность 6 комиссий.
Члены комиссий активно вовлечены в самые разные практики – они выигрывают гранты, участвуют в феде-
ральных конкурсах и становятся лауреатами, задают на форумах вопросы Президенту России и участвуют в 
экоакциях, высаживая деревья.

Вместе с тем главная задача Общественной палаты Удмуртской Республики – выстраивание эффективных ком-
муникаций внутри общества, обеспечение диалога между обществом и властью. Нам предстоит ещё многое 
сделать в этом направлении, а промежуточные результаты этого пути отражены в докладе. На его страницах 
мы подводим итоги развития гражданского общества за этот год, показываем его трансформации и неизменно 
продолжаем транслировать ценности гражданского общества для широкого круга читателей.

с уважением,  
председатель Общественной палаты Удмуртской республики светлана малышева
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01 
деятельность социально ориентированных  
некоммерческих организаций Удмуртии  
в 2022 году*

*По данным Удмуртстата по итогам 2021 года.
1) В число СОНКО по гг. Воткинск, Глазов, Сарапул, Можга включены 
организации соответствующих муниципальных районов.

Социально ориентированные некоммерческие 
организации (СОНКО) участвуют в решении многих 
социальных проблем, которые характерны для раз-
личных групп населения. Прежде всего, это проб-
лемы здоровья, социального сиротства, развития 
и качества здравоохранения, образования и ряда 
других социальных сфер; проблемы материально-
го неблагополучия, незащищённости прав граждан 
и другие. СОНКО работают с самыми разными со-
циальными группами – оказывают помощь детям в 
трудной жизненной ситуации, пожилым людям, лю-
дям с ограниченными возможностями здоровья.

Наряду с малым бизнесом социально ориенти-
рованные НКО способны наиболее чётко опреде-
лить потребности общества и эффективно противо-
действовать нарастанию социальных проблем. Всё 
это определяет явную заинтересованность общества 
и государства в их развитии.

МожгаМожга СарапулСарапул

ВоткинскВоткинск

КамбаркаКамбарка

ГлазовГлазов
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965

72

72

количество социально ориентированных 
организаций Удмуртской республики в 2021 году 
 (единиц)1 по месту регистрации.

в Удмуртии в 2021 году были обследованы 
1474 социально ориентированные 
некоммерческие организации.

< 10 СОНКО

Сарапул 11-20 СОНКО

Воткинск

21-50 СОНКО

Глазов 51-100 СОНКО

Ижевск

< 100 СОНКО

81,8%
сОнкО

в городах

4,1%

4,4%

5,6%

65,5%
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4 тыс. 
человек 

– средняя численность работников 
СОНКО в Удмуртии в 2021 году

количество социально ориентированных 
организаций в регионах приволжского  
федерального округа в 2021 году

Пермский 
край
Пермский 
край

УдмуртияУдмуртия
ТатарстанТатарстан

Чувашия
Чувашия

Марий ЭлМарий Эл

Кировская
область
Кировская
область

БашкортостанБашкортостан

Оренбургская
область

Оренбургская
область

Самарская 
область
Самарская 
область

Ульяновская
область

Ульяновская
область

МордовияМордовия

Пензенская
область
Пензенская
область

Саратовская
область

Саратовская
область

Нижегородская
область
Нижегородская
область

3377

2788

1005

1844

827
821

902

1435
1667

419 1474

3235

1538

3507

< 1000 СОНКО

1001-2000 СОНКО

2001-3000 СОНКО

3001-4000 СОНКО

Общественные объединения, профсоюзные, 
профессиональные членские организации

Организации, занимающиеся деятельностью 
в области культуры, спорта, организации досуга 
и развлечений

Организации, занимающиеся деятельностью 
в области здравоохранения и социальных услуг

Организации, 
занимающиеся образованием

Занятость населения в сОнкО

Средняя численность работников (включая 
внешних совместителей и привлечённых по дого-
ворам гражданско-правового характера) социально 
ориентированных некоммерческих организаций в 
Удмуртии в 2021 году составила почти 4 тыс. чело-
век – это на 7,2% больше, чем в 2020 году.

Наибольшая положительная динамика средней 
численности работников наблюдалась в:

 Глазове – увеличение на 25% (или на 39 чело-
век), 

 Воткинске – больше на 16% (или на 14 чело-
век),

 Якшур-Бодьинском районе – на 22% (или на  
13 человек).

Максимальное снижение средней численности 
произошло в Сарапульском районе – на 26 чело-
век.

помощь добровольцев сОнкО
Для реализации социальных программ неком-

мерческие организации могут привлекать добро-
вольцев. Средняя численность привлечённых ими 
волонтёров в 2021 году составила 6654 человека. 
Их количество возросло на 7%, или на 421 человека.

Рост средней численности добровольцев (во-
лонтёров) произошёл во всех сферах деятельности 
СОНКО, кроме организаций, осуществляющих дея-
тельность:

 в области здравоохранения и социальных ус-
луг – уменьшение на 29 человек (на 17%), 

 в области культуры, спорта, организации досу-
га и развлечений – на 6 человек (на 3%).

Традиционно большая часть волонтёров труди-
лась в Ижевске – 5871 человек. Наибольшее коли-
чество добровольцев – 6200 человек (93%) – были 
заняты в сфере предоставления прочих видов услуг 
(общественные объединения, профсоюзные, про-
фессиональные членские организации).

какие услуги  
предоставляют сОнкО

Значительная часть СОНКО имела основной вид 
экономической деятельности – «предоставление 
прочих видов услуг».

7,1%

11,3%

11,3%

61,9%
(912 организаций)

(167 организаций)

(167 организаций)

(104 организации)
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Основные направления 
деятельности сОнкО

Основными направлениями деятельности соци-
ально ориентированных некоммерческих организа-
ций в 2021 году являлись:

 деятельность в области физической культуры 
и спорта, содействие такой деятельности,

 оказание социальных услуг населению Рос-
сийской Федерации в сферах деятельности СОНКО,

 деятельность в области образования, просве-
щения, науки, содействие такой деятельности.

СОНКО Удмуртии характеризует то, что практиче-
ски все организации осуществляли деятельность не 
по одному направлению.

Среди видов деятельности, осуществляемой 
организациями, на 18% увеличилось направление 
«подготовка населения в области защиты от чрез-
вычайных ситуаций», на 17% – «поддержка обще-
ственно значимых молодёжных инициатив, проек-
тов детского и молодёжного движения, детских и 
молодёжных организаций», на 13% – «охрана и со-
держание объектов и территорий, имеющих истори-
ческое, культовое, культурное или природоохранное 
значение, и мест захоронений».

направления деятельности 
сОнкО в 2021 году

Прочие виды деятельности
Деятельность в области физической культуры 
и спорта, содействие такой деятельности
Оказание социальных услуг населению Россий-
ской Федерации в сферах деятельности СОНКО
Деятельность в области образования, просвеще-
ния, науки, содействие такой деятельности
Социальная поддержка и защита граждан
Деятельность в области культуры и искусства, 
содействие такой деятельности
Благотворительная деятельность
Иные виды деятельности, направленные на 
решение социальных проблем, развитие граж-
данского общества в Российской Федерации
Деятельность в области здравоохранения, профи-
лактики и охраны здоровья граждан, пропаганды 
здорового образа жизни, содействие такой 
деятельности
Деятельность в сфере патриотического, в том 
числе военно-патриотического, духовно-
нравственного воспитания граждан 
Российской Федерации
Оказание юридической помощи на безвозмезд-
ной или льготной основе гражданам, правовое 
просвещение населения, деятельность по защите 
прав и свобод человека и гражданина
Деятельность в области добровольчества 
(волонтёрства)
Поддержка общественно значимых молодёжных 
инициатив, проектов, детского и молодёжного 
движения, детских и моложёжных организаций

661

384 348 344

230
178 168 167 145 139 128 99 97

Прочие виды деятельности
Деятельность в области физической культуры 
и спорта, содействие такой деятельности
Оказание социальных услуг населению Россий-
ской Федерации в сферах деятельности СОНКО
Деятельность в области образования, просвеще-
ния, науки, содействие такой деятельности
Социальная поддержка и защита граждан
Деятельность в области культуры и искусства, 
содействие такой деятельности
Благотворительная деятельность
Иные виды деятельности, направленные на 
решение социальных проблем, развитие граж-
данского общества в Российской Федерации
Деятельность в области здравоохранения, профи-
лактики и охраны здоровья граждан, пропаганды 
здорового образа жизни, содействие такой 
деятельности
Деятельность в сфере патриотического, в том 
числе военно-патриотического, духовно-
нравственного воспитания граждан 
Российской Федерации
Оказание юридической помощи на безвозмезд-
ной или льготной основе гражданам, правовое 
просвещение населения, деятельность по защите 
прав и свобод человека и гражданина
Деятельность в области добровольчества 
(волонтёрства)
Поддержка общественно значимых молодёжных 
инициатив, проектов, детского и молодёжного 
движения, детских и моложёжных организаций

661

384 348 344

230
178 168 167 145 139 128 99 97

источники финансирования 
сОнкО

Многие зарегистрированные социально ори-
ентированные НКО не функционируют из-за от-
сутствия или нехватки средств для осуществления 
своей деятельности. Источниками средств для та-
ких организаций могут быть субсидии, гранты, по-
жертвования, иные целевые поступления, доходы 
от предпринимательской деятельности и внереали-
зационные доходы. Некоммерческие организации 
имеют право заниматься предпринимательством, 
если данная деятельность направлена на достиже-
ние поставленной цели организации.

С ослаблением ограничительных мер в пери-
од пандемии в 2021 году деятельность многих со-
циально ориентированных НКО возобновилась в 
полном объёме, и это отразилось и на их доходах. 
За 2021 год СОНКО Удмуртии получили средств и 
иного имущества на сумму 3,9 млрд рублей. Это на 
4,5% больше по сравнению с поступлениями преды-
дущего года по сопоставимому кругу организаций (в 
2020 году организации получили 3,7 млрд рублей).

Почти половина всех поступивших средств (48%) 
приходится на организации, которые осуществляют 
деятельность в сфере предоставления прочих видов 
услуг. Это закономерно, так как такие СОНКО преоб-
ладают в Удмуртии.

Поступления от иностранных государств, их госу-
дарственных органов, международных и иностран-
ных организаций в размере 7091 тыс. рублей (0,2% 
от всех поступлений) были направлены в организа-
ции двух видов деятельности: «деятельность в обла-
сти здравоохранения и социальных услуг» (41,5%) и 
«предоставление прочих видов услуг» (58,5%).

В 2021 году незначительно сократилась доля го-
сударственного финансирования. На 20% снизились 
поступления из Фонда президентских грантов и 
на 13% сократилась поддержка из муниципальных 
(местных) бюджетов. На этом фоне значительно, в  
51 раз возросли поступления из федерального бюдже-
та и на 6% – из республиканского. Вместе с тем в этот 
же период на 10% возросли поступления от россий-
ских физических лиц и коммерческих организаций.
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структура поступлений денежных средств 
и иного имущества сОнкО в 2017-2021 годах 
(в процентах):

лидеры всех поступлений в 2021 году

2017 
год

2018 
год

2019 
год

2020 
год

2021 
год

поступление 
из бюджета 
и государственных 
внебюджетных 
фондов

9,8 10,1 10,5 14,7 14,5

целевые 
поступления 
от российских 
физических лиц

25,5 25,9 23,3 21,0 21,4

целевые 
поступления 
от российских 
коммерческих 
организаций

17,0 18,9 21,7 16,6 17,1

выручка 
от реализации 
товаров и услуг

41,3 35,9 35,7 37,5 41,5

иные поступления 6,5 9,3 8,9 10,1 5,5

Структура поступлений в сектор СОНКО в 2021 го-
ду по сравнению с предыдущими годами практиче-
ски не изменилась. Главным их источником остаётся 
собственная выручка, то есть доходы от реализации 
товаров или услуг.

Основную часть выручки в 2021 году организации 
получили, оказывая образовательные услуги. Помимо 
этого четвертая часть общей суммы дохода СОНКО 
сформирована от предоставления прочих видов ус-
луг, десятая её часть – результат деятельности в об-
ласти здравоохранения и социальных услуг.

Второе место по финансированию социально ори-
ентированных организаций делят российские физиче-
ские лица и коммерческие компании. Пожертвования 
частных лиц составили в среднем 21%, бизнеса – 17% 
от общих поступлений. Уже на протяжении нескольких 
лет именно целевые поступления от российских физи-
ческих лиц являются одним из источников формиро-
вания денежных средств и имущества СОНКО во всех 
муниципальных районах Удмуртии.

Государство в анализируемом периоде, равно как 
и годом ранее, «вложило» в социально ориентиро-
ванные организации Удмуртии 383 млн рублей. Из 
них чуть больше половины предоставила республика, 
31% составили президентские гранты, 8% выделили 
муниципальные (местные) бюджеты.

В 2021 году деньги из Фонда президентских 
грантов получили 93 организации, 16 из которых 
выиграли конкурс дважды. Наибольшая сумма гран-
тов выделена региональной общественной органи-
зации «Удмуртская организация Российского союза 
молодёжи» – 5,3 млн рублей, АНО «Центр развития 
образовательных технологий» – 3,6 млн рублей, ре-

гиональной общественной организации «Федерация 
парашютного спорта УР» – 3,3 млн рублей.

Целевые поступления из федерального бюджета, 
бюджетов субъектов РФ и местных бюджетов полу-
чили организации 20 районов республики.

Структура источников средств СОНКО Удмуртской 
Республики по муниципальным районам и город-
ским округам:

 68% целевых поступлений из бюджетов всех 
уровней получили организации Ижевска, 11% – Гла-
зова,

 68% пожертвований от российских физических 
лиц направлено на финансирование деятельности 
организаций Ижевска, 8% – Воткинска, 7% – Сарапу-
ла, 5% – Глазова,

 «вклад» российского бизнеса в организации 
Ижевска составил 85% от всей суммы финансовой 
поддержки, Глазова – 9%, Сарапула – 3%. Коммерче-
ские организации оказали поддержку СОНКО лишь в 
8 из 25 муниципальных районов республики,

 финансирование за счёт поступлений от ино-
странных государств, их государственных органов, 
международных и иностранных организаций полу-
чили только организации Ижевска (7,1 млн рублей).

В 2021 году социально ориентированные НКО 
Удмуртии использовали 3,7 млрд рублей денеж-
ных средств и иного имущества. Основную часть –  
3,6 млрд рублей (97%) – составляют текущие расхо-
ды, из которых 1,3 млрд рублей (37%) направлено на 
оплату труда и страховые взносы в государственные 
внебюджетные фонды, 0,9 млрд рублей (25%) – на 
текущие расходы по содержанию и обслуживанию 
организации (административные и общехозяйствен-
ные расходы). Расходы на приобретение основных 
средств, земельных участков, строительство и ре-
конструкцию зданий, строений, сооружений в общей 
сумме расходов составили 2%.

Вместе с ростом доходов в 2021 году возросли на 
17,5% и расходы социально ориентированных органи-

2,9%

4,5%

83%
(3,2 млрд рублей)

174 млн рублей

(112 млн рублей)

СОНКО Ижевска

СОНКО Воткинска

СОНКО Глазова
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заций. Так, на 17% увеличились расходы на предостав-
ление благотворительной помощи НКО и физическим 
лицам, на 15% – на оплату труда и страховые взносы 
в государственные внебюджетные фонды, на 13% – на 
выплаты по налогам и иным обязательным платежам. 
Однако у ряда СОНКО ощущалась нехватка средств. По 
сравнению с предыдущим годом более чем в 2 раза 
снизились расходы, направленные на приобретение 
основных средств, строительство, реконструкцию зда-
ний, строений, сооружений. Этой статьёй расходов вос-
пользовались только в 14 районах республики.

В 2021 году наблюдался рост среднемесячной за-
работной платы работников некоммерческих орга-
низаций. И хотя она выросла на 15%, всё же остаётся 
достаточно низкой. Так, в 2021 году она составила  
28 тыс. рублей – это на четверть меньше средней за-
работной платы по Удмуртии.

Удмуртия  
на фоне регионов пФО

В целом в Приволжском федеральном округе в 
2021 году было зарегистрировано 24 839 социально 
ориентированных организаций. Как и в предыдущие 
годы, больше всего – в Республике Татарстан, Самар-
ской области, Республике Башкортостан. За год соци-
ально ориентированные некоммерческие организа-
ции ПФО оказали социальные услуги 11,7 млн человек.

За 2021 год социально ориентированные неком-
мерческие организации ПФО получили 135,2 млрд 
рублей денежных средств и иного имущества. Зна-
чительная часть поступлений сконцентрирована в 
организациях Татарстана (36,2%), Самарской (14,3%) 
и Нижегородской областей (11,6%). Доля Удмуртии 
составила 2,9%.

Объём поступивших денежных средств и иного 
имущества социально ориентированным 
организациям в 2021 году по регионам пФО 
(млн рублей).

какие услуги оказывали населению социально 
ориентированные нкО Удмуртии

наличие помещений у сОнкО Удмуртии в 2021 г.

Республика Татарстан
Самарская область

Республика Башкортостан
Пермский край

Нижегородская область

Саратовская область
Оренбургская область
УДМУРТСКАЯ РЕСПУБЛИКА

Кировская область

Ульяновская область
Республика Мордовия

Пензенская область
Чувашская Республика
Республика Марий Эл

 19 344
15 625

11 766
10 781

6 501
6 245
3 868

3 201
2 205
2 138
1 875
1 641
1 016

48 967

выводы
В 2021 году, как и в «пандемийный» 2020 год, на 

деятельность социально ориентированных НКО по-
влияла нестабильная ситуация в стране и мире, сло-
жившая из-за пандемии коронавируса. Организа-
циям пришлось перестраивать свою работу в новых 
условиях. Поддержка государства в этот момент сы-
грала значительную роль. СОНКО смогли не только 
продолжить свою деятельность, но и разрабатывать 
и внедрять новые социальные проекты.

Анализ результатов деятельности СОНКО Уд-
муртской Республики в 2021 году показал:

 почти две трети СОНКО зарегистрированы в 
Ижевске,

 крупнейшими направлениями осуществляемой 
деятельности стали «деятельность в области физиче-
ской культуры и спорта», «оказание социальных услуг 
населению Российской Федерации в сферах деятель-
ности СОНКО», «деятельность в области образования, 
просвещения, науки, содействие такой деятельности»,

 главный источник поступлений – собственная 
выручка,

 средняя численность работников СОНКО – 
3966 человек,

 для проведения различных мероприятий при-
влечено почти 6,7 тыс. добровольцев,

 социальные услуги получили 732 тыс. обра-
тившихся в СОНКО жителей республики,

 более половины организаций не имели поме-
щений для ведения деятельности, четвертая часть вела 
деятельность в помещениях, принадлежащих им на 
праве безвозмездного пользования, каждая шестая 
организация арендовала нежилое помещение.

732 
тыс. человек

53 %

17 %

25 %

23 
тыс. человек 

57 
тыс. человек

– получили социальные услуги  
 (на 93 тыс. человек больше,  
 чем годом ранее)

– не имели помещений 
 для ведения деятельности

– арендовали  
 нежилое помещение

– вели деятельность в помещениях,  
 принадлежащих им на праве  
 безвозмездного пользования

– получили юридическую помощь  
 на безвозмездной или льготной  
 основе

– воспользовались благотворительной 
 помощью в различных формах
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02 
Современные тренды развития гражданского 
общества в Удмуртской Республике

2.1. Ресурсные центры поддержки НКО в УР

Одной из тенденций гражданского общества в 
последние годы является участие активистов и не-
коммерческих организаций в решении социальных 
проблем, их вовлечение в процессы управления. 
Прослеживается и потребность общества в тех соци-
альных услугах, которые предоставляют некоммер-
ческие организации. Однако третий сектор в своей 
деятельности сталкивается с трудностями, которые 
мешают развитию. В этом случае существенную роль 
в их поддержке играют ресурсные центры НКО. Они 
помогают повысить профессионализм сотрудников 
НКО, оказывают помощь в работе и способствуют 
увеличению эффективности их деятельности в це-
лом.

Ресурсные центры поддержки НКО в Удмуртии 
работают не только в столице, но и в других городах 
и районах республики. Это способствует развитию 
третьего сектора на всей территории региона.

Фонд поддержки 
местных инициатив 
«Сообщество»

Одним из крупных ресурсных центров поддержки 
НКО является фонд «Сообщество». Его деятельность 
направлена на создание региональной инфраструк-
туры для поддержки и роста общественного сектора, 
улучшение социальной инфраструктуры в муниципа-
литетах и развитие гражданского общества.

Фонд работает в четырёх основных направлени-
ях: профессионализация третьего сектора, развитие 
территорий, сотрудничество с федеральными фон-
дами и межсекторный диалог. В прошлом году коли-
чество прямых благополучателей фонда превысило 
10 тысяч человек.

Сотрудники фонда на постоянной основе про-
водят обучение и консультации. На его базе со-
вместно с общественным движением «Креативный 

капитал» и Штабом городских проектов «ЛИФТ» 
создан «Клуб НКО». Его главная цель – помочь 
НКО адаптироваться в современных реалиях, вы-
работать стратегию развития на ближайшее время 
и проработать действующие механизмы для роста 
начинающих и уже действующих организаций. В 
2022 году на базе фонда начал работу распреде-
лительный центр «Ресурс». Там оказывают помощь 
НКО в обеспечении оргтехникой для эффективной 
работы.

Кроме этого ежегодно перед грантовыми волна-
ми фонд консультирует и оказывает методическую 
поддержку авторам проектов. С 2019 года проведе-
но более 250 консультаций.

Штаб городских 
проектов «ЛИФТ» 
молодёжного центра 
«ПерспективаПро»

«ЛИФТ» – это штаб городских проектов, центр 
поддержки молодёжных инициатив и лаборатория 
по созданию культурных и социально значимых 
проектов. На площадках штаба городских проектов 
в 2022 году проведены мероприятия для НКО по 
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четырём направлениям: финансы, популяризация, 
профессионализация, событийный менеджмент.

На базе «ЛИФТа» проходит обучение разработ-
ке проектов для участия в грантовых конкурсах. 
Руководителей и сотрудников НКО учат правильно 
заполнять заявки. Отдельное направление работы 
связано с продвижением организаций в медиапро-
странстве. Команды НКО обучаются правильно вести 
социальные сети, работать с контентом и разрабаты-
вать инфоповоды, создавать сайты в конструкторе, 
продвигать НКО в СМИ и повышать эффективность 
социальной рекламы. Также они учатся работать с 
цифровыми сервисами для управления проектами 
и чат-ботами в соцсетях.

Ежемесячно в «ЛИФТе» проходят встречи не-
коммерческого сектора со специалистами, готовы-
ми оказать помощь в разных аспектах деятельности 
НКО. Разобраться в вопросах ведения деятельности 
НКО помогают юристы, экономисты, фотографы, со-
циальные проектировщики, эксперты в области ре-
кламы и пиара.

Молодёжный центр 
Удмуртской Республики

мейского поста № 1 для проведения мероприятий, 
встреч и т.д. Кроме того, некоммерческим организа-
циям предоставляют материально-техническое обе-
спечение для реализации проектов и проведения 
мероприятий.

В 2022 году Молодёжный центр Удмуртии ока-
зал поддержку восьми организациям в реализации 
43 проектов.

Игринский 
Дом дружбы народов

В Игринском районе работу по гармонизации 
межнациональных отношений и роль ресурсно-
го центра выполняет Игринский районный Дом 
дружбы народов. На территории района прожи-
вают представители более 40 народов, активную 
работу ведут 7 национально-культурных обществ.

Представители национально-культурных объ-
единений входят в состав Общественного совета 
Игринского района, который уделяет большое вни-
мание работе с активом НКО. С участием предста-
вителей национально-культурных объединений и 
органов местного самоуправления проводится кру-
глый стол «Национальный приоритет», где решаются 
вопросы дальнейшего развития НКО, определяются 
пути решения существующих проблем.

Особое внимание уделяется социальным проек-
там. Для более успешного взаимодействия, решения 
актуальных проблем в воспитании подрастающего 
поколения, качественной и плодотворной работы с 
населением разрабатываются и реализуются про-
екты. Среди них молодёжный просветительский 
интернет-проект «Говорю. Верало», направленный 
на поддержку и популяризацию государственных 
языков Удмуртии, межрайонный молодёжный фе-
стиваль «Этнопритяжение».

Дом дружбы народов – это учреждение культу-
ры, на базе которого проводится большинство ме-
роприятий межнациональной направленности, в 
том числе и под открытым небом. Ежегодно более 
чем в двухстах мероприятиях разного уровня при-
нимают участие свыше 60 тысяч человек.

Молодёжный центр Удмуртии – это место кон-
центрации социально-культурной деятельности, 
объединение активной и идейной молодёжи, гото-
вой создавать и внедрять в жизнь социально значи-
мые проекты. Один из важных видов деятельности 
молодёжного центра – это поддержка социально 
ориентированных некоммерческих организаций. 
Здесь оказывают информационную, методическую, 
консультационную, организационную и имуще-
ственную поддержку.

Здесь СОНКО могут получить консультации по 
вопросам форумной кампании и грантовых про-
грамм для физических лиц, добровольчества, орга-
низации мероприятий и реализации проектов.

Некоммерческим организациям доступны пло-
щадки молодёжного центра. На безвозмездной 
основе они могут воспользоваться помещениями 
ресурсного центра поддержки добровольчества 
УР и учебными залами, музейной комнатой Юнар-
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Александр МихАйлоВ, 
генеральный директор 
фонда «Сообщество», 
руководитель движения 
«креативный капитал»:

Ресурсные центры для НКО – это кла-
дезь знаний и компетенций. Каждый, 
кто к ним обращается, экономит свои 

ресурсы, деньги, но самое главное – время 
собственной жизни. Обращение в ресурсные 
центры может дать НКО ускорение, повысить 
эффективность работы, а значит, создать боль-
ше добра за то же время и с теми же ресурса-
ми для своих подопечных.

Ресурсные центры поддержки 

Ресурсный центр по поддержке 
добровольчества в сфере культуры 
безопасности и ликвидации 
последствий стихийных бедствий 
Удмуртской Республики (г. Ижевск)

Задачи: поддержка добровольчества в сфере 
культуры безопасности и ликвидации 
последствий стихийных бедствий. 
Проведение мероприятий в сфере культуры 
безопасности, предупреждения чрезвычайных ситуа-
ций и ликвидации последствий стихийных бедствий. 
Обучение добровольцев (волонтёров) в сфере 
культуры безопасности, предупреждения 
чрезвычайных ситуаций и ликвидации 
последствий стихийных бедствий.

vk.link/resurscentur18

Общественное движение 
«Волонтёры культуры» 
(г. Ижевск)

Задачи: помощь учреждениям культуры региона; 
разработка и реализация социокультурных проектов. 
Сохранение культурного наследия, 
восстановление памятников истории и культуры. 
Организация турмаршрутов и культурных пространств.
Реализация образовательных программ и стажировка 
для добровольцев; организация волонтёрских 
программ крупных культурных событий. 

vk.com/dobrokultura_udm

Центр молодёжных инициатив 
Сарапульского района 
(Сарапульский район)

Задачи: развитие и поддержка молодёжного 
самоуправления, молодёжного предпринимательства. 
Патриотическое воспитание. 
Реализация мероприятий в сфере физической 
культуры и спорта, образования и экологии.

molcentrsaraprayon.tilda.ws

Молодёжный центр 
Удмуртской Республики 
(г. Ижевск)

Задачи: координация деятельности молодёжных 
и детских общественных организаций 
и добровольческой деятельности. 
Координация мероприятий всероссийской 
форумной кампании. 
Развитие молодёжного самоуправления в УР. 
Сопровождение мероприятий активного отдыха 
детей и молодёжи в каникулярное время. 
Реализация интеграционных проектов, 
направленных на поддержку талантливой молодёжи. 
Патриотическое воспитание молодёжи.

molcentr18.ru

Общественное региональное 
молодёжное движение 
«Креативный капитал» (г. Ижевск)

Задачи: поддержка деятельности НКО УР 
(регулярные тематические консультации).
Развитие креативного потенциала молодёжи. 
Входит в сеть Ресурсных центров НКО ПФО, 
является партнёром социальных проектов в районах УР.
Обучение представителей НКО УР и других регионов, 
организация работы республиканского 
корпуса тренеров и экспертов. 

kreativniy.com

Фонд поддержки местных инициатив 
«Сообщество» (г. Ижевск)
Задачи: адресная помощь людям, 
находящимся в сложной жизненной ситуации.
Реализация собственных проектов и программ.
Поддержка социальных проектов НКО 
и гражданских активистов. 

фондсообщество.рф
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НКО в Удмуртии

Дом дружбы народов УР 
(г. Ижевск)

Задачи: оказание государственной поддержки 
национально-культурным объединениям республики, 
создание благоприятных условий 
для этнокультурного развития народов Удмуртии. 
Организация социально значимых мероприятий: 
фестивалей национальных культур, собраний, 
мастер-классов и тренингов, презентаций и т. п. 
Методическое обеспечение деятельности 
муниципальных центров национальных культур 
и самобытных творческих коллективов, 
работающих в стиле этно. 
Международное, межрегиональное, межнациональ-
ное сотрудничество, развитие краеведческого 
и этнотуризма, информационное обеспечение 
этнокультурных мероприятий и др.

udmddn.ru

Штаб городских проектов «ЛИФТ» 
молодёжного центра «ПерспективаПро» 
(г. Ижевск)

Задачи: организация мероприятий в сфере молодёж-
ной политики. 
Вовлечение молодёжи в инновационную, предприни-
мательскую, добровольческую деятельность. 
Развитие гражданской активности молодёжи. 
Создание условий для неформального образования 
молодёжи; создание условий для самореализации 
молодых людей. 
Проведение социологических исследований. 
Развитие профессионального, творческого и интел-
лектуального потенциала молодых людей; поддерж-
ка молодёжных инициатив, лаборатория по созданию 
социально значимых и культурных проектов. 
Поддержка молодых учёных и студентов. 
Коммуникативная площадка для проведения 
круглых столов, форумов, конференций, 
семинаров, мастер-классов.

perspektivapro.ru

Игринский районный 
Дом дружбы народов 
(п. Игра)
Задачи: организационная, методическая, 
информационная помощь национально-культурным 
общественным объединениям, созданным 
на территории муниципального района.

ddnigra.ru

Ресурсный центр по поддержке 
добровольчества 
(г. Ижевск)
Задачи: поддержка добровольчества 
Удмуртской Республики. 
Обучение добровольцев (волонтёров).

molcentr18.ru/volunteers

Социально ориентированная 
АНО «ИНИЦИАТИВА» 
(г. Глазов)
Задачи: оказание услуг в сфере образования, 
просвещения, науки, культуры, искусства, 
молодёжной политики.

soano18.ru

Молодёжный проектный офис 
сельских инициатив 
(п. Игра)
Задачи: адресная помощь людям, 
находящимся в сложной жизненной ситуации. 
Поддержка социальных проектов НКО и гражданских 
активистов. Реализация собственных проектов 
и программ.

vk.com/kkigra

Ресурсный центр «Югдон» 
(Вавожский район)
Задачи: развитие местных сообществ; 
выявление гражданских лидеров. 
Развитие волонтёрского движения. 
Патриотическое воспитание. 
Популяризация социального проектирования; 
поддержка и сопровождение НКО.

vk.com/mc.yugdon44

Ресурсно-информационный 
центр «ДондыДор» 
(г. Глазов)
Задачи: социокультурное проектирование, 
пропаганда идеи благотворительности 
на территории северного куста Удмуртии. 
Проведение проектных семинаров, консультаций 
и тренингов для местных сообществ 
и инициативных граждан.

vk.com/anodondydor
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2.2. Добровольческие практики Удмуртии
История добровольческого движения в Удмур-

тии насчитывает десятки лет, но в последние годы 
наблюдается особенно активный подъём волонтёр-
ства. Кратный рост числа волонтёров и сотни тысяч 
выполненных неравнодушными и отзывчивыми 
людьми добрых дел – таково наследие Года волон-
тёра в России, который прошёл в 2018 году. Тогда по 
всей стране, как и в Удмуртии, был заложен фунда-
мент культуры добрых дел. Спустя 4 года активность 
добровольцев в нашем регионе не только сохрани-
лась, но и многократно увеличилась.

В Удмуртской Республике волонтёрское движение 
становится всё более массовым и популярным. Оно 
насчитывает более 380 добровольческих объедине-
ний. В волонтёрскую деятельность вовлечены свыше 
44 тыс. человек. По сравнению даже с прошлым го-
дом рост значительный – в 2021 году насчитывалось 
30 500 волонтёров. Их средний возраст 25-30 лет.

В республике ежегодно проводятся мероприятия 
при непосредственном участии волонтёров в соци-
ально-реабилитационных центрах, детских домах, 
домах престарелых, проводятся социальные и про-
филактические акции. Работают волонтёры-медики, 
экологи, добровольцы в сфере чрезвычайных ситуа-
ций, волонтёры культуры. Добровольцы осуществляют 
свою деятельность по 15 направлениям, наиболее по-
пулярные среди них: событийное добровольчество – 
крупные мероприятия, которые проводятся в респуб- 
лике с помощью волонтёров, социальное волонтёр-
ство – помощь незащищённым слоям населения и во-
лонтёрство в сфере образования и просвещения.

СОНКО, деятельность которых связана с волон-
тёрством, получают помощь в Ресурсном центре 
поддержки добровольчества на базе Молодёжного 
центра Удмуртии.

В 2022 году Центр стал оператором федерально-
го проекта «Формирование комфортной городской 
среды» национального проекта «Жильё и городская 
среда». С 15 апреля по 30 мая проходило всероссий-
ское онлайн-голосование за объекты, которые будут 
благоустроены в 2023 году. Для проведения голо-
сования в Удмуртии с апреля начал работу регио- 
нальный волонтёрский штаб единой федеральной 
платформы dobro.ru, где было зарегистрировано 

150 волонтёров. Они помогали гражданам проголо-
совать за объекты благоустройства в Сарапуле, Вот-
кинске, Глазове, Ижевске, Можге, а также в Игрин-
ском и Увинском районах. Для этого волонтёры 
предварительно прошли обучение.

В 2022 году специалистами ресурсного центра 
проведено 19 обучающих семинаров в городах и 
районах Удмуртии, участники которых – начинаю-
щие и «серебряные» волонтёры, организаторы и 
координаторы добровольческой деятельности, тим-
лидеры, специалисты по работе с молодёжью, взаи-
модействующие с добровольческими организация-
ми. Обучение прошли более 760 человек.

Проект 
«Доброволец Удмуртии»

В  рамках проекта формируются группы доб- 
ровольцев для помощи в организации и проведе-
нии крупных культурно-массовых и спортивных ме-
роприятий. Перед ними для волонтёров проводят 
инструктивно-методические семинары, на которых 
знакомят с условиями и правилами работы, техни-
кой безопасности, требованиями, предъявляемыми 
к добровольцам, особенностями взаимодействия с 
благополучателями. В этом году 1624 волонтёра ра-
ботали на 66 мероприятиях, в том числе на Вторых 
международных детских инклюзивных творческих 
играх.

Проект 
«Добровольчество: от теории к практике»

Более    44 
тыс. жителей

занято добровольческой 
деятельностью в Удмуртии

Для подростков в возрасте 12-17 лет из городов 
и районов Удмуртии организовали республиканскую 
профильную смену «Добровольчество: от теории к 
практике», основная цель которой – обучение инициа-
тивных членов волонтёрских отрядов. Для участников 
провели лекционные интерактивные занятия и мастер-
классы, на которых осваивались практические навыки в 
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различных сферах. В результате полученных знаний во-
лонтёры разрабатывали социально значимые проекты.

Слёт руководителей 
волонтёрских отрядов

В марте 2022 года прошёл Республиканский слёт 
руководителей волонтёрских отрядов. Он собрал на 
своей площадке руководителей волонтёрских от-
рядов и движений Удмуртии, волонтёрских центров 
образовательных учреждений, координаторов доб-
ровольческого движения учреждений социальной 
сферы.

Их познакомили с федеральными программами 
и проектами в сфере добровольчества, которые ре-
ализуются на территории Удмуртии, а также с регио- 
нальными проектами. С лидерами волонтёрского 
движения обсудили вопросы взаимодействия с Ре-
сурсным центром поддержки добровольчества УР и 
муниципальными представительствами, между во-
лонтёрскими отрядами и учреждениями социальной 
сферы. Также рассмотрели вопросы тиражирования 
лучших социальных практик муниципальных обра-
зований.

Помощь эвакуированным

В апреле 2022 года в Ижевск были эвакуирова-
ны более 580 жителей Луганской и Донецкой На-
родных Республик. Для организации и создания 
комфортных условий проживания в пунктах вре-
менного размещения были подключены волонтёры.

С 12 апреля по 30 июня в работе были задей-
ствованы более 70 волонтёров, в том числе волонтё-
ры всероссийского движения «Волонтёры-медики», 
которые оказывали помощь в работе врачам. Всего 
волонтёрами было отработано более 400 часов для 
оказания всевозможной помощи: составление спи-
сков с потребностями и выдача гуманитарной по-
мощи, информирование о прибытии специалистов 
различных служб, сопровождение на выездные ме-
роприятия, выполнение заданий и поручений ответ-
ственных за ПВР.

Добровольцы Удмуртии оказывают всесторон-
нюю помощь, работая в масштабных проектах  
«ПоддЕРжка», «МедПоддЕРжка», а также в регио-
нальном штабе Всероссийской акции взаимопомо-
щи #МыВместе.

В июне волонтёров Всероссийской акции  
#МыВместе и Регионального партийного проекта 
#МедПоддЕРжка наградили за активное участие в 
акции, бескорыстную помощь, работу в пунктах вре-
менного размещения вынужденных переселенцев. 

В конце года в Москве состоится Международ-
ный форум гражданского участия #МыВместе на ко-
тором лучшие добровольцы получат Международ-
ную премию #МыВместе.

Проект 
«Удмуртское долголетие»

В 2022 году Федерация скандинавской 
ходьбы Удмуртии реализует оздоровительный 
и досуговый проект «Удмуртское долголетие» 
для активных жителей пенсионного возраста.

В рамках проекта 1 августа торжественно 
открылись 67 пенсионных физкультурных клу-
бов (ПФК) по всей республике. Трижды в неде-
лю на базе каждого клуба проходят бесплатные 
занятия для пенсионеров по самым доступным 
видам физической активности: северная ходь-
ба, смешанное передвижение, ОФП (зарядка 
по общефизической подготовке), йога, пилатес, 
шахматы и шашки, настольный теннис под ру-
ководством специально подготовленных на-
ставников, с использованием переданного в 
пользование спортивного инвентаря.

Наибольшей популярностью у «серебря-
ных» атлетов пользуются северная ходьба и 
йога. Также есть клубы, которые собирают мно-
жество поклонников игры в настольный тен-
нис, шашки и любителей плавания. 

По данным на сентябрь проведено около  
2 тыс. занятий, которые посетили порядка  
3 тыс. человек. Уникальных пользователей про-
екта – 2302 человека. Участники проекта не 
только занимаются физкультурой, но и участву-
ют в ярмарках здоровья во время спортивных 
праздников. Всего будет проведено 30 ярма-
рок здоровья, где организаторы «Удмуртского 
долголетия» презентуют проект, поддержан-
ный Фондом президентских грантов.

Свою физическую подготовку активные пен-
сионеры продемонстрировали на VII спартаки-
аде пенсионеров России. Удмуртию представи-
ли 9 человек – победители регионального этапа 
спартакиады пенсионеров. Им сшили спортив-
ную форму в брендинге проекта «Удмуртское 
долголетие». Пенсионеры приняли участие в со-
ревнованиях по шести видам спорта, комбини-
рованной эстафете и выполнении нормативов 
испытаний ВФСК ГТО. Команда вошла в топ-5 
лидеров в дисциплине «Пулевая стрельба».
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В июле 2022 года на территориях Донецкой 
и Луганской Народных Республик началась гу-
манитарная миссия, цель которой состояла в 
восстановлении инфраструктуры, разборе за-
валов, помощи медицинских и педагогических 
отрядов, оказании психологической помощи 
детям и всем пострадавшим на территори-
ях республик. В миссии принимали участие 
члены студенческих отрядов из 18 регионов 
страны, среди них были представители отря-
дов Удмуртии: Егор Гребёнкин – студенческий 
педагогический отряд «Южный ветер» и Егор 
Белов – студенческий строительный отряд 
«Высота», отправившиеся в Донецкую Народ-
ную Республику для участия в реконструкции 
мемориального комплекса «Саур-Могила» – 
памятник героической истории Донбасса.

Волонтёры Удмуртии
на Донбассе

Акция «Тёплые ручки» 

Республиканская благотворительная акция «Тёп-
лые ручки» проводится в Удмуртии с 2011 года и на-
правлена на оказание адресной помощи детям, на-
ходящимся в трудной жизненной ситуации, детям из 
многодетных и малообеспеченных семей. Она пред-
полагает сбор или изготовление тёплых вязаных ве-
щей для разных категорий населения, нуждающихся 
в социальной помощи.

В 2022 году адресатами акции стали военнослу-
жащие Удмуртской Республики, находящиеся в зоне 
проведения специальной военной операции, и вы-
нужденные переселенцы, проживающие на терри-
тории республики. Такая инициатива поступила от 
Корпуса серебряных волонтёров Ижевска. В рамках 
акции бабушки и дедушки вяжут носочки, варежки, 
перчатки, пояса – все эти вещи отправляют участни-
кам СВО от Удмуртской Республики.  В данный про-
ект активно включились представители бизнеса, ко-
торые помогают с пряжей и материалами.

Акция #МыВместе
С 29 сентября в Удмуртии возобновилась работа 

Всероссийской акции взаимопомощи #МыВместе. 
С 2020 года движение #МыВместе является ярким 
проявлением способности российского общества 
сплотиться в самых кризисных ситуациях. Зародив-
шись как стихийная реакция в ответ на пандемию 
коронавируса, акция успешно трансформировалась 
в помощь семьям военнослужащих в этом году.

Приоритетным направлением стала помощь  
военнослужащим и мобилизованным гражданам, а 
также членам их семей. Добровольцы помогают с ре-
шением бытовых вопросов по дому и на участке, выгу-
лом домашних питомцев. Моральную поддержку ока-
зывают специалисты Центра психологической помощи 
«Психолог-плюс». Также предполагаются и юридиче-
ские консультации: Общероссийский народный фронт 
развернул в Удмуртии центр содействия гражданам, чьи 
права нарушены при проведении частичной мобилиза-
ции. Республиканский штаб находится в Ресурсном цен-
тре поддержки добровольчества. Также штабы акции 
открылись в Удмуртском государственном университете 
и Ижевском государственном техническом университе-
те им. М.Т. Калашникова. Нуждающимся в бытовой, пси-
хологической, гуманитарной и юридической помощи 
создана возможность отправить заявку на платформе 
мывместе.рф и по горячей линии.

Также в рамках акции #МыВместе проходят занятия 
по оказанию первой помощи для всех желающих. За-
прос на такие курсы исходил от жителей республики. 
Занятия по оказанию доврачебной помощи подготов-
лены для всех желающих без медицинского образова-
ния. Курс подготовлен председателем регионального 
отделения «Красный Крест России» в Удмуртии Вячес-
лавом Васильевым. Занятия были организованы в Шта-
бе общественной поддержки партии «Единая Россия».

С октября 2022 года Агентством по молодёжной 
политике, Министерством по физической культуре и 
спорту и РО ДОСААФ России Удмуртской Республики 
организованы курсы по специальной военной под-
готовке для мужчин. 
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Помимо этого Министерство экономики Удмур-
тии при софинансировании Фонда президентских 
грантов проводит конкурс по предоставлению суб-
сидий из бюджета республики социально ориенти-
рованным некоммерческим организациям. Впервые 
конкурс был организован в прошлом году. Для уча-
стия в нём было подано 127 заявок от СОНКО. Про-
екты оценивала конкурсная комиссия, в которую 
вошли и члены Общественной палаты Удмуртии. По 
итогам конкурса были выявлены 18 лучших про-
ектов, которые получили финансовую поддержку в 
общей сумме почти 20 млн рублей.

По данным на начало октября 2022 года, 12 по-
бедителей прошлогоднего конкурса завершили реа-
лизацию проектов, ещё 6 продолжают воплощать в 
жизнь.

Формирование партнёрских связей обществен-
ных объединений и органов государственной власти 
– залог эффективности решения актуальных проблем 
общества. Признавая значимость НКО, государство 
ставит их поддержку в число своих приоритетов.

Одной из основных форм поддержки социаль-
но ориентированных НКО являются гранты. В по-
следние годы СОНКО Удмуртии активно участвуют 
в грантовых программах и конкурсах, и с каждым 
разом среди них существенно растёт число по-
бедителей. Это результат значительного повыше-
ния грантовой грамотности среди инициативных 
граждан и организаций и их развития в социаль-
ном проектировании, отмечают эксперты. СОНКО 
республики в течение года участвуют в конкурсах 
Фонда президентских грантов, Президентского 
фонда культурных инициатив, Росмолодёжи, Благо-
творительного фонда Владимира Потанина, Благо-
творительного фонда Елены и Геннадия Тимченко 
и других.

В результате проверки отчётов о реализации 
проектов Министерство экономики Удмуртской Рес-
публики не выявило нецелевого использования 
средств субсидий из бюджета региона.

Успешный опыт прошлого года решили не 
просто продолжить, но и увеличить в этом году 
фонд конкурса в 1,5 раза, чтобы ещё больше ор-
ганизаций смогли реализовать свои проекты. 
Конкурс проводился также по 23 направлениям 
деятельности СОНКО, на реализацию социально 
значимого проекта они могли получить субсидию  
до 2 млн рублей. В итоге было подано 117 заявок 
на общую сумму более 139 млн рублей. 16 проек-
тов пришлось отклонить, так они не соответствова-
ли условиям конкурса.

По традиции в комиссию конкурса вошли и 
члены Общественной палаты Удмуртии. Эксперты 
оценивали проекты по десяти критериям. На осно-
вании их оценок был подсчитан средний балл всех 
заявок и сформирован итоговый рейтинг. В резуль-
тате отбора лучшими стали 25 проектов неком-
мерческих организаций. На реализацию социаль-
ных проектов они получат поддержку в размере  
30 млн рублей.

2.3. Региональный конкурс 
          Фонда президентских грантов

Более    47 
млн рублей

привлекли СОНКО Удмуртии 
для реализации своих проектов 
по результатам конкурса Фонда 
президентских грантов в 2022 году

Михаил ТУМин,  
министр экономики  
Удмуртской Республики:

В этом году гранты в форме субсидий 
из бюджета региона получили 25 про-
ектов на общую сумму 30 млн рублей. 

Это инклюзивные мастерские, культурные 
центры, спортивные секции для особенных 
детей, экологические проекты, военно-патрио- 
тические мероприятия, центры поддержки 
социально незащищенных граждан. Все эти 
проекты создают новую культурную среду, не-
посредственно влияющую на развитие граж-
данского общества. Авторы проектов не просто 
обращают внимание на социальную проблему, 
но и активно занимаются её решением. Такой 
конкурс даёт возможность не только отметить 
лучшие социальные практики, но и помочь им 
финансово. Я уверен, что благодаря конкурсу 
организации понимают, что они – важнейшие 
партнёры государства.

Подробную информацию 
о реализации этих проектов 

можно найти на портале конкурса  
удмуртия.гранты.рф
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Более подробно с проектами победителей конкурса 
можно ознакомиться на информационном ресурсе 
удмуртия.гранты.рф

ПоБеДиТели конкУРСА 2022 гоДА
Проект нко Размер 

гранта, руб.
Креативный центр творчества 
«Перспектива»

Автономная некоммерческая организация 
«Молодёжный культурно-спортивный центр «Тайм-клуб» 1 822 695,0

«Дэрем даур» («Платье века») Местная общественная организация 
«Союз краеведов Воткинского района» 498 477,0

Развитие общественного 
контроля в сфере ЖКХ 
Удмуртской Республики

Общественная организация потребителей услуг ЖКХ 
«Объединение советов домов Удмуртской Республики» 1 864 255,0

Ресурсная сеть этнокультурного 
образования «АРТЭ»

Автономная некоммерческая организация 
«Центр этнокультурного образования и социальных инициатив «АРТЭ» 499 358,0

«Березовка22версты»
Местная общественная организация города Воткинска клуб «Эдельвейс» 
по осуществлению разработки и реализации эколого-краеведческих 
и туристических программ и проектов

499 190,0

Ресурсный центр помощи 
детям-инвалидам Удмуртии 
и членам их семей: 
перспективы развития

Благотворительный фонд «Подари ЗАВТРА!» 1 156 030,0

Лаборатория удмуртского 
клипмейкинга «Пус» («Знак»)

Региональная удмуртская молодёжная общественная организация 
«Ресурсный центр «Куара» («Голос») 499 969,0

Инклюзивные мастерские 
«Да! Могу!» для людей 
с ментальными расстройствами

Ассоциация родителей детей-инвалидов Удмуртской Республики 1 999 036,0

Развиваемся вместе!
Красногорская районная организация Удмуртской республиканской 
организации Общероссийской общественной организации 
«Всероссийское общество инвалидов»

498 164,0

Молодёжный творческий 
акселератор #Зажигаем!

Автономная некоммерческая организация 
«Детская эстрадная студия «Дельфин» 1 996 380,0

Инклюзивный музыкальный 
проект «Многоголосье» Благотворительный фонд «Дари радость» 1 632 352,0

Создание филиала 
детской следж-хоккейной 
команды «УДМУРТИЯ» 
в городе Воткинске

Республиканская общественная организация инвалидов 
«Следж-хоккейный клуб «Удмуртия» 
им. Виктора Николаевича Кузнецова

1 037 947,0

Молодёжная театральная 
лаборатория «Pro.Явление»

Региональная общественная организация Удмуртской Республики 
по обеспечению взаимодействия гражданского общества 
и административных структур «Мой город – мой дом»

984 000,0

Плоггинг-эстафета 
«Мой чистый город»

Региональная общественная организация 
«Федерация скандинавской ходьбы Удмуртии» 1 340 050,0

Вместе в интересах детей Некоммерческое партнерство «Межрегиональный центр 
практической психологии и экспертизы «Развитие» 1 097 449,0

«Далёкие близкие» Региональная общественная организация 
«Федерация парашютного спорта Удмуртской Республики» 1 916 251,0

«Есть такая профессия – 
Родину защищать»

Региональная общественная организация Удмуртской Республики 
«Клуб путешествий Таймень» 999 900,0

Региональный центр 
развития социальной 
активности студентов СПО

Региональная общественная организация 
«Удмуртская организация Российского союза молодёжи» 1 996 664,0

Региональный социокультурный 
образовательный проект 
«Первая театральная школа»

Автономная некоммерческая организация дополнительного образования 
«Детская театральная школа «Точка» 1 991 347,0

Сила притяжения: спортивный 
туризм как профилактика 
асоциального поведения детей

Региональная общественная организация 
«Совет родителей военнослужащих Удмуртской Республики» 484 556,0

Воскресная школа 
семейного типа Иверская

Благотворительный фонд социального и духовного развития 
«Преображение» 1 060 388,0

Скорая ветеринарная помощь Автономная некоммерческая организация 
«Помощь бездомным животным» 410 030,0

Тылыс – территория ЭКОдуши Автономная некоммерческая экологическая организация 
«Живые родники» 482 125,0

Развитие клубов 
замещающих семей 
на территории Удмуртии

Благотворительный фонд чудес «Семицветик» 1 739 076,0

#ПораЗаботы Автономная некоммерческая организация 
«Информационно-ресурсный центр «Пора!» 1 494 310,0
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Конкурс по предоставлению субсидий из бюдже-
та региона социально ориентированным НКО – зна-
чимая, но не единственная поддержка организаций 
со стороны органов государственной власти.

В Удмуртии среди установленных мер господ-
держки, на которые могут рассчитывать СОНКО, 
присутствуют финансовая, имущественная, инфор-
мационная и консультационная, организационная 
поддержка, помощь в подготовке, получении допол-
нительного профессионального образования работ-
ников и добровольцев. Также СОНКО предоставля-
ются налоговые льготы и другие меры поддержки.

Финансовая поддержка
На оказание финансовой поддержки СОНКО в 

бюджете Удмуртии на 2022 год было предусмотрено 
более 295 421,66 тыс. рублей. Средства распределе-
ны следующим образом: 

 Министерству национальной политики УР преду- 
смотрено 9 034,79 тыс. рублей; предоставлены субси-
дии 26 СОНКО на сумму 7 834,03 тыс. рублей,

 Министерству по физической культуре и спор-
ту УР  предусмотрено 209 910,07 тыс. рублей; предо-
ставлены субсидии 33 СОНКО на сумму 194 557,5 
тыс. рублей,

 Агентству по молодёжной политике УР  преду-
смотрено 855,03 тыс. рублей; средства на 30.09.2022 
года не распределялись,

 Министерству образования и науки УР  преду-
смотрено 43 263,68 тыс. рублей; предоставлены 
субсидии 4 СОНКО на сумму 35 714,51 тыс. рублей,

 Агентству печати и массовых коммуникаций УР  
предусмотрено 918,75 тыс. рублей; предоставлены 
субсидии 2 СОНКО на сумму 600,5 тыс. рублей,

 Министерству социальной политики и труда УР  
предусмотрено 11 279,34 тыс. рублей; предоставле-
ны субсидии 20 СОНКО на сумму 11 259,6 тыс. руб-
лей;

 Государственному комитету УР по делам граж-
данской обороны и чрезвычайным ситуациям преду- 
смотрено 2 160,00 тыс. рублей; предоставлены суб-
сидии 4 СОНКО на сумму 2 050,33 тыс. рублей,

 Министерству экономики УР  предусмотрено 
18 млн рублей; средства на 30.09.2022 года не рас-
пределялись.

Меры поддержки в условиях санкций
В 2022 году органы госвласти разработали до-

полнительные меры поддержки НКО в условиях 
санкций. Так, было принято распоряжение Прави-
тельства УР от 11.04.2022 г. № 345-р «О мерах по 
обеспечению устойчивого развития экономики Уд-
муртской Республики в условиях санкционных огра-
ничений и запретов», согласно которому:

 включённые в единый реестр субъекты малого 
и среднего предпринимательства, СОНКО за первое 
полугодие 2022 года получили отсрочку от уплаты 
арендных платежей по договорам аренды недвижи-
мого имущества и земельных участков, находящих-
ся в собственности УР,

 до конца 2023 года введён мораторий на повы-
шение ставок арендной платы по договорам аренды 
земельных участков, находящихся в собственности 
УР, земельных участков, государственная собствен-
ность на которые не разграничена, а также размера 
арендной платы по договорам аренды недвижимого 
имущества, находящегося в собственности УР.

Кроме того, в соответствии с постановлением 
Правительства УР от 19.04.2022 г. № 208 «О про-
длении сроков уплаты отдельных видов налогов 
для отдельных категорий налогоплательщиков» 
для СОНКО предоставлена мера поддержки в виде 
продления до 25.12.2022 г. сроков уплаты транс-
портного, земельного налога и налога на имущество  
за I и II кварталы 2022 года.

В этом году также продлили одну из мер поддерж-
ки, которая предоставлялась СОНКО и в предыдущие 
годы. От уплаты транспортного налога освобождены 
общественные организации инвалидов, а также иные 
юридические лица, уставный капитал которых полно-
стью состоит из вклада общественных организаций 
инвалидов.

Проблемы Сонко
В качестве основных проблем СОНКО Удмуртии 

в региональном Министерстве экономики отмечают 
отсутствие помещений для ведения деятельности, 
единого сайта для размещения информации о де-
ятельности и квалифицированного бухгалтерского 
сопровождения для составления финансовой (нало-
говой) отчётности.

2017 г. 2018 г. 2019 г. 2020 г. 2021 г. 9 мес. 2022 г.
Количество СОНКО 
(за исключением государственных 
учреждений), которым оказана 
финансовая поддержка из бюджета 
Удмуртской Республики

71 87 101 88 113 89

Объём государственной 
финансовой поддержки, 
предоставленной СОНКО 
из бюджета (тыс. руб.)

280 239,9 250 987,2 300 045,9 415 218,8 376 199,7 252 016,47

количество Сонко и объём государственной финансовой поддержки, 
предоставленной Сонко за период 2017 год – 9 месяцев 2022 года:
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В конце 2021 года в Удмуртии был сформирован 
новый состав Общественной палаты Удмуртии в свя-
зи с истечением срока полномочий прежнего.

Общественная палата УР избирается каждые три 
года. В её состав входят 48 человек. 16 из них утверж-
дает Глава Удмуртии из числа кандидатов, выдвинутых 
подразделениями общероссийских и межрегиональ-
ных некоммерческих общественных объединений, 
зарегистрированных на территории республики. Ещё 
16 утверждает Госсовет УР из числа кандидатов, вы-
двинутых республиканскими некоммерческими 
общественными организациями и общественными 
объединениями. Остальные 16 членов выбираются 
Общественной палатой из числа кандидатов, выдви-
нутых местными общественными объединениями.

Светлана Анатольевна 
МАлышеВА, 
председатель  
общественной палаты УР

Имеет высшее юридическое образование, про-
шла профессиональную переподготовку по направ-
лению «менеджмент» Федеральной программы 
подготовки управленческих кадров. С 2011 года 
возглавляет Зоопарк Удмуртии. 

Является членом правления РОО «Союз женщин 
Удмуртской Республики», член общественного совета 
при УФСИН России по Удмуртской Республике, член 
попечительского совета БСУ СО УР «Канифольный дет-
ский дом-интернат для умственно отсталых детей».

В Общественной палате УР работает уже в тре-
тьем составе. В предыдущем составе Общественной 
палаты УР работала председателем комиссии по со-
циальной поддержке, здравоохранению, трудовым 
отношениям и поддержке ветеранов.

Александр николаевич 
еВСееВ, 
заместитель председателя 
общественной палаты УР

Член Общественной палаты России. Входит в 
состав Общественных советов при Главном управ-
лении по государственному надзору УР и Мини-
стерстве строительства, ЖКХ и энергетики УР. Имеет 
высшее юридическое образование.

С 2015 года является председателем Обще-
ственной организации потребителей услуг ЖКХ 
«Объединение советов домов Удмуртской Респу-
блики».

В Общественной палате УР работает второй со-
став. В предыдущем составе Общественной палаты 
УР был председателем комиссии по экологии, ЖКХ и 
развитию территорий.

Степан Владимирович 
ЧиРкоВ, 
заместитель председателя 
общественной палаты УР

Имеет высшее экономическое образование. 
Член координационного совета по патриотическо-
му воспитанию граждан при главе города Ижевска. 
Является специалистом по работе с молодёжью Мо-
лодёжного центра Удмуртской Республики.

В состав Общественной палаты УР вошёл во вто-
рой раз. В предыдущем составе был членом комис-
сии по делам молодёжи, патриотическому воспита-
нию, физической культуре, спорту и формированию 
ЗОЖ. 

03 
О работе Общественной палаты  
Удмуртской Республики 

3.1. Новый состав Общественной палаты УР



Общественная палата УдмУртскОй респУбликиop.udmurt.ru 2022

Максим Александрович 
гАВРилоВ, 
председатель комиссии 
по физической культуре 
и спорту

Имеет высшее педагогическое образование по 
специальности «физическая культура», экономист-
менеджер по специальности «экономика и управ-
ление на предприятии». Является директором муни-
ципального автономного учреждения «Комплексная 
спортивная школа».

Председатель Удмуртской республиканской детско-
молодёжной общественной организации «Федерация 
единоборств» с 2011 года. Член межведомственной 
комиссии по делам несовершеннолетних и защите их 
прав при Правительстве Удмуртской Республики. Член 
Межведомственного совета по развитию добровольче-
ства (волонтёрства) и социально ориентированных не-
коммерческих организаций в Удмуртской Республике.

Мастер спорта России по традиционному каратэ, 
мастер спорта России по рукопашному бою.

Раиль Ахсанович 
гАлиАхМеТоВ, 
председатель комиссии 
по развитию образования,  
науки и культуры

Имеет высшее образование по специальности 
«экономика труда». Доктор экономических наук, 
профессор. Работает директором Института цифро-
вой экономики ИжГТУ имени М.Т. Калашникова.

Председатель Общественного совета при Мини-
стерстве образования и науки УР. Член правления 
Общественной организации региональной наци-
онально-культурной автономии татар Удмуртской 
Республики.

ольга Михайловна 
лихАЧёВА, 
председатель комиссии 
по делам молодёжи 
и патриотическому воспитанию

Имеет высшее образование по специальности 
«менеджер книжного дела». Ппрошла переподго-
товку в Российском университете кооперации по 
дополнительной профессиональной программе 
«преподаватель», по программе «лидер в образо-
вании». Работает педагогом-организатором, мето-
дистом, педагогом дополнительного образования  
МБОУ ДО «Центр детского творчества Устиновского 
района».

Руководитель республиканской газеты «ЖИВИ». 
Руководитель программы «Добровольческий корпус 
здоровья» Удмуртской организации Российского со-
юза молодёжи.

Член Общественного совета при Министерстве 
социальной политики и труда Удмуртской Респуб-
лики. Член межведомственного совета по разви-
тию добровольчества (волонтёрства) и социально 
ориентированных некоммерческих организаций в 
Удмуртской Республике. Эксперт комиссии по атте-
стации педагогических работников в Ижевске.

Сергей Павлович 
ПеРМякоВ, 
председатель комиссии 
по экологии, Жкх 
и развитию территорий

Имеет высшее образование по специальности «Гео-
граф. Преподаватель». Работает директором Удмуртской 
Ассоциации переработчиков отходов. Эксперт в области 
экологии и природоохранного законодательства.

Председатель Общественного совета при Мини-
стерстве природных ресурсов и охраны окружающей 
среды Удмуртской Республики. Член Общественного 
совета при Федеральной службе по экологическому, 
технологическому и атомному надзору, а также член 
Общественного совета Госкорпорации «Росатом». 
Координатор федерального партийного проекта 
«Чистая страна» по Удмуртии.

Владимир георгиевич 
ЧеРникоВ, 
председатель комиссии 
по безопасности, 
взаимодействию 
с общественными советами, 
онк и развитию третьего сектора

Имеет высшее образование по специальности 
«конструирование и технология радиоэлектронных 
средств», по специальности «менеджмент органи-
зации». Имеет степень магистра по специальности 
«социология управления». Прошёл профессиональ-
ную переподготовку по специальности «организа-
ция перевозок и управление водным транспортом».

Является председателем Центрального Совета 
региональной общественной организации «Обще-
ство спасания на водах в Удмуртской Республике».

Председатель Общественного совета при Инспек-
ции гостехнадзора УР. Член Общественного совета по 
независимой оценке качества условий оказания услуг 
организациями в сфере культуры при Министерстве 
культуры УР и в сфере здравоохранения при Минздра-
ве УР. Член Общественного совета при Средневолж-
ском территориальном управлении Росрыболовства.
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людмила Валерьевна 
ЧеСнокоВА, 
председатель комиссии 
по социальной политике 
и здравоохранению

Имеет высшее образование по специальности 
«педиатрия». Прошла профессиональную пере-
подготовку по программе «государственное и му-
ниципальное управление», специализация «адми-
нистративный менеджмент», профессиональную 
переподготовку по программе «организация здра-
воохранения и общественное здоровье».

Работает директором реабилитационного центра 
«Адели». Является членом президиума УРО Националь-
ной родительской ассоциации. Председатель Удмурт-
ского регионального отделения ООБФ «РДФ». Предсе-
датель Удмуртского отделения Фонда защиты детей.

Андрей Александрович 
АВВАкУМоВ, 
член комиссии по экологии, 
Жкх и развитию территорий  
и комиссии по физической 
культуре и спорту

Имеет высшее образование с квалификацией 
«инженер». Работает инженером-программистом 
ООО «Крона». Председатель региональной экологи-
ческой общественной организации Удмуртской Рес-
публики «Зелёный Паровоз».

Член Общественного совета при Министерстве 
природных ресурсов и охраны окружающей среды 
Удмуртской Республики.

Алексей олегович 
АРТеМьеВ, 
заместитель председателя 
комиссии по безопасности, 
взаимодействию 
с общественными советами, онк 
и развитию третьего сектора, 
член комиссии по социальной 
политике и здравоохранению

Имеет высшее образование по специальности 
«юриспруденция». Является генеральным директором 
АНО «Служба социальной помощи «Доброе сердце».

Руководитель юридической службы Ижевской и 
Удмуртской епархии Русской православной церкви 
(Московский Патриархат). Член общественного сове-
та при Министерстве социальной политики и труда УР.

Заместитель председателя правления РОО «Пра-
вославная молодёжь Удмуртии». Заместитель руко-
водителя отдела по церковной благотворительности 

и социальному служению Ижевской и Удмуртской 
епархии Русской православной церкви (Московский 
Патриархат). 

Альберт Ахатович 
АРыСлАноВ, 
член комиссии по безопасности, 
взаимодействию 
с общественными советами, онк 
и развитию третьего сектора 
и комиссии по физической 
культуре и спорту

Имеет среднее образование. Работает замести-
телем директора ООО «СНГ». С 2019 по 2021 годы 
был председателем комиссии по безопасности и ра-
боте с ветеранскими организациями Общественной 
палаты города Ижевска.

Владимир Александрович 
БАйМеТоВ, 
член комиссии по безопасности, 
взаимодействию 
с общественными советами, онк 
и развитию третьего сектора 
и комиссии 
по делам молодёжи 
и патриотическому воспитанию

Окончил МГУ им. М.В. Ломоносова, имеет высшее 
образование по специальности «психология», пере-
подготовка по специальности «менеджмент».

Работает заместителем главного редактора АУ 
«Редакция газеты «Удмуртская правда». Вице-пре-
зидент Всеудмуртской ассоциации «Удмурт Кенеш», 
председатель Ассамблеи народов Удмуртии, заме-
ститель председателя Общественного совета при 
МВД по УР, член правления Союза журналистов Уд-
муртии, член правления Ассоциации выпускников 
президентской программы подготовки управленче-
ских кадров УР, член регионального штаба ОНФ.

николай Михайлович 
БеССогоноВ, 
член комиссии 
по делам молодёжи 
и патриотическому воспитанию 
и комиссии 
по социальной политике 
и здравоохранению

Имеет высшее образование. 
Является председателем Удмуртской респуб-

ликанской организации Всероссийской органи-
зации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Во-
оружённых Сил и правоохранительных органов.  
Является членом совета регионального отделения-
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Российского военно-исторического общества в Уд-
муртской Республике. Председатель регионального 
Общественного совета федерального партийного 
проекта «Старшее поколение».

Алексей геннадьевич 
БеССоноВ, 
член комиссии 
по социальной политике 
и здравоохранению

Окончил Ижевскую государственную медицин-
скую академию. Имеет высшее образование по спе-
циальности «лечебное дело». С 2020 года по настоя-
щее время обучается заочно в магистратуре УдГУ по 
специальности «педагогика и психология высшей 
школы».

Работает в БУЗ УР «Первая республикан-
ская клиническая больница МЗ УР» заведу-
ющим гастроэнтерологическим отделением, 
врач-гастроэнтеролог, главный внештатный спе-
циалист-гастроэнтеролог Министерства здраво-
охранения Удмуртской Республики. Исполняющий 
обязанности ассистента кафедры факультетской 
терапии БОУ ВПО «Ижевская государственная ме-
дицинская академия».

Максим Борисович 
ВоРоБьеВ, 
член комиссии по безопасности, 
взаимодействию 
с общественными советами, онк 
и развитию третьего сектора 
и комиссии 
по социальной политике 
и здравоохранению

Окончил Сарапульский колледж для инвалидов 
по специальности «бухгалтер промышленного пред-
приятия (объединения)», имеет среднее специаль-
ное образование.

Работает председателем Удмуртской республи-
канской организации Общероссийской обществен-
ной организации «Всероссийское общество инвали-
дов».

Член коллегии Министерства социальной по-
литики и труда УР, член Общественного совета при 
Министерстве соцполитики и труда УР по вопросам 
социального обслуживания инвалидов, граждан 
пожилого возраста, детей и семей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации, член Координацион-
ного совета по вопросам деятельности обществен-
ных организаций инвалидов и ветеранов при Мини-
стерстве соцполитики и труда УР.

Председатель Общественного совета по про-
ведению независимой оценки качества условий 

оказания услуг организациями социального обслу-
живания. Член комиссии общественного контро-
ля качества технических средств реабилитации и 
услуг. Член Центральной избирательной комиссии 
УР с правом решающего голоса, член Совета обще-
ственных организаций по защите прав пациентов 
Росздравнадзора по УР. Член рабочей группы по 
реализации партийного проекта «Единая страна – 
доступная среда» при Государственном Совете УР, 
член Общественного совета при Уполномоченном 
по правам человека в УР.

Дмитрий Борисович 
ВыДРин, 
член комиссии по развитию 
образования,  науки и культуры 
и комиссии 
по физической культуре 
и спорту

Имеет высшее образование по специальности 
«юриспруденция». Работает главным механиком 
ООО «Д.М.Авто-С».

Председатель АНО «Центр развития и защиты 
детей «Родительский комитет УР», член президиу-
ма Совета отцов УР. Член общественного совета при 
Министерстве образования и науки УР. 

игорь Аркадьевич 
гоРоДилоВ, 
член комиссии 
по делам молодёжи 
и патриотическому воспитанию 
и комиссии по физической 
культуре и спорту

Работает директором автономного учреждения 
УР «Комплексная специализированная спортивная 
школа олимпийского резерва им. В.В. Лукина».

Жанна Владимировна 
ДМиТРиеВА, 
член комиссии 
по социальной политике 
и здравоохранению

Имеет высшее образование по специальности 
«менеджер по туризму». 

Дополнительное образование по специально-
сти «тренер по адаптивной физической культуре и 
спорту».

Работает специалистом по работе с молодёжью 
МБУ ДО «Молодёжный центр «ПерспективаПРО». 
Руководитель студии танца «Бродвей-инклюзив». 
Член Общественного совета при Министерстве со-
циальной политики и труда Удмуртии.



24-25

ольга Викторовна 
ЗоСиМоВА, 
член комиссии по безопасности, 
взаимодействию 
с общественными советами, онк 
и развитию третьего сектора

Имеет высшее образование по специальности 
«филология». Работает директором СО АНО «Шко-
ла-кроха».

Член Общественного совета при Министерстве 
образования и науки УР и Общественного совета по 
оценке качества образовательных услуг при Мини-
стерстве образования и науки УР.

Член общественной организации г. Ижевска «Ас-
социации выпускников УдГУ», Председатель совета 
лицея МБОУ ЭМЛи № 29 г. Ижевска.

нафис Сагадатович 
ихСАноВ, 
член комиссии 
по социальной политике 
и здравоохранению

Окончил Казанский инженерно-строительный 
институт. Первый заместитель муфтия Удмуртской 
Республики религиозной организации «Региональ-
ное Духовное Управление Мусульман Удмуртии в 
составе Центрального духовного управления му-
сульман России». Является членом коллегии Мини-
стерства национальной политики УР.

Владимир Анатольевич 
кАМАнцеВ, 
член комиссии 
по делам молодёжи 
и патриотическому воспитанию 
и комиссии по физической 
культуре и спорту

Имеет высшее образование. Магистр физиче-
ской культуры, тренер спортивных команд.

Является спортсменом-инструктором СХК «Уд-
муртия». Российский следж-хоккеист, вратарь сбор-
ной России по следж-хоккею. Серебряный призёр 
Паралимпийских игр в Сочи. Двукратный серебря-
ный призёр чемпионата страны в 2011, 2012 гг., 
победитель и лучший вратарь первенства России в 
2014 г.

Входит в состав Удмуртской региональной ор-
ганизации Общероссийской общественной орга-
низации «Российский союз ветеранов Афганиста-
на».

Участвовал во Второй чеченской войне.

елена Рудольфовна 
кАПиТоненко, 
член комиссии по безопасности, 
взаимодействию 
с общественными советами, онк 
и развитию третьего сектора

Окончила Уральский государственный универ-
ситет по специальности «журналистика». Является 
председателем Региональной общественной орга-
низации «Союз журналистов Удмуртии».

Член Общественного совета Комитета по делам 
архивов при Правительстве УР, Общественного со-
вета при Агентстве печати и массовых коммуни-
каций УР, Общественного экспертного совета при 
Уполномоченном по правам человека в Удмуртской 
Республике, Общественного совета Управления на 
транспорте МВД России по ПФО.

Александр Дмитриевич 
коЗлоВ, 
член комиссии 
по социальной политике 
и здравоохранению

Окончил Курское музыкальное училище-интер-
нат по специальности «баян», квалификация – му-
зыкальный руководитель художественной самоде-
ятельности, преподаватель музыкальной школы по 
классу баяна. Окончил Сумский государственный 
педагогический институт им. А.С. Макаренко, специ-
альность «музыка и пение», квалификация – учитель 
музыки и пения.

Председатель Удмуртской республиканской ор-
ганизации Всероссийского общества слепых. Явля-
ется членом Координационного совета по вопросам 
деятельности общественных организаций инвали-
дов и ветеранов при Министерстве социальной по-
литики и труда УР.

евгений Витальевич 
коСТенкоВ, 
член комиссии 
по социальной политике 
и здравоохранению

Окончил УдГУ по специальности «юриспруден-
ция», прошёл переподготовку по специальности 
«муниципальное и государственное управление». 
Является исполнительным директором ООО «Оп-
тимальное решение». Является членом Удмуртского 
регионального отделения ООО «Союз пенсионеров 
России» в УР.

Член Общественного совета при Министерстве 
социальной политики и труда УР.
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Диана Александровна 
МАнЧенко, 
член комиссии по развитию 
образования,  науки и культуры
и комиссии по делам молодёжи 
и патриотическому воспитанию

Окончила Ижевский промышленно-экономиче-
ский колледж по специальности «менеджер». Ра-
ботает заместителем директора по воспитательной 
работе ДОЛ «Дружба».

Председатель региональной общественной орга-
низации «Удмуртская организация Российского со-
юза молодёжи». Член центрального комитета Обще-
российской общественной организации «Российский 
союз молодёжи». Заместитель председателя, член 
исполнительного комитета Общероссийского обще-
ственного молодёжного движения «Ассоциация сту-
дентов и студенческих объединений России».

Митрополит 
ВикТоРин, 
член комиссии 
по социальной политике 
и здравоохранению

В 1970-1971 годах учился в Удмуртском госу-
дарственном педагогическом институте по специ-
альности физическое воспитание. В 1983 году окон-
чил Московскую духовную семинарию. В 2005 году 
окончил Киевскую духовную академию.

Является главой Удмуртской митрополии, управ-
ляющим Ижевской и Удмуртской епархии. Член Об-
щественного совета при МВД УР.

Анна Вячеславовна 
МихАйлоВА, 
член комиссии по развитию 
образования,  науки и культуры
и комиссии по экологии, 
Жкх и развитию территорий

Имеет высшее образование по специальности 
«биология». Является магистрантом по специальности 
«управление в экологии и природопользовании». Рабо-
тает учителем географии в МБОУ СОШ № 77 Ижевска.

Региональный координатор Всероссийской ор-
ганизации волонтёров-экологов «Делай!». Предсе-
датель комитета по экологии, сельскому хозяйству, 
торговле и сфере услуг Молодёжного парламента 
УР пятого созыва, член экспертного совета по науке 
и образованию Молодёжного парламента.

Заместитель координатора партийного проекта 
«Чистая страна». Член Общественной организации 
«Ассоциация молодых педагогов г. Ижевска», волон-
тёр Всероссийского проекта «Экодвор».

ксения Владимировна 
нАгоВицынА, 
член комиссии 
по делам молодёжи 
и патриотическому воспитанию

Окончила Башкирский государственный универ-
ситет по направлению «учитель английского языка». 
В 2014 году окончила УдГУ с квалификацией «спе-
циалист по связям с общественностью».

Работает учителем английского языка в МБОУ 
СОШ № 89 города Ижевска с углублённым изучени-
ем отдельных предметов.

олег Юрьевич 
ПогоДин, 
заместитель председателя 
комиссии по физической культуре 
и спорту

Окончил Уральскую академию государственной 
службы. Руководитель регионального отделения Па-
ралимпийского комитета России в Удмуртии.

Президент атлетического клуба «Пирамида», 
президент федерации бодибилдинга Удмуртии, 
президент федерации физической культуры и 
спорта инвалидов с ПОДА УР, член Общественного 
совета при Министерстве по физической культуре, 
спорту и молодёжной политике Удмуртской Респуб-
лики, вице-президент Федерации бодибилдинга 
России.

Заслуженный тренер Удмуртской Республики. Су-
дья международной категории.

ольга Пантелеевна 
ПоПоВА, 
заместитель 
председателя комиссии 
по социальной политике 
и здравоохранению

Окончила Ижевский государственный медицин-
ский институт в 1987 году. Имеет высшее образова-
ние по специальности «педиатрия».

Является председателем Удмуртской республи-
канской организации профсоюза работников здра-
воохранения РФ. Член Регионального штаба ОНФ, 
Центрального комитета профсоюза работников 
здравоохранения РФ, совета Президиума Федера-
ции профсоюзов УР.
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Роман константинович 
САнникоВ, 
член комиссии 
по делам молодёжи 
и патриотическому воспитанию

Имеет высшее образование по специальности 
«история». Работает заместителем директора по на-
учно-методической части МБОУ «Кадетская школа 
города Ижевска».

Председатель Удмуртского регионального от-
деления общественной организации «Волонтёры 
Победы». Руководитель Ассоциации молодых пе-
дагогов Ижевска. Председатель Молодёжного пар-
ламента при Городской думе Ижевска. Является 
членом Общественного совета Индустриального 
района Ижевска.

Роман Альбертович 
САяПоВ, 
член комиссии по экологии, 
Жкх и развитию территорий

Имеет высшее образование по специальности 
«юриспруденция». Руководитель Ижевской город-
ской общественной организации «Кинологический 
центр «Оружейный град».

Дмитрий Андреевич 
СелиВеРСТоВ, 
член комиссии по развитию 
образования,  науки и культуры
и комиссии по делам молодёжи 
и патриотическому воспитанию

Имеет высшее образование по специальности 
«биолог, преподаватель биологии и химии». Дирек-
тор ООО «Академия праздника».

С 2008 года является руководителем проекта 
АНО «Детская эстрадная студия «Дельфин».

Александра Юрьевна 
СеМёноВА, 
член комиссии 
по физической культуре и спорту 
и комиссии 
по социальной политике 
и здравоохранению

Имеет высшее образование по специальности 
«филолог. Преподаватель. Переводчик», дополни-
тельное образование по специальности «вопросы 

поддержки деятельности СОНКО», прошла пере-
подготовку по дополнительной профессиональной 
программе «Основы социального проектирования 
и оценки проектов в деятельности НКО». 

Директор АНО «Спортивно-адаптивная шко-
ла Удмуртской Республики по паралимпийским и 
сурдлимпийским видам спорта».

Заместитель председателя и руководитель со-
циальных проектов общественной организации 
«Объединение детей-инвалидов и их родителей 
Ижевска «Ассоль». Член Общественного совета 
при Министерстве социальной политики и труда 
УР.

Юлия Дмитриевна 
СиМАкоВА, 
член комиссии 
по взаимодействию 
с общественными советами, онк 
и развитию третьего сектора

Имеет высшее образование по специальности 
«правоохранительная деятельность», дополнитель-
ное образование по специальности «государствен-
ное и муниципальное управление». 

Руководитель проекта «Территория права». 
Первый заместитель председателя Молодёжного 
парламента пятого созыва при Госсовете УР по ор-
ганизационному блоку вопросов. Представитель 
Молодёжного парламента Удмуртии в Молодёжном 
парламенте при Государственной Думе Федераль-
ного Собрания Российской Федерации.

Мария Сергеевна 
СоЗыкинА, 
член комиссии 
по делам молодёжи 
и патриотическому воспитанию

Имеет высшее образование по специальности 
«бизнес-информатика», прошла переквалификацию 
по направлению «основы государственного и муни-
ципального управления». Имеет степень магистра 
инженера. 

В настоящее время учится в аспирантуре по 
специализации «системный анализ и управле-
ние». 

Является председателем Удмуртской республи-
канской молодёжной общественной организации 
«Атмосфера». Член экспертного совета по СМИ Мо-
лодёжного парламента при Государственной думе 
РФ.
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Рамзия касимовна 
СТеРхоВА, 
заместитель председателя 
комиссии 
по делам молодёжи 
и патриотическому воспитанию

Окончила Пермский государственный институт 
культуры, специализация «культпросветработа», 
организатор-методист клубной работы, прошла 
переподготовку по специальности «менеджер об-
разования».  Работает директором МБОУ ДО КПЦ 
«Граница» города Ижевска.

Член Федерации вольной борьбы УР. Член Уд-
муртской региональной общественной организации 
инвалидов войны в Афганистане и военной травмы 
– «Инвалиды войны». Также является членом Цен-
трального совета УРОО воинов-пограничников за-
паса «Патриоты границы».

игорь Витальевич 
СУхоРУкоВ, 
заместитель 
председателя комиссии 
по безопасности, 
взаимодействию 
с общественными советами, онк 
и развитию третьего сектора, 
член комиссии по социальной 
политике и здравоохранению

Окончил Дальневосточное высшее общевойско-
вое командное училище, в 2005 году – Академию 
управления МВД по специальности «юриспруден-
ция», в 2013 году – Академию управления МВД РФ, 
федеральный кадровый резерв, «государственное и 
муниципальное управление».

Региональный директор службы безопасности ГК 
«Римера». Председатель Общественного совета УФНС 
РФ по Удмуртской Республике. Член Общественного 
совета МВД по Удмуртской Республике, член комиссии 
по вопросам помилования в Удмуртской Республике.

В Общественной палате УР работает второй созыв. 
В прошлом составе работал заместителем председа-
теля комиссии по безопасности, правам человека, 
взаимодействию с ОНК и общественному контролю.

Алексей николаевич 
Телицын, 
член комиссии по экологии, 
Жкх и развитию территорий 
и комиссии 
по делам молодёжи 
и патриотическому воспитанию

Имеет высшее образование по специальности 
«вычислительные машины, системы, комплексы и 

сети». Работает начальником отдела промышленной 
электроники ООО «Ижевский автомобильный за-
вод».

Заместитель председателя Республиканской дет-
ской общественной организации Удмуртии «Родни-
ки». Член Общественного совета при Министерстве 
природных ресурсов и охраны окружающей среды 
Удмуртской Республики. Реализует проекты в сфере 
экологии.

Виталий Эдуардович 
ТЮльПин, 
член комиссии 
по развитию образования,  
науки и культуры

Имеет высшее образование.
Работает директором МАУ ЦРК «Русский Дом». 

Является председателем Общества русской культу-
ры УР. Входит в Общественные советы при Мини-
стерстве культуры УР, при комитете по делам ЗАГС 
УР, при администрации Индустриального района 
Ижевска. В составе Общественной палате УР рабо-
тает второй созыв.

Руслан николаевич 
УРАСин, 
член комиссии 
по социальной политике 
и здравоохранению

Окончил Ижевскую государственную ме-
дицинскую академию по специальности «дет-
ская хирургия». Работает в БУЗ УР «Республи-
канская детская клиническая больница МЗ УР». 
Врач детский хирург, детский уролог-андролог.  
С 2014 года заведующий уроандрологическим от-
делением РДКБ.

Член профсоюза медицинских работников УР.

Юлия германовна 
шАхТинА, 
заместитель председателя 
комиссии по развитию 
образования,  науки и культуры, 
член комиссии 
по делам молодёжи 
и патриотическому воспитанию

Имеет высшее образование с квалификацией 
«историк, преподаватель истории». Окончила аспи-
рантуру Удмуртского института истории, языка и ли-
тературы УрО РАН по специальности «этнология», 
АОУ ДПО УР «Институт развития образования» по 
специальности «менеджмент в образовании».
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Работает заместителем руководителя Удмуртской 
государственной национальной гимназии имени 
Кузебая Герда. Руководит Центром этнокультурного 
образования.

ирина Юрьевна 
шихАРеВА, 
член комиссии по безопасности, 
взаимодействию 
с общественными советами, онк 
и развитию третьего сектора 
и комиссии 
по делам молодёжи 
и патриотическому воспитанию

Имеет высшее образование по специальности 
«документоведение и архивоведение». В 2020 году 
окончила магистратуру по направлению подготов-
ки «речевое обеспечение деятельности руководи-
теля и референта». Индивидуальный предприни-
матель.

Руководитель проекта «Хоспис. Удмуртия», со-
учредитель автономной некоммерческой организа-
ции «Центр молодёжных инициатив Сарапульского 
района». Представитель городской общественной 
организации поддержки молодёжных националь-
но-культурных объединений города Сарапула «Со-
дружество».

Дмитрий Владимирович 
шМелеВ, 
член комиссии по безопасности, 
взаимодействию 
с общественными советами, 
онк и развитию третьего сектора 
и комиссии по социальной 
политике и здравоохранению

Имеет высшее образование по специальности 
«финансы и кредит (экономист)».

Начальник отдела административно-правовой и 
хозяйственной работы автономного образователь-
ного учреждения дополнительного профессиональ-

ного образования УР «Институт развития образова-
ния».

надежда Александровна 
яСТРеБоВА, 
член комиссии 
по социальной политике 
и здравоохранению

Окончила экономический факультет ИжГСХА, ка-
федра бухгалтерского учёта финансов и аудита. До-
полнительное образование:  УдГУ – президентская 
программа подготовки управленческих кадров, а 
также Институт иностранных языков и литературы,  
АНО ВО «Восточно-Европейский институт психо- 
анализа» по специальности  «психолог-консультант».

Президент Благотворительного фонда «Подари 
ЗАВТРА!», член Союза женщин Удмуртской Респуб-
лики, член координационного совета УР по делам 
детей-инвалидов, эксперт форума «ФАСТ. Эксперти-
за».

евгений Викторович 
шиляеВ

Окончил Удмуртский государственный универ-
ситет, квалификация – информатик-юрист, дополни-
тельное образование с квалификацией юрист (ди-
плом с отличием).

В Общественной палате УР представляет добро-
вольческое агентство «ДА!». Работает директором 
муниципального бюджетного учреждения дополни-
тельного образования «Молодёжный центр «Пер-
спективаПро». Входит в состав Общественного со-
вета при следственном управлении Следственного 
комитета Российской Федерации по Удмуртской 
Республике.
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Основными формами работы Общественной 
палаты являются пленарные заседания, заседания 
совета, комиссий и рабочих групп. Пленарные за-
седания должны проводиться не реже четырёх раз 
в год. На них обсуждаются наиболее важные со-
циально значимые вопросы для жителей респуб- 
лики.

В течение 2022 года Общественная палата Уд-
муртии провела четыре пленарных заседания. На 
первом из них был утверждён новый состав палаты 
и выбран руководящий состав. Второе было посвя-
щено Году образования в УР. На третьем обсудили 
развитие физкультуры и спорта в Удмуртии, четвёр-
тое посвятили теме «Древесные насаждения горо-
да: использование, воспроизводство, правовое ре-
гулирование».

Состав определён
18 февраля прошло первое пленарное заседа-

ние Общественной палаты Удмуртской Республики 
VI состава. Общественникам предстояло утвердить 
новый состав и выбрать руководящие органы на 
ближайшие 3 года.

По итогам голосования председателем Обще-
ственной палаты УР была избрана Светлана Малы-
шева. Она представляет Союз женщин Удмуртии. Её 
заместителями стали Степан Чирков, руководитель 
Удмуртского регионального отделения молодёжной 
общероссийской общественной организации «Рос-
сийские студенческие отряды» и Александр Евсеев, 
председатель общественной организации потреби-
телей услуг ЖКХ «Объединение советов домов Уд-
муртской Республики».

– Мы с коллегами начали много проектов, плани-
рую в этом составе их продолжать, потому что они 
направлены на поддержку наших детей, пожилых 
людей, жителей Удмуртской Республики. На нашей 
стратегической сессия я увидела, что этот состав 
очень позитивный, молодой и готовый к ответствен-

3.2. Пленарные заседания 
     Общественной палаты Удмуртской Республики

Сергей СМиРноВ,  
руководитель 
Администрации 
главы и Правительства 
Удмуртской Республики
2017-2022 гг.:

Общественная палата – это авторитет-
ная площадка для диалога между вла-
стью и обществом, некоммерческими 

организациями. Именно вы можете выстроить 
качественную систему общественного контро-
ля, сформулировать запрос общества, который 
будет услышан и поддержан. Благодарю за 
труд всех, кто готов вкладывать свою энергию, 
время, силы в общественные проекты, брать 
на себя ответственность за помощь в решении 
вопросов.

ности. Благодарю за доверие и поддержку моей 
кандидатуры, – сказала Светлана Малышева.

Одними из главных направлений работы новоиз-
бранный председатель Общественной палаты УР на-
звала реализацию социальных проектов, организацию 
корпуса общественных наблюдателей, участие в «ну-
левых чтениях» законопроектов и помощь в проведе-
нии различных мероприятий для жителей республики. 
На первом заседании также были избраны предсе-
датели шести комиссий Общественной палаты УР. 

После этого предстояло выбрать профильные ко-
миссии, провести их первые заседания и сформиро-
вать план работы на год.

Первое пленарное заседание 
общественной палаты УР 

VI состава
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образование в разных сферах
Пленарное заседание, посвящённое Году обра-

зования в Удмуртии, состоялось 21 апреля. Члены 
Общественной палаты УР представили восемь про-
ектов, которые они запланировали к реализации 
в этом году. Проекты посвящены экологическому, 
правовому просвещению и цифровой трансформа-
ции. На заседании присутствовали представители 
Министерства образования и науки УР и Министер-
ства природных ресурсов и окружающей среды УР, 
которые поддерживают представленные инициа-
тивы.

Модератором встречи выступила ольга Зосимо-
ва, которая возглавила рабочую группу проекта «Год 
образования Общественной палаты УР». Она выра-
зила надежду, что все представленные инициативы 
вырастут в социально значимые республиканские 
проекты.

С приветственным словом выступила зампредсе-
дателя Правительства Удмуртии Татьяна Чуракова. 
Она рассказала, каким темам региональные власти 
будут уделять особое внимание в Год образования.

– Главой Удмуртии 2022 год объявлен Годом 
образования. В этом направлении мы также очень 
активно двигаемся и пытаемся обеспечить доступ-
ность, качество, эффективность образования, все ус-
ловия для этого как нашим педагогам, так и нашим 
детям, причём не только в области общего, дошколь-
ного или дополнительного образования, но и сред-
него профессионального и высшего образования. 
Мы ничуть не хотим сбавить темпы ни по строитель-
ству, ни по капитальному ремонту, ни по открытию 
центров допобразования. Но в этом году мы хотим 
особенное внимание уделить нашим педагогам и 
управленческим командам. Надеюсь, Год образова-
ния пройдёт очень красочно, особенно учитывая то, 
что вы в это включаетесь очень активно, – обрати-
лась к общественникам Татьяна Чуракова.

Также на заседании выступила Татьяна ишмато-
ва, которая на тот момент являлась председателем 
постоянной комиссии Госсовета УР шестого созыва 
по науке, образованию, культуре, туризму и нацио-
нальной политике. В частности, она отметила важ-
ность участия членов Общественной палаты УР в 
обсуждении проблемных вопросов. В пример она 
привела вопросы горячего питания в школах и дет-
ских садах, мер поддержки педагогических работ-
ников и молодых кадров в образовании. Также она 
напомнила, что проект Удмуртии «Большой ремонт» 
по капремонту образовательных учреждений полу-
чил продолжение на федеральном уровне – по ини-
циативе Президента России была запущена про-
грамма по капремонту школ для всей страны.

Далее участникам заседания представили свои 
инициативы члены Общественной палаты УР. Руко-
водитель проекта «Территория права» Юлия Сима-
кова рассказала о своей инициативе, которая была 

запущена ещё в 2017 году. «Территория права» – это 
комплекс мероприятий, которые проводятся коман-
дой молодых юристов и общественных деятелей.  
На протяжении года они организуют открытые пра-
вовые уроки, правовые игры, профильную лагерную 
смену. Основная цель проекта – повышение уровня 
правосознания и политической культуры у молодё-
жи Удмуртии с 11 лет. 

Экологические проекты в сфере образования 
представили Анна Михайлова – «Эковолонтёрство. 
Экоуроки. Экосказки» и Алексей Телицын – «Зелё-
ная экономика». Проект Алексея Телицына рассчи-
тан на учеников 5-10 классов и педагогов школ. Он 
направлен на вовлечение молодёжи в природоох-
ранную деятельность, развитие и распространение 
знаний по актуальным экологическим темам ресур-
сосбережения и энергоэффективности. Также он вы-
являет и распространяет среди молодёжи эффек-
тивные методы сохранения энергии, за счёт чего 
формируется бережное отношение к природным 
ресурсам. В рамках проекта для школьников прово-
дят мастер-классы по ресурсосбережению, а педа-
гогов учат проводить экоуроки. На мастер-классах 
дети с помощью специальных приборов видят ре-
альный расход воды, тепла и электричества в поме-
щении, учатся рассчитывать, как можно экономить 
ресурсы в собственной квартире или доме. 

На заседании были представлены и другие проекты:

Автор проекта название проекта

Юлия 
шахтина

«Проектный офис 
удмуртских школьников»

Диана 
Манченко

Акция по молодёжному 
самоуправлению «Твой выбор» 
для подростков и молодёжи 14-22 лет.
Республиканский конкурс 
«Студент года»

ирина 
шихарева

«Возрождение школьного музея». 
Исторический клуб, мастерская

елена 
капитоненко

«Школа социальной рекламы НКО. 
Конкурс социальной рекламы 
«Чипчирган»

Алексей 
Артемьев

«Защита конституционных прав лиц, 
находящихся в трудной жизненной 
ситуации»

Мария 
Созыкина

«Цифровая трансформация 
молодёжных организаций Удмуртии»

ольга 
лихачёва

«Программа развития добровольного 
донорства. Акция «Донорская осень»

Рамзия 
Стерхова

«Конкурс методических разработок 
«Уроки трудовой доблести»

Дмитрий 
Выдрин «Родительский контроль»

Пленарное заседание 
общественной палаты УР 
на тему «год образования

в Удмуртской Республике»
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Доступный спорт – развитие общества
Третье пленарное заседание Общественной па-

латы УР, которое состоялось 30 июня, было посвя-
щено развитию физкультуры и спорта в республике.

Участниками заседания стали представители 
спортивных объединений, некоммерческих ор-
ганизаций, которые ведут свою работу в области 
пропаганды ЗОЖ, активисты городских дворовых 
сообществ, специалисты профильных министерств 
и ведомств. Основной вопрос – территориальное 
и социальное развитие региона через поддержку 
НКО по реализации проектов в сфере физической 
культуры и спорта.

В рамках заседания участники представили 
успешные практики гражданских инициатив, ко-
торые показывают, как можно объединить усилия 
гражданских сообществ, власти и заинтересованных 
организаций. 

Также провели круглый стол по теме «Цифрови-
зация отрасли ФКиС и развитие ГТО в муниципаль-
ных образованиях», на котором обсудили доступ-
ность и открытость услуг в сфере занятий спортом, 
взаимодействие родительского сообщества, юных 
спортсменов и их тренеров на цифровой платформе, 
а также озвучили  предложения по популяризации 
ГТО. Интерес вызвала презентация программной 

формах поддержки и взаимодействия министерства 
с некоммерческими организациями в области про-
паганды здорового образа жизни, востребованно-
сти новых форматов мероприятий по вовлечению в 
спорт. Также министр призвал НКО активнее вклю-
чаться в конкурсы по предоставлению субсидий в 
регионе и рассказал о грантовом конкурсе Мин-
спорта по развитию массового спорта для спортив-
ных федераций. Заместитель министра образования 
и науки региона елизавета Романова рассказала о 
вовлечении в детско-юношеский спорт в образова-
тельных учреждениях.

Модератором заседания стал председатель ко-
миссии по физической культуре и спорту Обще-
ственной палаты УР Максим гаврилов. Он также 
выступил с докладом «Комплекс ГТО: перспективы 
развития» и представил инициативу членов ко-

Во время пленарного заседания 21 апре-
ля выступил Максим гаврилов, председатель 
комиссии Общественной палаты УР по физи-
ческой культуре и спорту, с предложением об-
судить вопрос переименования улицы Сакко 
и Ванцетти в Ижевске в улицу Галины Кулако-
вой, четырёхкратной олимпийской чемпионки.

– В Общественную палату УР поступило 
предложение от спортивной общественности 
Удмуртии, которое поддержали олимпийцы рес- 
публики, в год 80-летия Галины Кулаковой пе-
реименовать в её честь улицу Сакко и Ванцетти. 
Мы предлагаем обсудить этот вопрос с обще-
ственниками и жителями республики, запустить 
в группе Общественной палаты УР ВКонтакте 
опрос о поддержке этого предложения. Без 
учёта мнения населения такие вопросы не ре-
шаются, – сказал Максим Гаврилов.

Члены Общественной палаты УР поддержа-
ли это предложение и провели опрос жителей. 
Своё мнение выразили 6 727 человек, из них 
почти 70% поддержали переименование улицы.

В мае улицу в Октябрьском районе Ижевска 
официально переименовали – на карте города 
появилась улица имени Галины Кулаковой. 

Именем легенды 
лыжного спорта Удмуртии

платформы «Мой спорт», позволяющей объединить 
спортивные школы, тренеров и спортсменов, сде-
лать открытыми и доступными спортивные секции, 
кружки и достижения их воспитанников. Ещё один 
круглый стол был посвящён обсуждению реали-
зации межведомственной программы «Плавание 
для всех» в Удмуртской Республике. В Обществен-
ной палате предложили создать рабочую группу по 
внедрению этой программы, в частности, рекомен-
довать профильным министерствам внедрить обу-
чение плаванию в учебную программу школьников 
младших классов.

В докладной части заседания выступил ми-
нистр по физической культуре и спорту Удмуртии  
Александр Варшавский. Он рассказал об основных 
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миссии по проведению Игр ГТО ко Дню физкуль-
турника. Участникам заседания напомнили, что  
в 2019 году была проведена первая Спартакиада 
НКО, в которой приняли участие более 300 чело-
век. Было предложено продолжить этот опыт – про-
вести подобное мероприятие, но в новом формате 
– Игры ГТО.

Также Максим Гаврилов поделился итогами ра-
боты предварительно проведённых круглых столов 
по вопросам развития физкультуры и спорта. Во 
время подготовки пленарного заседания профиль-
ная комиссия провела несколько рабочих встреч, 
были представлены и рассмотрены множество ини-
циатив и проектов, которые уже имеют успешный 
опыт реализации и которые при поддержке могут 
стать социально значимыми событиями в сфере раз-
вития физкультуры и вовлечения в спорт.

– В развитии физической культуры и спорта 
достаточно много актуальных тем для обществен-
ного обсуждения: изменение законодательства, 
цифровизация отрасли, временное изменение го-
сударственной политики в области на внутреннее 
развитие, направленное на доступные занятия физ-
культурой и спортом, межведомственное взаимо-
действие, поддержка спортивных федераций и ини-
циатив граждан. В ближайшее время мы проведем 
круглый стол по школьным спортивным клубам в 
Удмуртии, нужны разные подходы в работе на селе 
и в городе, в столице и малых городах, – отметил 
Максим Гаврилов.

Во время своих выступлений зампредседателя 
Общественной палаты УР Александр евсеев расска-
зал о том, как можно привлечь жилищных активи-
стов к спортивному сообществу, учитель ижевской 
школы № 84 наталья Чайникова – об опыте ре-
конструкции школьной баскетбольной площадки в 
рамках проекта «840 квадратных метров спорта», 
председатель правления ТСЖ «Берша-32» Анатолий 
ломаев – о развитии дворового спорта на примере 
своего микрорайона.

Присутствующие поддержали инициативу пред-
седателя УРО ВОИ Максима Воробьёва по разви-
тию парусного и сап-спорта. Он представил проект 
«Паруса Удмуртии нужны» и пригласил всех на Фе-
стиваль водных активностей «IZHWATERFEST» на 
Ижевском пруду и заручился информационной под-
держкой Общественной палаты УР.

По итогам пленарного заседания были озвуче-
ны ряд предложений по развитию физкультуры и 
спорта. Так, в частности, члены палаты решили про-
вести мониторинг состояния спортивных площадок 
в республике, а правительству предложили рассмо-
треть возможность уравнивания статуса тренера и 
педагогического работника.

Зелёный код города
20 октября Общественная палата УР провела 

четвёртое пленарное заседание на тему «Древес-
ные насаждения города: использование, воспроиз-
водство, правовое регулирование». Предшествовала 
ему выставка, организованная экодвижением «Раз-
дельному сбору отходов – ДА!». На ней участникам 
мероприятия рассказали, какие отходы подлежат 
переработке, как выбрать экологичную упаковку, 
какие есть экоальтернативы и как внедрить в свою 
жизнь экопривычки.  

Пленарное заседание было посвящено вопро-
сам вырубки, компенсации и посадки деревьев и 
растений в городах республики. Модератором за-
седания стал председатель комиссии Общественной 
палаты УР по экологии, ЖКХ и развитию территорий 
Сергей Пермяков.

Проведение пленарного заседания по данной 
теме стало итогом совместной работы членов ко-
миссий Общественной палаты УР, экоактивистов и 
общественных организаций. Широкое обсуждение 
этого вопроса потребовалось неспроста. Рубка зе-
лёных насаждений, в городах всегда вызывает ши-
рокий общественный резонанс. Это подтверждают 
и результаты мониторинга интернет-пространства. 
По данным Центра управления регионом Удмуртии, 
данный вопрос входит в топ-3 самых важных запро-
сов в летний период 2022 года.

– В Ижевске мы имеем примеры того, как при 
застройке новых жилых районов вырубается часть 
зелёных насаждений, и это вызывает негатив со 
стороны жителей близлежащих домов. Соцсети 
заполняются негативными постами о рубке леса, 
«реликтовых» деревьев в местах традиционного 
отдыха населения. Я считаю, что во многом это 
связано с недостатком достоверной информации. 

Пленарное заседание 
общественной палаты УР 

на тему 
«Развитие физкультуры и спорта 

в Удмуртской Республике»
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Важно рассмотреть этот проблемный вопрос со 
всех сторон и найти пути его решения, – сказал 
Сергей Пермяков.

Разницу понятий «городские леса» и «зелёные 
насаждения» присутствующим объяснил начальник 
Управления благоустройства и охраны окружающей 
среды Администрации Ижевска евгений Бунтов. Он 
рассказал, какая ситуация складывается на данный 
момент в столице республики и какие работы ведут-
ся по озеленению городских территорий.

– Городские леса в Ижевске занимают почти  
8,5 тыс. га территории и не подлежат изменению. 
Если в границах леса вырубают деревья, то их долж-
ны восстановить – высадить новые. Бывает, что ря-
дом с лесом вырастают зелёные насаждения, но они 
не входят в границы ижевского лесничества. Поэто-
му мы ведём постоянную работу по уточнению гра-
ниц лесов, – сказал Евгений Бунтов.

В части охраны лесов в городе проводят меро-
приятия по обустройству минерализованных полос, 
вспашке полей, рубке сухостойных деревьев и орга-
низуют акции по высадке деревьев. Евгений Семё-
нович также обозначил, какая деятельность запре-
щена, а какая разрешена в городских лесах.

– Территория зелёных насаждений в Ижевске за-
нимает 3,5 тыс. га. В этом случае при вырубке обяза-
тельна компенсация: либо денежная, либо высадка 
новых деревьев. Позиция Администрации в этом во-
просе такая: мы за то, чтобы застройщики компенси-
ровали вырубку высадкой новых насаждений, а не 
платили деньги. По итогам 2021 года посадка дере-
вьев составляет 46%, мы нацелены в 2023 году этот 
показатель увеличить, – сказал Евгений Бунтов. Он 
также отметил, что в городе обеспеченность зелёны-
ми насаждениями составляет 46 кв. м на человека 
при минимальном нормативе 16 кв. м на человека.

В резолюцию пленарного заседания внесён 
пункт о рекомендации Администрации Ижевска 
предусмотреть приоритет компенсационных поса-
док перед компенсационными платежами за выруб-

Символ дружбы
На территории приюта для пожилых людей 

«Уральский» Фонда «ВАЛТАУ» в этом году поя-
вился свой фруктовый сад. Это стало результа-
том совместной работы специалистов приюта 
и членов Общественной палаты Удмуртии.

«Уральский» – это социальный дом-приют 
стационарного круглосуточного ухода, кото-
рый до этого года существовал только за счёт 
пожертвований. С февраля 2022 года является 
поставщиком социальных услуг. Летом приют 
получил в безвозмездное пользование землю и 
хозяйственные постройки вокруг здания. На по-
явившейся территории было решено высадить 
фруктовые деревья, чтобы собирать свои плоды, 
а у проживающих в приюте старичков появи-
лось занятие – уход за саженцами.

В осуществлении задуманного помогли 
общественники. Совместные социальные про-
екты Общественная палата в лице Светланы 
Малышевой реализует с приютом уже давно. 
Постояльцам собирают подарки, организуют 
для них экскурсии в Зоопарке Удмуртии. А в 
этом году на территории приюта высадился 
десант из сотрудников зоопарка и членов Об-
щественной палаты УР. Они разбили клумбы с 
многолетними растениями, посадили яблони.

Такой пример подтолкнул и других присое-
диниться к социальному проекту. Приют получил 
поддержку различных служб и ведомств, пред-
ставителей министерств, депутатов, они помога-
ют не только высаживать деревья. Помощь ока-
зал и Профсоюз  работников здравоохранения 
РФ в Удмуртии – из разных районов постояль-
цам присылают посылки с вязаными тёплыми 
вещами и сладостями. Такая забота и внимание 
важно каждому из них. Вот так создание сада 
выросло в большое доброе общее дело.

– Посадка сада объединила уже достаточ-
но много людей. Доброе дело заразительно. 
Нам стали звонить и писать с предложением 
приехать и тоже оставить у нас частичку своей 
души в виде дерева в нашем саду, – говорит  
Татьяна Сухих, директор Фонда «ВАЛТАУ».
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ку древесных насаждений, а также увеличить срок 
ухода за приживаемостью посаженных (пересажен-
ных) зелёных насаждений до трёх лет.

Также на пленарном заседании выступил пред-
седатель Общественной палаты Ижевска Александр 
Бадица, который рассказал о продвижении проек-
та «Зелёный код города Ижевска». Он был задуман 
членами Общественной палаты Ижевска и поддер-
жан руководством Администрации города.

– На наш взгляд, это коллаборация научного со-
общества, власти и общественности города для до-
стижения нового качества жизни горожан, – сказал 
Александр Бадица.

Среди главных задач проекта он назвал анализ 
пространственно-планировочного каркаса и ланд-
шафтного каркаса города, выявление проблемных 
территорий, требующих регенерации, инвентари-
зацию и паспортизацию зелёных насаждений, соз-
дание концепции зелёного строительства города, 
разработку и совершенствование нормативно-пра-
вовой базы, разработку схемы зелёных насаждений 
с учётом рельефа, природных условий и степени 
урбанизации и т.д., просветительскую работу и дру-
гое. Проект реализуется в три этапа: аналитическая, 
ревизионная и просветительская работа.

О современных средствах и методах оценки 
состояния зелёных насаждений рассказала док-
тор биологических наук, профессор, директор 
Института гражданской защиты Удмуртского гос-
университета ирина Бухарина. Она выделила две 
части – научная оценка (оценка устойчивости рас-
тений, их приспосабливаемости и выживаемости 
в определённых территориях) и оценка с позиции 
функциональной роли зелёных насаждений. Ирина 
Леонидовна показала пилотный проект, задача ко-
торого провести инвентаризацию насаждений – это 
рабочее приложение, в котором можно увидеть па-
спорта деревьев, их историю, возраст и состояние. 
Технология, разработанная научным сообществом 
УдГУ, позволяет сократить время на инвентариза-
цию дерева с десяти до двух минут. Это значительно 
уменьшает расходы на проведение данного вида 
работ. Собранной информацией в приложении мо-
гут пользоваться муниципальные власти для управ-
ленческих решений.

В заключительном выступлении председатель 
комиссии Общественной палаты УР по экологии, 
ЖКХ и развитию территорий Сергей Пермяков 
рассказал о важности создания лесопаркового зе-
лёного пояса в городах. Территории, включённые 
в зелёный пояс, являются зонами с ограниченным 
режимом природопользования. Любые изменения 
границ территорий зелёного пояса проводятся че-
рез Общественную палату, что во многом позволит 
снизить риск социального недовольства. Сейчас 
такая зона определена только в столице Удмуртии.  
С предложением о её создании в 2018 году в Об-

щественную палату УР обратился Общероссийский 
народный фронт. После проведения общественных 
обсуждений в Ижевске и прилегающем Завьялов-
ском районе Госсоветом Удмуртии в 2019 году было 
принято постановление об установлении вокруг го-
рода лесопаркового зелёного пояса.

– Прошу всех присутствующих глав городов рас-
смотреть вопрос о создании лесопаркового зелё-
ного пояса, а в Ижевске – расширить его границы с 
учётом новых лесных территорий. В свою очередь, 
Общественная палата Удмуртии готова подключить-
ся на всех этапах подготовки, – сказал Сергей Пер-
мяков.

По итогам пленарного заседания, в частности, 
было решено рекомендовать администрациям го-
родов республики разработать «Зелёный код горо-
да» на примере «Зелёного кода города Ижевска», а 
общественным палатам (советам) – провести обще-
ственные обсуждения по созданию лесопарковых 
зелёных поясов вокруг городов республики.

После заседания члены Общественной палаты 
Удмуртии перешли от слов к делу и уже на следую-
щий день приняли участие во всероссийской акции 
«Сохраним лес». Вместе с волонтёрами они высади-
ли 11,6 тыс. молодых сосен вблизи деревни Сюро-
вай Якшур-Бодьинского района.

Пленарное заседание 
общественной палаты УР 

на тему «Древесные насаждения 
городов Удмуртской Республики: 
использование, воспроизводство, 

правовое регулирование»
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Комиссия по развитию 
образования, 
науки и культуры

Состав комиссии:
Галиахметов Раиль Ахсанович – председатель;
Шахтина Юлия Германовна – зампредседателя;
Выдрин Дмитрий Борисович;
Манченко Диана Александровна;
Михайлова Анна Вячеславовна;
Селиверстов Дмитрий Андреевич;
Тюльпин Виталий Эдуардович;
Чирков Степан Владимирович.

Приём в образовательные организации
Традиционно в начале года актуальным вопро-

сом родительского сообщества является приём де-
тей в образовательные организации. Вопросы о на-
боре в первые классы общеобразовательных школ 
15 февраля обсудили на совместном расширенном 
заседании Общественного совета при Министерстве 
образования и науки УР, Общественной палаты УР и 
комиссии по развитию образования, науки и культу-
ры Общественной палаты УР.

Участники заседания отметили, что в республи-
ке существует проблема дефицита мест в школах. 
Очень часто возникают сложности с записью де-
тей в первый класс. Но это связано не только с не-
хваткой мест, но и с тем, что на сегодня существует 
большая льготная категория, которая зачисляется 
вне конкурса. Многие проживающие вблизи учеб-
ных заведений дети не могут поступить в конкрет-
ную школу и вынуждены искать другие учебные 
заведения, часто вдали от своего места жительства. 
На заседании обсудили возможные пути решения 
данной проблемы.

По итогам встречи было решено обсудить дан-
ный вопрос на пленарном заседании Обществен-
ной палаты УР и выйти с законодательной ини-
циативой перед Государственном Советом УР по 
пересмотру перечня льгот при зачислении в пер-
вые классы.

Развитие профессионального 
образования и науки 
в условиях санкционной изоляции

При участии членов комиссии по развитию об-
разования, науки и культуры 13 июля было про-
ведено расширенное заседание Общественного 
совета при Министерстве образования и науки УР 
совместно с штабом родительского контроля при 
Общественном совете УР. На нём обсудили вопрос 

о месте и значении патриотического и нравствен-
ного воспитания в условиях современной транс-
формации образовательного процесса в обще-
образовательных и профессиональных учебных 
заведениях.

Участники заседания подчеркнули, что в стране 
сложилась непростая ситуация в данной сфере. Они 
считают, что школа и система образования в целом 
– это тот механизм, который защищает человека от 
искажения истории, поднимает патриотический дух. 
Отмечается, что все силы со стороны Министерства 
просвещения и Российской Федерации направле-
ны на восстановление воспитательного процесса 
в учебных заведениях как в советские пионерские 
времена.

Было объявлено о внедрении в образовательный 
процесс проекта «Разговоры о важном», который 
представляет собой политические информацион-
ные уроки. Данные уроки предложено проводить 
во всех школах еженедельно, начиная с 5 сентября 
2022 года. На них учеников будут знакомить с обще-
ственно-политической жизнью страны.

Также участники заседания высказали ряд 
предложений, касающихся пересмотра функцио-
нала руководства школ и выделения дополнитель-
ного финансирования классным руководителям 
за внеурочную работу. На уровне Общественной 
палаты УР решено обсудить вопрос согласования 
единого календаря мероприятий общественных 
организаций республики, работающих с молодё-
жью.

Деятельность национально-культурных 
объединений Удмуртии 
в условиях социальных преобразований

В течение года члены комиссии принимали уча-
стие в масштабных национальных праздниках и ме-
роприятиях, направленных на сохранение, развитие 
и популяризацию культуры народов, проживающих 

3.3. Работа комиссий Общественной палаты УР
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также приняли участие члены комиссии. В августе 
они побывали на фестивале деревенской культу-
ры «ГуртFest», который в этом году был посвящён 
русской культуре. В сентябре члены комиссии 
присутствовали на открытии новой архитектурно-
ландшафтной экспозиции «Падеринская мечеть» 
в музее-заповеднике «Лудорвай». Событие было 
приурочено к 1100-летию принятия ислама Волж-
ской Булгарией.

Проект «Команда ПРОФИ»

Удмуртская организация Российского союза 
молодёжи реализует проект «Команда ПРОФИ» 
– это система мероприятий неформального об-
разования студентов и педагогов техникумов и 
колледжей в сфере студенческого самоуправле-
ния и вовлечения их в социальную практику.

«Команда ПРОФИ» зародилась как первая 
межрегиональная школа студенческого актива, 
направленная на поддержку деятельности сту-
денческого самоуправления именно в технику-
мах и колледжах. С 2018 года школа перешла из 
мероприятия на круглогодичный формат работы: 
стали проводиться дистанционные образователь-
ные курсы для студентов и педагогов, организо-
вана консультационная поддержка деятельности 
студенческих организаций, появилось направле-
ние «Академия будущего».

За время реализации «Команды ПРОФИ» 
проведено более 20 образовательных меро-
приятий, выпущены методические пособия, ви-
деокурс. В мероприятиях проекта принимают 
участие уже более 65 регионов РФ, и коман-
да планирует дальше расширять географию. В 
субъектах создано более 15 региональных цен-
тров «Команда ПРОФИ», которые функциони-
руют как сообщества студентов и педагогов. На 
их площадках проводят обучение и сопрово-
ждение вновь вовлекаемых образовательных 
организаций, проводят для них образователь-
ные мероприятия при поддержке федерально-
го центра.

Для обеспечения работы региональных цен-
тров были организованы образовательные кур-
сы в режиме онлайн, разработаны методические 
материалы, организована очная Школа органи-
заторов для обучения команды регионального 
центра.

С февраля по апрель 2022 года прошёл Все-
российский конкурс студенческих практик, в кото-
ром приняли участие более 300 образовательных 
организаций и более 1500 студентов и педагогов 
из 65 регионов. Финалисты были приглашены на 
форум студенческих организаций «Команда ПРО-
ФИ: лучшие с нами», где смогли обменяться опы-
том и вместе проработать дальнейшее развитие 
проекта.

По итогам реализации проекта увеличилось 
число студентов профессиональных образова-
тельных организаций, вовлечённых в систему 
деятельности студенческих объединений и ор-
ганов студсамоуправления. Увеличилось число 
мероприятий образовательного и просветитель-
ского характера, организованных студентами для 
студентов. Повысилось качество инициируемых 
студентами проектов, направленных на развитие 
внеучебной деятельности. Повысилась конкурен-
тоспособность студентов на рынке труда и при 
поступлении в высшие учебные заведения. Бла-
годаря участию в мероприятиях неформального 
образования повысилась мотивация студентов в 
контроле качества своего образования, что поло-
жительно отразится на их успешности в образо-
вательном процессе и при выборе дальнейшего 
места работа и трудоустройстве.

В 2018 году «Команда ПРОФИ» вошла в  
топ-100 лучших проектов по качеству реализации, 
поддержанных Фондом президентских грантов. В 
2019 году форум «Команда ПРОФИ: технологии 
успеха» вошел в федеральный план Росмолодё-
жи. Проект реализуется при поддержке Мини-
стерства просвещения Российской Федерации, 
Фонда президентских грантов, Союза директоров 
ссузов России.

на территории Удмуртии. В этом году они проводи-
лись в рамках Года культурного наследия народов 
России, объявленного в стране.

В июне члены комиссии стали участниками 
традиционного татарского и башкирского празд-
ника Сабантуй в Ижевске. С 30 июня по 3 июля 
в селе Нечкино прошел Съезжий праздник «Вы-
сокий берег» в рамках X Всероссийского фести-
валя традиционной русской культуры, в котором 
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Комиссия 
по социальной политике 
и здравоохранению

Состав комиссии:
Чеснокова Людмила Валерьевна – председатель;
Попова Ольга Пантелеевна – зампредседателя;
Артемьев Алексей Олегович;
Бессогонов Николай Михайлович;
Бессонов Алексей Геннадьевич;
Воробьёв Максим Борисович;
Дмитриева Жанна Владимировна;
Ихсанов Нафис Сагадатович;
Козлов Александр Дмитриевич;
Костенков Евгений Витальевич;
Митрополит Викторин;
Семёнова Александра Юрьевна;
Сухоруков Игорь Витальевич;
Урасин Руслан Николаевич;
Шмелёв Дмитрий Владимирович;
Ястребова Надежда Александровна.

Миссией комиссии по социальной политике и 
здравоохранению является участие в формирова-
нии общественного мнения по вопросам развития 
социальной сферы, участие в решении вопросов ме-
дицинского обслуживания, лекарственного обеспе-
чения, социальной поддержки граждан, в том числе 
в вопросах пенсионного обеспечения.

В 2022 году комиссия приняла участие в обще-
ственном обсуждении проектов федеральных за-
конов: «О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации в части 
обеспечения возможности передачи отдельной ка-
тегории детей под предварительную и временную 
опеку (попечительство)», проектов «О российском 
движении детей и молодёжи «Большая перемена» и 
«О внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации в связи с приняти-
ем Федерального закона «О российском движении 
детей и молодёжи «Большая перемена» и проекта 
«О внесении изменений в статьи 51 и 80 Федераль-
ного закона «Об основах охраны здоровья граждан 
в Российской Федерации» о закреплении права со-
провождающего лица на бесплатное размещение в 
стационаре с ребёнком-инвалидом.

Члены комиссии приняли участие в круглых сто-
лах Общественной палаты России на темы: «Пробле-
мы российских пациентов, получающих лекарства 
по федеральной программе «14 высокозатратных 
нозологий», «Положение об организации первич-
ной медико-санитарной и специализированной по-
мощи, клинические рекомендации: что необходимо 
менять для внедрения стационарзамещающих тех-
нологий», а также в совещании на тему «Профилак-
тика социального сиротства. Как помочь семье при 
рождении ребёнка с ОВЗ или инвалидностью?».

Комиссией проведено два заседания, на кото-
рых рассматривались наиболее значимые вопросы 
развития социальной политики и здравоохранения. 
Запланировано проведение пленарного заседания 
Общественной палаты УР по вопросам совершен-
ствования системы комплексной реабилитации и 
абилитации в Удмуртии.

Комиссия по социальной политике и здравоох-
ранению поддерживает проекты СОНКО в области 
социальной реабилитации людей с инвалидностью 
и детей с инвалидностью; проекты, инициируемые 
общественными организациями ветеранов боевых 
действий и пенсионеров; проекты духовно-нрав-
ственного воспитания молодёжи и связи поколений; 
проекты в вопросах реабилитации лиц с нарко- и 
алкогольной зависимостью.

Социальная помощь зависимым

«Доброе сердце» – социально ориентированная 
некоммерческая организация, учреждённая Ижев-
ской и Удмуртской епархией Русской православной 
церкви. Деятельность организации направлена на 
помощь кризисным беременным, семьям с детьми 
в трудной жизненной ситуации, бездомным, зависи-
мым, одиноким пожилым людям и иным категориям 
нуждающихся.

О проектах СОНКО рассказал гендиректор АНО 
«Служба социальной помощи «Доброе сердце» 
Алексей Артемьев. В частности, организация помо-
гает решившим выздороветь зависимым людям не 
попасть в секту, трудовой лагерь или платную тюрь-
му, взаимодействует с органами госвласти и муни-
ципального самоуправления в работе по спасению 
людей от зависимостей, рассказывает о бесплатной 
государственной наркологической помощи.

На данный момент в Ижевске по двум адресам 
открыты приюты, в которых бездомные находят ноч-
лег, горячий обед, получают тёплую одежду и обувь, 
юридическую поддержку, в том числе в восстанов-
лении паспортов, оформлении инвалидности. Это 
проект «Доброго сердца» – «Тёплый кров» (ул. Вот-
кинском шоссе, 158 А) и проект Центра социальной 



38-39

реабилитации «Судьбы» при поддержке Региональ-
ного духовного управления мусульман Удмуртии – 
«Приют человека» (ул. Вадима Сивкова, 141).

Приюты работают и продолжают развиваться уже 
несколько лет благодаря команде волонтёров и под-
держке благотворителей, жителей Ижевска и Удмуртии. 
Если раньше «Тёплый кров» был сезонным зимним 
убежищем для бездомных, то недавно перешёл на кру-
глогодичный режим. Это особенно важно для устраи-
вающихся на работу бездомных, которые ещё не сняли 
жилье. В палатке МЧС, где бездомные остаются на ночь, 
обустроена зона питания и чаепитий, зона просмотра 
фильмов, работает медпункт с врачами-волонтёрами. 

«Приют человека» в этом году наладил тесное 
сотрудничество с Минздравом и Минсоцполитики 
УР и теперь получает частичную компенсацию из 
бюджета за организацию питания людей, попав-
ших в трудную ситуацию. Ежедневно здесь готовят 
150 порций горячего питания.

Оба приюта тесно сотрудничают с больницами 
Ижевска, в том числе наркологическими отделени-
ями, которые помогают бездомным преодолеть па-
губные зависимости.

Всероссийский фестиваль водных 
активностей «IZHWATERFEST-2022» 

4 и 5 августа 2022 года на центральном пляже 
Ижевска для людей с инвалидностью и отдыха-
ющих состоялся фестиваль водных активностей 
«IZHWATERFEST-2022» в рамках проекта «Паруса 
Удмуртии нужны», реализованного Удмуртской рес-
публиканской организацией ВОИ при поддержке 
Министерства социальной политики и труда УР и 
администрации Ижевска.

В фестивале приняли участие команды спортсменов 
и любителей парусного спорта в классе «Яркат» из Мо-
сквы, Тюмени, Оренбурга, Башкирии, Кургана. 4 августа 
были организованы мастер-классы для людей с инва-
лидностью из районов и городов республики. Из числа 
тех, кто впервые вышел на воду, были сформированы 
команды для участия в регате в классе «новички».

Параллельно с парусными катамаранами «Яр-
кат» своё мастерство показывали дети из города 
Воткинска, занимающиеся на швертботах «Опти-
мист». Ученики морского клуба «Дельфин» устроили 
соревнования на каяках. Также желающие могли по-
участвовать в мастер-классе по сапсёрфингу и по-
пробовать свои силы в метании топоров и ножей, 
в настольных спортивных играх шаффлборд, джак-
коло, а также сдать нормы ГТО. Уникальность фести-
валя заключается в том, что одним из основных его 
принципов является доступность участия населения 
с ограниченными возможностями здоровья.

4 августа состоялась регата в классах «нович-
ки», 5 августа соревновались опытные команды. В 
каждой категории были выявлены победители и 

Проект 
«Едем за здоровьем!»

Забота о сохранении здоровья работников 
отрасли – одно из приоритетных направлений 
работы Удмуртской республиканской органи-
зации профсоюза работников здравоохране-
ния Российской Федерации.

Учитывая высокую социальную значимость 
труда медработников на уровне государства, 
кадровую неукомплектованность, было реше-
но создать для медиков условия полного вос-
становления работоспособности, используя 
программы реабилитации в условиях сана-
торно-курортного лечения. Так сформирова-
лась новая профсоюзная программа «Едем за 
здоровьем!». Был выбран санаторий с учётом 
наличия профсоюзных скидок, разработанной 
программы восстановительного лечения после 
COVID-19 или вирусной пневмонии и с обя-
зательным проведением контроля динамики 
состояния здоровья в период реабилитации.  
Для удобства организовали групповые заезды 
и выделили транспорт для подвоза групп в са-
наторий и обратно.

По данным на октябрь программой восполь-
зовались около 200 членов профсоюза, сумма 
скидок при оплате путёвок по программе со-
ставила более 1,4 млн рублей. Отмечены пози-
тивные изменения состояния здоровья работ-
ников в период участия в программе «Едем за 
здоровьем!» согласно динамике обследований в 
начале и в конце курса лечения по результатам 
пульсоксиметрии, спирометрии, комплексному 
лабораторному биохимическому анализу крови, 
электрокардиографии и др.

В настоящее время программа продол-
жается в новом формате. Члены профсоюза, 
переболевшие COVID-19, могут пройти оздо-
ровление в любом санатории, профилактории 
и больнице восстановительного лечения по 
своему усмотрению. Для этого  им выделяется 
единовременная материальная помощь для 
частичной компенсации стоимости путёвки 
(курсовки).
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призёры. За два дня фестиваля под парусом смогли 
пройти более 200 человек, а фестиваль собрал бо-
лее 1000 человек на Ижевском пляже. 

– Цель мероприятия – приобщить людей к па-
русному спорту, чтобы люди с инвалидностью и не 
только прошлись под парусом, попробовали себя в 
качестве рулевого и матроса и начали участвовать в 
гонках, – рассказал Максим Воробьёв, председатель 
Удмуртской республиканской организации Обще-
российской общественной организации «Всерос-
сийское общество инвалидов».

Республиканский туристический слёт 
среди инвалидов по зрению

6 сентября в парке им. Кирова в Ижевске состоялся 
Республиканский туристический слёт среди инвалидов 
по зрению. В мероприятии приняли участие команды 
из 10 местных организаций Удмуртской республикан-
ской организации ВОС, которая провела турслёт.

АНО Экспертно-методический центр «Мир 
вокруг нас» совместно с Удмуртским регио-
нальным отделением Всероссийского обще-
ства инвалидов провёл в Ижевске для руко-
водителей и специалистов ОСИ бюджетной 
сферы семинары-практикумы «Доступная сре-
да для всех».

Цель проекта –  повысить уровень правиль-
ного понимания актуальных на сегодняшний 
день норм, требований и правил, предъявляе-
мых контролирующими органами и организа-
циями инвалидов к безбарьерной среде.

Задача проекта в том, чтобы помочь разо-
браться в большом количестве нормативной 
базы, предъявляемой к безбарьерной среде 
для территорий и внутренних помещений объ-
ектов социальной инфраструктуры. Кроме того, 
проект помогает избежать возможных ошибок 
при планировании бюджетов и проектно-смет-
ной документации по адаптации учреждений и 
корректно составить Паспорт доступности объ-
екта социальной инфраструктуры. 

На семинарах участники учились жестами 
объясняться со слабослышащими, разбирать, 
собирать и управляться с коляской, оказы-
вать сопровождение слабовидящим, изуча-
ли особенности взаимодействия с людьми с 
ментальными нарушениями. Также изучали 
нормативно-правовую базу, правила эвакуа-
ции людей с инвалидностью, особенности ар-
хитектурной адаптации объектов социальной 
инфраструктуры.

На практике участники провели обследова-
ние зданий Музея изобразительных искусств и 
Института развития образования на предмет до-
ступности для инвалидов и других маломобиль-
ных групп населения. Кроме того, разбирали, что 
делать, если объект в настоящее время недосту-
пен для маломобильных граждан, а капиталь-
ный ремонт в ближайшем будущем не предви-
дится. По итогам семинаров участники решали 
тестовое задание и получили сертификаты.

Семинар-практикум  
«Доступная среда для всех» 

Во время этого реабилитационного мероприятия 
инвалиды по зрению приобрели навыки прохожде-
ния по верёвочному городку, разбору и установке 
туристической палатки, сбору рюкзака, определению 
азимута, применению лекарственных трав, оказанию 
первой медицинской помощи,  прохождению по коч-
кам. В качестве домашнего задания каждая команда 
подготовила любимую туристическую песню. Побе-
дителям были вручены грамоты, кубки и подарки.

Праздник для детей

В Международный день защиты детей на тер-
ритории Удмуртии прошло более тысячи празднич-
ных мероприятий, проведённых общественными 
организациями, волонтёрами, благотворительными 
фондами. Многие из них были проведены с участи-
ем Удмуртского республиканского отделения ОО БФ 
«Российский детский фонд».

Так, например, праздник прошёл в социально-ре-
абилитационном центре для несовершеннолетних 
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Ижевска «Росток». Для подопечных провели заряд-
ку и мастер-класс по ушу воспитанники спортивной 
школы единоборств во главе с тренером Жанной 
Пискуновой. После зарядки учащиеся спортивной 
школы провели мастер-класс по искусству ушу. 
Праздник «раскрасили в яркие цвета» художники 
творческой студии рисунков на лице и теле.

При участии общественных организаций, пред-
ставителей Общественной палаты УР, МЧС, волон-
тёров был организован «День знаек» в реабилита-
ционном центре «Адели». Более трёхсот ребят стали 
участниками праздника. На территории центра ра-
ботали интерактивные площадки, проведены аль-
тернативные уроки по ОБЖ, экологии, физике, музы-
ке и другие. Дети окунулись в профессию биологов, 
кинологов, флористов, спасателей и т.д.

В социально-реабилитационном центре для не-
совершеннолетних города Ижевска «Веста» прошёл 
праздник с участием ресторана быстрого питания 
и волонтёров. На празднике было много сахарной 
ваты и мыльных пузырей – атрибутов счастливого 
детства.

В филиале реабилитационного центра «Адели» 
в Можге прошло развлекательное мероприятие для 
детей. Вместе с ребятами из волонтёрского отряда 
VITA дети пели песни, танцевали, играли в различ-
ные игры и нарисовали большую картину.

В филиале реабилитационного центра «Адели» в 
городе Глазове прошла выставка детского рисунка 
«Все дети на большой планете». В канун Дня защи-
ты детей на площадке филиала состоялся весёлый 
праздник «Здравствуй, лето!». Вместе с находчивы-
ми пиратами дети прошли тропой испытаний в по-
исках сокровищ. Детский театр «Высокие прогулки» 
показал детям с инвалидностью и ОВЗ спектакль 
«Ёжик и медвежонок» по мотивам произведений 
Сергея Козлова. А в сам праздничный день провели 
конкурсную программу для детей с инвалидностью 
«Дружат дети на большой планете».

Детский инклюзивный мюзикл 
«Адели и все, все, все!»

В 2022 году Удмуртское республиканское отделе-
ние Общероссийского общественного благотвори-
тельного фонда «Российский детский фонд», пред-
седателем которого является Людмила Чеснокова, 
реализует проект «Детский инклюзивный мюзикл 
«Адели и все, все, все!». Он получил грантовую под-
держку Президентского фонда культурных инициатив.

Это музыкальный проект, в основе которого ле-
жит совместная творческая деятельность 30 детей с 
инвалидностью реабилитационного центра «Адели» 
и 30 учеников школы № 58 Ижевска, а также волон-
тёров города.

С марта по декабрь проведены творческие ма-
стер-классы по сценическому движению, вокалу, 
актёрскому и ораторскому мастерству, созданию 
реквизита. Мастер-классы помогут участникам 
проекта поставить профессиональный детский мю-
зикл. Над постановкой работают профессиональ-
ные педагоги.

В рамках реализации проекта будет поставлен 
детский мюзикл, посвящённый русским детским пи-
сателям, юбилеи которых отмечаются в 2022 году – 
Самуилу Маршаку, Корнею Чуковскому, Агнии Барто, 
Андрею Усачёву. Зрители увидят премьеру детского 
мюзикла 15 декабря 2022 года на сцене Республи-
канского дома народного творчества.

Акция «Дети вместо цветов»

Четыре года фонд «Подари ЗАВТРА!» проводит 
акцию «Дети вместо цветов» – это благотворитель-
ная акция, в которой принимают участие школьники. 
Суть акции проста: подарить в День знаний учите-
лю один букет от всего класса, а оставшиеся деньги 
перевести в фонд на помощь тяжелобольным детям. 
В сентябре 2022 года все средства с акции направи-
ли на оплату реабилитации детей на осеннем слёте 
«Ангелы Ижевска».

В 2022 году в акции приняли участие 868 уче-
ников, 34 класса. Самыми активными учебными за-
ведениями стали: БОУ УР «Столичный лицей имени 
Е.М. Кунгурцева» и МБОУ СОШ № 10 им. Ю.А. Гагари-
на г. Воткинска. Собрано более 130 тысяч рублей на 
помощь тяжелобольным детям. 

Проекты Регионального духовного 
управления мусульман Удмуртии

Член комиссии, первый заместитель муфтия 
Удмуртии Нафис Ихсанов рассказал о социаль-
но значимых проектах Регионального духовного 
управления мусульман. В начале года в Централь-
ной мечети Ижевска прошла встреча советника 
муфтия с командой Удмуртской республиканской 
организации общероссийской общественной орга-
низации «Всероссийское общество инвалидов» во 
главе с её председателем Максимом Воробьёвым и 
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Проект «Вместе 
к новым горизонтам»

Проект стал продолжением инклюзивного 
фитнес-марафона «Поверь в себя», проведён-
ного в 2018-2019 годах. Он вызвал неподдель-
ный интерес жителей республики к деятельно-
сти Федерации бодибилдинга УР.

Федерация сочла целесообразным продол-
жать деятельность в данном направлении, уси-
лив и акцентировав внимание на привлечение 
к фитнесу всех жителей республики (не только 
относящихся к категории ОВЗ).

В рамках проекта проводятся массовые ин-
клюзивные мероприятия в районах и городах 
Удмуртии. В них принимают участие активные 
инвалиды, привлечённые в ряды федерации при 
проведении фитнес-марафона «Поверь в себя», 
профессиональные спортсмены, инструкторы фе-
дерации и волонтёры, в т.ч. инвалиды с ПОДА. Они 
проводят показательные выступления и демон-
страционные занятия для жителей республики.

Участникам показывают простейшие физи-
ческие упражнения, доступные в домашних ус-
ловиях как для инвалидов, так и для здоровых 
людей. Самым активным вручаются эспандеры 
для занятий дома.

Организаторы считают, что личный пример 
инвалидов, недавно вставших на путь физиче-
ской культуры, спорта и фитнеса, привлекает вни-
мание граждан и гораздо эффективнее позволя-
ет вселить в них уверенность, что если инвалиды, 
несмотря на все невзгоды, не пали духом, то они 
уж точно смогут встать на путь здорового образа 
жизни и открыть для себя новые горизонты.

Для привлечения инвалидов и населения к 
активным занятиям физкультурой авторы про-
екта планируют установить многофункциональ-
ные универсальные тренажёры в тех местах, 
где есть целевая группа свыше 30 человек, при 
условии наличия свободных помещений. Также 
участники проекта – инвалиды – получают ква-
лифицированную помощь по будущей спортив-
ной специализации с учётом физического со-
стояния и личных предпочтений.

руководителем АНО ЦРА «Судьбы» Ильшатом Гиль-
фановым. В ходе встречи её участники обсудили 
вопросы благотворительности как нуждающимся, 
так и инвалидам.

В апреле делегация Духовного управления му-
сульман Удмуртии посетила один из пунктов вре-
менного размещения беженцев из ЛДНР и Украины 
на территории республики. Группе эвакуированных 
передали товары первой необходимости и средства 
личной гигиены. В следующем месяце представите-
ли РДУМУ приняли участие в отправке из Воткинска 
на Донбасс гуманитарного груза.

С наступлением холодов активизировалась де-
ятельность в рамках благотворительного проекта 
по кормлению горячей едой нуждающихся людей. 
Было решено запустить совместный благотвори-
тельный проект с АНО ЦРА «Судьбы» «Горячая еда 
в помощь ближнему». Микроавтобус с горячей едой 
будет курсировать по пяти точкам города на протя-
жении всего дня. На сегодня «Приют человека» (ЦРА 
«Судьбы») совместно с РДУМ Удмуртии организовы-
вают питание 300-350 человек в день. С запуском 
обновлённого проекта количество получивших по-
мощь возрастёт до 500-600 человек.

Также в октябре муфтий Удмуртии Фаиз-хазрат 
Мухамедшин посетил митрополита Ижевского и Уд-
муртского отца Викторина. Они обсудили вопросы 
оказания помощи нуждающимся (в том числе без-
домным) и обменялись опытом в этом направлении.

Комиссия 
по физической культуре 
и спорту

Состав комиссии:
Гаврилов Максим Александрович – председатель;
Погодин Олег Юрьевич – зампредседателя;
Аввакумов Андрей Александрович;
Арысланов Альберт Ахатович;
Выдрин Дмитрий Борисович;
Городилов Игорь Аркадьевич;
Каманцев Владимир Анатольевич;
Семёнова Александра Юрьевна.

Развитие физической культуры и спорта в Удмур-
тии – это важная составляющая государственной по-
литики. В республике большое внимание уделяется 
деятельности спортивных федераций, инициативам 
граждан, направленным на увеличение числа граж-
дан, систематически занимающихся физической 
культурой и спортом. Наблюдается высокая актив-
ность НКО как участников грантовых конкурсов, 
проекты которых направлены на создание условий 
для занятий физической культуры и спорта в регио-
не. У нескольких спортивных федераций заключены 
соглашения о поддержке вида спорта с крупнейши-
ми благотворительными фондами России.
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Проект «Парад планет»

Проект был реализован на площадках спортив-
ного комплекса «Планета спорта» Ижевска на про-
тяжении всех летних месяцев. Участники совершили 
путешествие по «галактике» физической культуры и 
спорта, а каждая «планета» стала погружением в от-
дельные виды спорта и физической активности.

С 4 июня по 27 августа каждую субботу спор-
тивные и фитнес-тренеры, инструкторы ГТО, волон-
тёры проводили яркие спортивные фестивали для 
всех желающих. Дети и взрослые могли посмотреть 
концертную программу, пройти мастер-классы по 
фитнес-направлениям, выполнить нормативы ГТО 
и поучаствовать в конкурсах и розыгрышах. Каждая 
неделя была посвящена отдельной тематике космо-
са или видов спорта и носила тематические акцен-
ты. Каждый участник получил памятный подарок.

В проекте приняли участие более тысячи чело-
век самого разного возраста и уровня подготовки. 
Такие проекты, как «Парад планет», при поддержке 
Общественной палаты УР станут для многих стартом 
в формировании здорового образа жизни.

Проект «#Спортясемья» конкурса 
Благотворительного фонда 
Владимира Потанина «Спорт для всех»

Проект #СпортЯсемьЯ – это комплекс бесплат-
ных мероприятий для детей и семей с детьми, в том 
числе социально незащищенных категорий (мало-
обеспеченные, многодетные, неполные семьи, несо-
вершеннолетние дети групп особого внимания). Они 
организованы на базе спортивного клуба «Юный 
баскетболист» Комплексной спортивной школы 
Ижевска. В рамках проекта ребята знакомятся с до-
ступными для клуба видами спорта: баскетболом, 
художественной, эстетической и спортивной гимна-
стикой, ВБЕ-каратэ, дартсом, а также другими игро-
выми видами спорта и подвижными играми.

Проект реализуется с июля 2022 года по июнь 
2023 года. В первые два месяца велась подготовитель-
ная работа, а в августе стартовали ежедневные занятия 

по различным видам спорта. Во время «Дня открытых 
дверей» дети могли выбрать для себя понравившийся 
вид спорта. С сентября по май проводятся тренировки 
и в выходные дни. Ежеквартально для участников про-
екта проводят физкультурные праздники: «Семейные 
старты», «Самая спортивная семья», «Чемпионская се-
мья», «Весёлые семейные старты».

Проект «общественная палата – детям»

В День защиты детей Общественная палата УР 
провела масштабный праздник для всех детей в Го-
сударственном зоопарке Удмуртии. Совместно с Ре-
гиональным оператором ВФСК ГТО была организо-
вана площадка по сдаче норм ГТО. Основная идея: 
занятия спортом – это праздник, преодоление себя 
– это достижение! На площадке был использован 
формат полосы препятствий. У мальчишек и девчо-
нок была возможность попробовать себя в упраж-
нениях ГТО. Дети подтягивались, прыгали в длину и 
даже поднимали гирю. Все ребята получили памят-
ные медали и приятные призы.

Комиссия 
по экологии, ЖКХ 
и развитию территорий

Состав комиссии:
Пермяков Сергей Павлович – председатель;
Михайлова Анна Вячеславовна – зампредседателя;
Аввакумов Андрей Александрович;
Евсеев Александр Николаевич;
Саяпов Роман Альбертович;
Телицын Алексей Николаевич.

Уходящий 2022 год комиссия посвятила орга-
низации различных экологических и просветитель-
ских акций, реализации проектов в сфере экологии 
и ЖКХ, популяризации экологического движения и 
вопросам развития городской среды.

В мае прошло расширенное заседание комиссии 
по экологии, ЖКХ и развитию территорий и Минпри-
роды УР, основным вопросом которого стало опреде-
ление нормативов твёрдых коммунальных отходов 
(ТКО) для объектов торговли. В 2021 году министер-
ство провело замеры накопления ТКО для указанных 
категорий в Ижевске, Глазове, Завьяловском, Вавож-
ском, Красногорском и Сюмсинском районах. По ито-
гам заседания предложили установить единые нор-
мативы для всех категорий объектов торговли.

Также в мае члены комиссии приняли участие в 
международной акции «Сад памяти», в рамках ко-
торой в Удмуртии посадили почти 15 тыс. сеянцев 
ели на территории Яганского лесничества. В этом 
же месяце Анна Михайлова участвовала в город-
ском субботнике в рамках акций «Зелёная весна» и 
«Вода России», где вместе с общественниками был 
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расчищен берег реки Иж, а Сергей Пермяков присо-
единился к традиции одной из строительных компа-
ний региона по посадке деревьев в Ижевске.

Акция «Сирень доблести»

По инициативе Сергея Пермякова члены Обще-
ственной палаты УР в День Победы организовали ак-
цию «Сирень доблести» и посадили деревья в Сквере 
дружбы в Ижевске. Мероприятие прошло при поддерж-
ке Министерства природных ресурсов и охраны окру-
жающей среды УР и администрации города Ижевска.

– Высадка сирени в День Победы является до-
брой традицией, которую мы планируем продол-
жать и масштабировать. В дальнейшем мы будем 
ухаживать за высаженной сегодня сиренью и со-
всем скоро планируем посадку леса в районах Уд-
муртии, – сказал Сергей Пермяков.

Проект «общественная палата – детям»

В День защиты детей в Зоопарке Удмуртии про-
шёл праздник, который подготовила Общественная 
палата региона. Для ребят провели различные актив-
ности и конкурсы. Одну из площадок организовала и 
комиссия по экологии, ЖКХ и развитию территорий. 
На ней волонтёры и экоактивисты представили об-
новлённую версию экоГТО от ВОО «Делай!» и про-
вели мастер-класс по раздельному сбору вторсырья.

Проект «Просто proЖКХ»
Общественная организация потребителей 

услуг ЖКХ «Объединение советов домов Уд-
муртской Республики» организовала комплекс 
мероприятий по просвещению жителей Ижев-
ска в области жилищно-коммунального хозяй-
ства.

Практикующие эксперты в сфере ЖКХ 
провели цикл из 5 лекций, посвящённых ак-
туальным вопросам предоставления жилищ-
но-коммунальных услуг. Участниками очных 
семинаров стали 40 человек, а запись семина-
ров в онлайн-режиме посмотрели более 6 тыс. 
раз.

Жилищные активисты получили знания о 
взаимодействии с управляющими и ресурсо-
снабжающими организациями, региональным 
оператором по обращению с ТКО, о контроль-
но-надзорных органах Ижевска и Удмуртии, о 
механизме защиты жилищных прав и о других, 
необходимых для собственников и нанимате-
лей жилья, вопросах. В частности, слушателям 
рассказали о способах экономии ресурсов 
ЖКХ, о работе приборов учёта и об обязанно-
стях управляющей организации.

На семинарах все участники бесплатно по-
лучили брошюру, содержащую информацию о 
самых актуальных вопросах в сфере ЖКХ. В 
рамках проекта на базе организации был от-
крыт Консультационный центр в сфере ЖКХ, в 
котором жилищные активисты и жители много-
квартирных домов смогли получить консульта-
ции по вопросам правил проведения общих 
собраний, начисления в платёжных докумен-
тах, поэтапных шагах по выполнению работ по 
благоустройству на придомовой территории. 
Бесплатные консультации от экспертов полу-
чили 120 человек.

Проект вошёл в число победителей город-
ского конкурса социально значимых проектов 
и программ социально ориентированных не-
коммерческих организаций и территориально-
го общественного самоуправления в 2022 году.

Эколого-трудовая программа  
«Малые реки ижевска»

Член комиссии Алексей Телицын разработал про-
грамму, целью которой было создание 92 дополни-
тельных (временных) рабочих мест для подростков, 
находящихся в трудной жизненной ситуации, малообе-
спеченных семей, группы риска, а также участников дет-
ских и молодёжных организаций для проведения акций 
по улучшению экологической ситуации на территории 
Ижевска. Проект был реализован РДООУ «Родники».

В течение года экобригады, в которые вошли под-
ростки, участвовали в экологических акциях и меро-
приятиях, направленных на очистку и благоустройство 
малых рек Ижевска – Ижа, Подборенки, Карлутки и 
родников.
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День географических профессий
2 июля на территории биогеоэкологической 

базы в деревне Фертики состоялось традиционное 
профориентационное мероприятие Удмуртского 
госуниверситета День географических профессий. 
В этот день студенты и школьники могут ближе по-
знакомиться с разными профессиями, по которым 
они могут работать после окончания вуза, и попро-
бовать себя в работе со специализированным обо-
рудованием.

В течение всего дня представители разных пред-
приятий и организаций, чей профиль деятельности 
так или иначе связан с географией, провели увле-
кательные лекции о своей профдеятельности. Перед 
участниками выступил и Сергей Пермяков с темой 
«Эколог как профессия».

На этом встреча со студентами Института есте-
ственных наук УдГУ не закончилась. В сентябре в 
рамках Всероссийского марафона «Знание» состо-
ялась лекция Сергея Пермякова на тему «Эколог как 
профессия. Поддержка и развитие НКО в области 
экологии». Он рассказал студентам об актуальности 
экологической повестки в стране. Были освещены 
вопросы природопользования на предприятиях Уд-
муртии, тонкости работы в этой сфере и перспекти-
вы её развития.

Комиссия 
по делам молодёжи 
и патриотическому 
воспитанию

Состав комиссии:
Лихачёва Ольга Михайловна – председатель;
Стерхова Рамзия Касимовна – зампредседателя;
Байметов Владимир Александрович;
Бессогонов Николай Михайлович;
Городилов Игорь Аркадьевич;
Каманцев Владимир Анатольевич;
Манченко Диана Александровна;
Наговицына Ксения Владимировна;
Санников Роман Константинович;
Селивёрстов Дмитрий Андреевич;
Созыкина Мария Сергеевна;
Телицын Алексей Николаевич;
Чирков Степан Владимирович;
Шахтина Юлия Германовна;
Шихарева Ирина Юрьевна.

цикл акций «Донорская осень/весна»

Дважды в год члены комиссии проводят акции 
«Донорская осень/весна», во время которых расска-
зывают молодёжи республики о важности развития 
донорского движения, проводят в школах, технику-
мах и вузах Уроки донорства и привлекают подрас-
тающее поколение к сдаче крови.

Весенняя акция, прошедшая 29 марта, собрала 
педагогическое и студенческое сообщество Ижев-
ска. Она была посвящена Году образования в Уд-
муртии. В акции приняли участие 100 человек, 88 из 
которых стали донорами, а банк крови пополнился 
43 литрами «спасительной».

Осенняя акция 18 октября собрала более 80 
участников, сдавших более 40 литров крови и её 
компонентов. Акции под девизом «Культура – до-
норству» прошла в рамках Года культурного насле-
дия народов России. В ней приняли участие сотруд-
ники и волонтёры учреждений культуры Ижевска.

С участниками акции работали волонтёры газе-
ты «ЖИВИ», которые вместе с сотрудниками Стан-
ции переливания крови сделали всё возможное, 
чтобы максимально обезопасить поход участников 
на станцию. А также организовали ликбез по до-
норству, провели викторину о традициях, обычаях и 
культурных достижениях народов, населяющих Уд-
муртию, организовали фотосессию и пообщались с 
донорами.

круглый стол по обсуждению закона 
«о Российском движении 
детей и молодёжи»

1 июня в рамках реализации проекта «Обще-
ственная палата УР – детям» прошёл круглый стол 
с участием некоммерческих организаций, детских 
и молодёжных объединений, таких как Российское 
движение школьников в Удмуртии, Удмуртская орга-
низация РСМ, РДООУ «Родники», «Волонтёры Побе-
ды». Также в обсуждении приняли участие педаго-
гическое сообщество и профильные региональные 
ведомства. Модератором круглого стола выступил 
зампредседателя Общественной палаты УР Степан 
Чирков.

Присутствующие обсудили проект Федераль-
ного закона «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации в 
связи с принятием Федерального закона «О рос-
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сийском движении детей и молодёжи «Большая 
перемена».

В ходе обсуждения была единогласно поддер-
жана основная цель законопроекта, идея о необ-
ходимости государственной поддержки детских и 
молодёжных организаций, патриотического вос-
питания будущего поколения страны, создания 
общих традиций общественного юношеского дви-
жения.

круглый стол «лучшие практики 
по патриотическому воспитанию»

29 октября в рамках фестиваля «Историческая 
память», организуемого при поддержке Россий-
ского военно-исторического общества, Министер-
ства просвещения РФ и депутата Государственной 
Думы ФС РФ, председателя регионального отделе-
ния РВИО в Удмуртской Республике Ларисы Бура-
новой, состоялся круглый стол. В ходе заседания 
участники круглого стола познакомились с проек-
тами военно-патриотических организаций Удмур-
тии для республиканского актива и общественных 
организаций.

УЧАСТие В ПРоекТАх
Пушкинская карта

Члены комиссии организовали рейд по кинотеа-
трам с проверкой работы программы «Пушкинская 
карта». Совместно с волонтёрами республиканской 
газеты «ЖИВИ» 16 марта посетили два кинотеатра 
Ижевска.

В этом году в рамках программы «Пушкинская 
карта» стала доступна покупка билетов на про-
смотр российских фильмов, созданных при под-
держке Министерства культуры РФ и Фонда кино. 
По карте можно потратить до 2 тыс. рублей каж-
дому, всего на каждую карту зачислено по 5 тыс. 
рублей.

Участники рейда оценили возможности, которая 
даёт «Пушкинская карта». До этого волонтёры уже 
успели посетить театр и музей, воспользовавшись ей. 
В кинотеатре купить билеты им помог консультант, 
рассказав все нюансы. Общественники остались до-
вольны реализацией программы, но высказали по-
желание расширить список культурных учреждений, 
которые в неё могут войти.

– Будем надеяться, что всё больше кинотеатров 
Ижевска будут подключаться к этой программе, на 
данный момент работают только два, – отметила 
Ольга Лихачёва, председатель комиссии по делам 
молодёжи и патриотическому воспитанию, руково-
дитель Республиканской газеты «ЖИВИ».

Общественная палата УР планирует продолжать 
общественный контроль по программе «Пушкин-
ская карта».

Проект «О Великой Победе 
устами детей»

В апреле 2022 года в Ижевске в третий раз 
состоялся открытый Республиканский конкурс 
поэтического слова «О Великой Победе устами 
детей», организованный социально ориенти-
рованной автономной некоммерческой орга-
низацией поддержки инициатив в области се-
мьи, материнства и детства «Академия таланта 
и творчества «УникуМ».

Цель конкурса – содействие в привитии 
подрастающему поколению чувства патрио-
тизма, любви к Родине и её историческому 
прошлому, выявление творческого потенци-
ала детей и их самореализация средствами 
поэтического слова. Одной из главных своих 
задач авторы проекты называют воспитание 
у дошкольников и младших школьников граж-
данственности, патриотизма и уважения к бес-
смертному воинскому подвигу соотечествен-
ников в годы Великой Отечественной войны.

В конкурсе принимают участие дети от трёх 
до десяти лет. К выходу на сцену они готовятся 
совместно с родителями, бабушками, дедушками 
и педагогами, подбирают художественное про-
изведение, костюмы, музыкальное сопровожде-
ние, материалы кинохроник. В последние годы 
конкурсанты читают произведения, авторами 
которых являются их бабушки и дедушки.

Конкурс проходит в два этапа: отборочный, 
на котором ребята записывали видеоролик с 
исполнением на выбор одного литературного 
произведения о Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг., и основной.

В отборочном этапе приняли участие  
154 конкурсанта из 4 городов и 20 районов Уд-
муртии. В финале выступили 65 конкурсантов. 
В каждой возрастной группе определены лау-
реаты 1, 2, 3-й степени, учреждена номинация 
«Лучший чтец». Каждый участник первого эта-
па получил сертификат участника. Финалистов 
наградили грамотами и значками с эмблемой 
конкурса. Победителям конкурса вручили ди-
пломы, значки и книги.
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Комиссия 
по безопасности, 
взаимодействию 
с общественными 
советами, ОНК 
и развитию 
третьего сектора

Состав комиссии:
Черников Владимир Георгиевич – председатель;
Артемьев Алексей Олегович – зампредседателя;
Сухоруков Игорь Витальевич – зампредседателя;
Арысланов Альберт Ахатович;
Байметов Владимир Александрович;
Воробьёв Максим Борисович;
Зосимова Ольга Викторовна;
Капитоненко Елена Рудольфовна;
Симакова Юлия Дмитриевна;
Шихарева Ирина Юрьевна;
Шмелев Дмитрий Владимирович.

В течение года работа комиссии была направлена 
на оценку качества социальных услуг, взаимодействие с 
общественными советами, организацию общественно-
го наблюдения за ходом голосования выборов в сен-
тябре и реализацию различных социальных проектов.

В марте председатель комиссии Владимир Чер-
ников принял участие в расширенном заседании 
Совета депутатской фракции «Единая Россия» в Гос-
совете Удмуртии, на котором обсуждали документ, 
подготовленный депутатами, – обращение к фрак-
ции «Единая Россия» Государственной Думы ФС РФ 
с предложениями по госрегулированию цен на со-
циально значимые товары первой необходимости 
и введению мер господдержки для производителей 
таких товаров. Общественная палата Удмуртии под-
держала предложения и подписала обращение.

В августе зампредседателя комиссии Игорь Сухо-
руков совместно с заместителем прокурора Удмуртии 
Харлампием Поповым провели выездной приём жи-
телей Красногорского района. Были рассмотрены об-
ращения граждан о нарушениях в сфере безопасности 
дорожного движения и в образовательном учрежде-
нии, ненадлежащем состоянии уличного освещения. 
Всем обратившимся на приём гражданам были даны 
разъяснения правового характера. По итогам приёма 
были организованы проверки, результаты которых за-
местителем прокурора республики взяты на контроль. 

При подготовке пленарного заседания по теме 
«Развитие физкультуры и спорта в Удмуртской Респуб-
лике» Общественной палатой был проведён круглый 
стол по обсуждению межведомственной программы 
«Плавание для всех». На ней выступил и председатель 
комиссии по безопасности, взаимодействию с обще-
ственными советами, ОНК и развитию третьего секто-
ра, руководитель регионального ОСВОДа Владимир 
Черников. Он рассказал об успешном опыте организа-

Форум сельской молодёжи

С 17 по 19 июня состоялся первый Форум сель-
ской молодёжи Удмуртии, организованный регио-
нальным отделением Российского союза сельской 
молодёжи при поддержке Общественной палаты УР. 
Над проведением форума работала член комиссии 
по делам молодёжи и патриотическому воспитанию 
Ирина Шихарева.

Для участников организовали различные ма-
стер-классы, тренинги, встречи с потенциальными 
работодателями и инвесторами, познавательные 
лекции от профессиональных спикеров. В рамках 
форума были организованы интерактивные пло-
щадки, тематические сессии по направлениям тре-
ков: soft skills, проектная деятельность, творчество и 
сохранение национальной самобытности, патриоти-
ческое воспитание молодёжи и подрастающего по-
коления, реализация своего предпринимательского 
потенциала на селе.

В работе форума принял участие председа-
тель РССМ Дмитрий Пекуровский, который дал 
экспертную оценку социальным проектам ребят, 
направленным на развитие своей малой роди-
ны.

Всероссийские соревнования 
по вольной борьбе 
памяти героя России Сергея Борина

В Ижевске в марте прошли Всероссийские со-
ревнования по вольной борьбе памяти Сергея Бори-
на. В числе организаторов – Кадетский пограничный 
центр «Граница» им. Героя России Сергея Борина, 
руководителем которого является член комиссии 
по делам молодёжи и патриотическому воспитанию 
Рамзия Стерхова.

Это не только спортивные состязания, но и 
патриотическое мероприятие, аналогов которо-
му практически нет. В дни проведения соревно-
ваний работает выставка, посвящённая подвигу 
12-й заставы Московского погранотряда таджи-
ко-афганской границы; в фойе демонстрируют-
ся фильмы о пограничниках, о защитниках ро-
дины, приглашается тётя Сергея Борина, Ирина 
Михайловна Романова, которая рассказывает 
о том, каким она помнит своего крестника; от 
имени участников соревнований на могилу ге-
роя возлагаются цветы делегацией, состоящей 
из кадет, ветеранов, родных С. Борина. В тече-
ние всех дней педагоги Кадетского пограничного 
центра  «Граница» при участии представителей 
Управления ФСБ России по УР проводят собе-
седования и консультации по обучению в вузах 
и сузах ФСБ, службе по контракту на границе. 
Многие НКО учреждают свои призы, проявляют 
личный интерес.
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ции работы спасательных постов на берегу водоёмов 
с пляжами. Общественные спасатели следят за обста-
новкой на берегу и акватории, проводят разъяснитель-
ные беседы с населением о безопасности на воде и 
всегда готовы оказать помощь. Всего по республике 
было открыто 12 постов ОСВОДа Удмуртии, спасено  
14 человек.

В октябре в Удмуртии прошёл Форум муници-
пальных образований «Мир в диалоге». Комиссия 
по безопасности, взаимодействию с обществен-
ными советами, ОНК и развитию третьего сектора 
приняла участие в работе экспертной тематической 
площадки по актуальным направлениям государ-
ственной национальной политики. Член комиссии 
Ольга Зосимова выступила с темой «Информаци-
онная безопасность – доступные методы обучения 
детей и подростков безопасному поведению в ин-
формационном пространстве».

о мерах по ограничению розничной 
продажи алкогольной продукции

Зампредседателя комиссии Алексей Артемьев в 
ходе круглого стола на тему «О дополнительных огра-
ничениях розничной продажи алкогольной продукции 
на территории Удмуртской Республики», который про-
шёл в Госсовете УР под председательством П.М. Фоми-
на, внёс предложения, которые получили поддержку: 
запрет на продажу алкогольной продукции с открытой 
выкладкой (по аналогии с реализацией табачной про-
дукции), а также установление обязанности продавца 
тонировать/закрывать прозрачные витрины торговых 
объектов, где реализуется алкоголь, в том числе путём 
размещения на их поверхностях социальной рекла-
мы; увеличение расстояния, на котором допустимо 
размещать объекты розничной торговли алкогольной 
продукцией от остановок общественного транспорта; 
работа с архитектурным кодом города и наружной ре-
кламой в плане ужесточения требований к вывескам 
«наливаек», которые на сегодняшний день зачастую 
содержат побуждающие к покупке изображения.

Акция «Большая вода»

По инициативе председателя комиссии Влади-
мира Черникова, который является председателем 
центрального совета Региональной общественной 
организации «Общество спасания на водах в Уд-
муртской Республике», была реализована акция 
«Большая вода» в целях патриотического воспита-
ния молодёжи, привлечения к спорту и ЗОЖ, а также 
повышения результативности юных пловцов.

В рамках акции в городах и районах Удмуртии про-
вели ряд мероприятий: мастер-классы чемпионки мира 
и Европы по синхронному плаванию Софьи Волковой и 
10-кратного рекордсмена мира по плаванию Дмитрия 
Волкова для спортсменок-синхронисток; семинар для 

тренеров по плаванию на темы «Спортивное плавание 
– проблемы предстартового психоза и способы реа-
лизации накопленного потенциала» и «Артистическое 
плавание как социальный лифт в жизни»; кинопоказ 
документальных фильмов о выдающихся спортсменах.

На всех встречах Владимир Черников рассказы-
вал участникам о необходимости соблюдения пра-
вил безопасности на открытых и закрытых водоёмах. 
Мероприятие проводится в рамках программы РОО  
«ОСВОД УР» «Проведение мероприятий для повыше-
ния культуры безопасности на водных объектах в мо-
лодёжной и детской среде в Удмуртской Республике».

Проверка систем охраны в больницах 

В октябре комиссия по безопасности, взаимо-
действию с общественными советами, ОНК и раз-
витию третьего сектора проверила наличие охраны 
в детских больницах. Члены комиссии побывали в 
приёмном отделении и педиатрическом стационаре 
Республиканской детской клинической больницы, а 
также в корпусе отделения челюстно-лицевой хи-
рургии и хирургическом стационаре.

По результатам проверок председатель комис-
сии Владимир Черников отметил, что основной 
проблемой медучреждений является то, что они не 
могут использовать средства Фонда ОМС на финан-
сирование расходов на организацию безопасности 
детских больниц.

При этом руководители учреждений делают всё, 
что в их силах: устанавливают «тревожные кнопки», 
видеокамеры, домофоны. Однако видеозаписи с ка-
мер отсматривают и предоставляют правоохрани-
тельным органам сами сотрудники больниц только 
после того, когда уже что-то произошло.

Члены комиссии отметили, что злоумышленник 
при проникновении на объект не встретит сопротив-
ления. Врачи и сами отмечают, что регулярно сталки-
ваются с близкими  пациентов, которые врываются в 
учреждения в неподходящее для посещений время, 
а также бывают случаи проникновения бездомных.

Об итогах рейда Владимир Черников рассказал на 
заседании Совета Общественной палаты Удмуртии. Так-
же члены Совета приняли решение обсудить вопросы 
безопасности в учреждениях с пребыванием детей на 
расширенном заседании профильной комиссии.
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В шестой состав Общественной палаты Удмур-
тии вошли предприимчивые, деятельные, активные 
люди, готовые реализовывать свои социальные про-
екты. Инициативы, рождённые на площадке палаты 
в течение года, претворялись в жизнь и привносили 
позитивные изменения в республике. Социальное 
проектирование стало одним из эффективных ин-
струментов взаимодействия власти и общества для 
решения социальных проблем. Благодаря своему 
профессиональному составу палата смогла предста-
вить качественные проекты, отвечающие актуаль-
ным запросам общества.

Проект 
«Экоуроки18»

нко: Региональное отделение Все-
российской общественной организа-
ции волонтёров-экологов «Делай!»

Руководитель проекта: Анна Вячеславовна Михай-
лова.
цель:  повышение уровня экологической культуры и 
грамотности населения Удмуртии, в особенности мо-
лодёжи.

3.4. Проекты Общественной палаты УР

№ 77 Ижевска Анна Михайлова. Свои лекции они 
читает не только на встречах со своими слушателя-
ми, но и создаёт контент в социальных сетях «Эко-
уроки. Видеоформат», который можно найти по 
хэштегу #Экоуроки18. Она рассказывает об эково-
лонтёрстве, даёт информацию об экологическом со-
стоянии в республике, стране и мире, на примерах 
объясняет, какие предметы можно использовать как 
вторсырьё. Экоактивист не просто делится полезны-
ми материалами, но и проводит занятия в игровой 
форме.

За год проект «проехал» по республике: экоуро-
ки провели в Ижевске, Глазове, Воткинском, Алнаш-
ском, Увинском, Камбарском районах. Их посетили 
более тысячи человек и 25 волонтёров присоедини-
лись к проекту.

В течение года автором проекта была разрабо-
тана программа по экопросвещению в рамках доп- 
образования и основного общего образования.  
С сентября началось обучение педагогов Ижевска 
в рамках городской площадки – инновационного 
комплекса «Экологическое воспитание и просве-
щение как основа бережливого потребления совре-
менного школьника «Экошкола77» на базе МБОУ 
СОШ № 77 города Ижевска. В декабре проект будет 
реализовываться на базе Регионального образова-
тельного центра «ТАУ».

Осенью 2022 года на базе ижевской школы  
№ 77 также началась реализация проекта «Эльку-
нысь эшъёс» («Экодрузья республики») по обучению 
педагогов и волонтёров-экопросветителей. 

Проект стал победителем гранто-
вого конкурса Всероссийского эко-
логического форума «Экосистема» и 
получил финансовую поддержку раз-
мером 400 тыс. рублей.

Проект «Экоуроки18» представляет собой систе-
му мероприятий, направленных на формирование 
практико-ориентированных знаний у детей, моло-
дёжи и взрослых по вопросам экологичного образа 
жизни. Он включает в себя образовательные лекции, 
практики и другие мероприятия, создание и распро-
странение полезного экоконтента. Проект реали-
зуется в Удмуртии третий год, за это время он стал 
узнаваемым и востребованным.

В 2022 году в рамках проекта проведено более  
30 мероприятий. Школьники и их педагоги участво-
вали в мастер-классах по раздельному сбору отходов, 
учились отличать вторсырьё от обычных отходов и уз-
навали, где его принимают на переработку, внедряли 
в свою жизнь экопривычки, узнавали о том, как орга-
низована переработка отходов в Удмуртии и в России.

Экоуроки ведёт руководитель проекта, педагог, 
замдиректора по воспитательной работе школы  
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Проект 
«Территория права»

нко: Ассоциация молодых педагогов 
города Ижевска.
Руководитель проекта: Юлия Дмитри-
евна Симакова.
цель: повышение уровня правосо-

знания и политической культуры детей и молодёжи 
Удмуртской Республики путём проведения комплек-
са мероприятий.

Кроме этого, в течение года были 
проведены правовые уроки на темы 
«Конституция РФ», «Органы власти 
в РФ», «Мои права и обязанности», 

«Юридическая ответственность». Их посетили более 
тысячи слушателей. К реализации проекта привле-
чено 34 эксперта.

Первый республиканский детский 
фестиваль по танцам на колясках 
«лучик света»

нко: ВОИ Ленинского района  
г. Ижевска.
Руководитель проекта:  
Жанна Владимировна Дмитриева.
цель: привлечение людей с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья, членов их семей и танцо-

ров без инвалидности к стабильным занятиям 
танцами на колясках.

Первый республиканский детский фестиваль 
по танцам на колясках «Лучик света» организо-
вали в рамках реализации проекта «Азбука танца. 
Программа развития танцев на колясках» Межре-
гиональной общественной организации инвали-
дов «Федерация спортивных танцев на колясках», 
поддержанного Фондом президентских грантов 
совместно с АУК УР «Республиканский дом народ-
ного творчества» и при поддержке Общественной 
палаты Удмуртии.

Одной из главных задач фестиваля было объеди-
нить участников, специалистов социальной работы, 
абилитации, реабилитации, адаптивного спорта, 
культуры и искусства для совместной работы в об-
ласти адаптивного и паралимпийского танцевально-
го движения.

Фестиваль состоялся 23 сентября. Его участника-
ми стали 45 конкурсантов, из них 24 – это танцоры 
на колясках с инвалидностью опорно-двигательно-

«Территория права» – это открытые правовые 
уроки, правовые игры и профильные лагерные сме-
ны, которые проводятся в течение всего года. Для 
участников проекта организованы встречи с юри-
стами, сотрудниками правоохранительных органов, 
представителями органов государственной власти и 
органов местного самоуправления, которые расска-
зывают об особенностях своей работы в юридиче-
ском и политическом аспектах.

– Проект интересен тем, что мы говорим о слож-
ных вещах простым языком. Мы привлекаем моло-
дых специалистов, юристов, политологов, сотрудни-
ков правоохранительных органов. Рассказываем о 
своей работе, о юридической ответственности, по-
вышая уровень правосознания, к тому же это – не-
кая профориентация. В планах объять республику 
и переходить на другие субъекты России, – говорит 
Юлия Симакова.

Участники проекта – подростки и молодёжь от 11 до 
19 лет – могут попробовать себя в роли следователя, экс-
перта-криминалиста, адвоката, судьи, прокурора. Такой 
возможностью можно было воспользоваться, приняв 
участие в правовых играх «Правовой квиз», «Послед-
ний герой», «Следствие ведут дети» и других. Ещё более 
глубоко погрузиться в эти профессии можно в рамках 
профильной лагерной смены, организованной автора-
ми проекта. За год было проведено две такие смены – 
«Территория права» со 2 по 9 января и «Курс на право»  
с 11 по 18 ноября.
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го аппарата в возрасте от 7 до 25 лет. Некоторые 
из них впервые вышли на сцену, а кто-то уже при-
нимал участие и побеждал в российских и между-
народных соревнованиях. Все они регулярно зани-
маются танцами на колясках в Ижевске и районах 
республики.

На сцене фестиваля выступили конкурсанты 
из Воткинска, Глазова, Ижевска, посёлка Балезино, 
Киясовского и Якшур-Бодьинского районов. Они 
представили множество танцевальных номеров 
в разных стилях и направлениях. Участники стан-
цевали самбу, вальс, румбу, исполнили индийский, 
цыганский, удмуртский, русский, ирландский, тад-
жикский и другие танцы. Призовые места рас-

пределяли в восьми номинациях. 
Лучшие танцоры показали себя на 
всероссийском турнире – Кубке Рос-
сии по танцам на колясках, где тоже 
заняли призовые места.

Проект «Медиа-лаборатория 
этнокультурного образования»

нко: 
АНО «Центр эт-
нокультурного 

образования и социальных инициатив «АРТЭ».
Руководитель проекта: Юлия Германовна Шахтина.
цель: расширение возможностей для приобщения и 
изучения удмуртского языка среди детей и молодё-

языка, для которых в рамках проекта был проведён 
трёхдневный методический семинар. Основными 
же участниками-разработчиками проекта стали сту-
денты Удмуртского государственного университета 
и учащиеся старших классов школ Ижевска. Для них 
в рамках проекта был проведён четырёхдневный 
удмуртский митап цифровых решений.

Проект поддержан грантом Президентского фон-
да культурных инициатив и субсидией Министерства 
национальной политики Удмуртской Республики.

В течение полугода дети в возрасте 10-16 лет, 
изучающие удмуртский язык, студенты и педагоги 
удмуртского языка разработали 40 медиапродуктов, 
которыми пользуются более 100 школ Удмуртии.

Проект повысил интерес и мотивацию детей 
и молодёжи в приобщении к удмуртскому языку, 
укрепил имидж удмуртского языка среди широко-
го круга населения, позволил создать качественный 
образовательный контент на удмуртском языке. Ме-
диалаборатория стала мультиформатной площадкой 

формирования навыков разработки 
медиапродуктов, а также проектного 
взаимодействия и совместного медиа- 
творчества детей, молодёжи и педаго-
гического сообщества Удмуртии.

Проект «Республиканский форум 
проектных инициатив «ВеМе»

нко: АНО «Центр этнокультур-
ного образования и социальных 
инициатив «АРТЭ».
Руководитель проекта: Юлия 

Германовна Шахтина.
цель: Содействие развитию образовательной сре-
ды, способствующей системной организации и со-
провождению проектной деятельности в школе в 
условиях реализации этнокультурного компонента. 
Повышение проектной активности учащихся Удмур-
тии через раскрытие их творческого потенциала и 
вовлечение в совместную с педагогами социальную 
практику.

Республиканский форум проектных инициатив 
«ВЕМЕ» – это итог образовательной программы про-жи через разработку и использование современных 

цифровых решений и медиаресурсов.
Проект направлен на создание современного 

цифрового медиаконтента, способствующего до-
ступному изучению удмуртского языка среди детей 
и молодёжи. Он представляет поэтапную образова-
тельную программу в сфере разработки цифрового 
комплекта по десяти наиболее распространённым 
темам в удмуртском языке, каждая из которых на-
полнена анимациями, аудио-подкастами, презента-
циями и онлайн-играми.

Содержательной и концептуальной основой циф-
рового комплекта стали накопленные методические 
разработки практикующих педагогов удмуртского 
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писчики группы и активисты волонтёрских органи-
заций сами решают, кто будет приглашённым гостем, 
и задают ему вопросы в трансляции.

Студию газеты «ЖИВИ» посетили волонтёр и пе-
вица Елизавета Перминова, начальник Управления 
образования администрации Ижевска Наталья Гвозд-

кова, модель и актриса Анна Семено-
вых и другие. Корреспонденты газеты 
сделали выпуски с шестью приглашён-
ными гостями. «ЖИВой разговор» по-
смотрели более 10 тыс. человек.

Социальный проект 
«ЖиВи! ТВоРи! ДРУЖи!»

нко: Республиканская газета «ЖИВИ».
Руководитель проекта: Ольга Михай-
ловна Лихачёва.
цель: содействие адаптации детей с 

ограниченными возможностями здоровья в новом 
школьном коллективе, развитие их творческих спо-
собностей через совместную деятельность с волон-
тёрами и учениками принимающей школы.

ектного наставничества в школе. Её основной зада-
чей стало обучение школьных команд организации 
и сопровождению проектной деятельности, разра-
ботка и презентация социальных проектов, способ-
ствующих сохранению и популяризации удмуртско-
го языка и культуры. Форум прошел 25 февраля в 
онлайн-формате и был посвящён Международному 
дню родного языка.

На форуме 15 школьных команд Удмуртии пре-
зентовали свои проекты, направленные на сохра-
нение и развитие удмуртского языка и культуры. 
Они представили инициативы, касающиеся широ-
кого спектра тем: экология, IT-технологии, медиа, 
краеведение и другие. Cреди них были отобраны  
4 проекта-победителя.

Лучшей стала работа «Чыры-пыры шудонъёс» 
(игры из природных материалов) Валерии Дерен-
дяевой и Дианы Лекомцевой из Кезского района. 
Авторы проекта заметили, что дети, посещающие 
детский сад, начинают забывать удмуртский язык 
и отдают предпочтение в общении русскому. Для 
изменения этой ситуации решили обратиться к ре-
месленным традициям северных удмуртов и разра-
ботать серию тактильных игр из природных матери-
алов. За победу школьницы получили медиагрант 
на разработку видео-упаковки своего проекта от 
Центра этнокультурного образования и социальных 
инициатив «АРТЭ».

Второе место заняла онлайн-игра на удмуртском 
языке «КИКО» Мелитины Охотниковой из Алнашско-
го района. Третье место разделили Никита Моромов 
из Ижевска за русско-удмуртский чат-бот «Кыллю-
кам бот» и автор игры «Кузебай Герд» Максимилиан 
Аляшев из Ижевска. Каждый участник получил цен-
ные призы и подарки от партнёров форума. 

Кроме того, специальные призы  
Зоопарка Удмуртии, Общественной 
палаты УР и Издательского дома на-
циональной прессы получили ещё 
три проекта.

Творческий проект 
«ЖиВой разговор»

нко: Республиканская газета «ЖИВИ».
Руководитель проекта: Ольга Михай-
ловна Лихачёва.
цель: сформировать у волонтёров и 

подписчиков газеты «ЖИВИ» ценностные ориенти-
ры через организацию и проведение онлайн-встреч 
с успешными людьми, общественными деятелями и 
известными личностями.

Ежемесячно в прямом эфире в группе ВКон-
такте республиканской газеты «ЖИВИ» (vk.com/
gazeta_zhivi) корреспонденты газеты общаются с 
приглашёнными гостями: волонтёрами, артистами, 
блогерами, бизнесменами, общественниками. Под-

«ЖИВИ! ТВОРИ! ДРУЖИ!» – это волонтёрский 
проект газеты «ЖИВИ», который реализуется при 
поддержке Управления образования администрации 
Ижевска. Он призван помочь ребятам из школы № 39 
почувствовать себя как дома в школах № 7 и № 73, 
в которые они на время переехали учиться. Здание 
школы № 39 признали аварийным, и учащимся в ней 
детям с ограниченными возможностями здоровья 
пришлось перестроиться на учёбу в других школах.

Чтобы ребята чувствовали себя комфортно в 
новых для них условиях, волонтёры «ЖИВИ» под-
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познавательных мероприятий с участием служб 
региона – Управления Росгвардии по УР, Главного 
управления МЧС России по УР, Центра кинологиче-
ской службы МВД по УР, Общества спасания на во-
дах в УР, Управления ГИБДД МВД по УР.

Специалисты служб проводят мастер-классы и 
квесты для воспитанников детских садов и школь-
ников начального и среднего звена. На территории 
зоопарка разворачиваются интерактивные площад-
ки, где дети могут в игровой форме познакомиться с 
работой спасателей, сотрудников спецслужб и полу-
чить от них уроки по безопасности.

Так, к примеру, сотрудники ГИБДД рассказали о 
безопасном дорожном движении, «Общество спаса-
ния на водах» подготовило спектакль о правильном 
поведении в воде и на воде, специалисты Росгвар-
дии представили бронемашину и позволили ребя-
там ознакомиться с устройством автомобиля. Своё 

мастерство продемонстрировали 
представители кинологической служ-
бы, они разъяснили детям, кто такие 
кинологи и в чём заключается их ра-
бота.

Социальный проект 
«ЖиВи с Адели»

нко: Республиканская газета «ЖИВИ».
Руководитель проекта: Ольга Михай-
ловна Лихачёва.
цель: организация досуга детей с 

ограниченными возможностями здоровья, находя-
щимися на лечении и реабилитации в центре «Аде-
ли», по выходным дням через творческие встречи с 
волонтёрами.

Проект «ЖИВИ с Адели» стал площадкой для вза-
имодействия волонтёров газеты «ЖИВИ» и детей с 
ограниченными возможностями здоровья, которые 
посещают реабилитационный центр «Адели». Каж-
дые выходные, когда постояльцы центра свободны 
от учёбы и процедур, к ним приходят в гости волон-
тёры газеты «ЖИВИ». Играя вместе, они знакомятся 
и взаимодействуют, учатся добру и делятся опытом. 
На каждой встрече они выбирают занятия по своим 

готовили ученикам всех трёх школ совместные 
творческие мероприятия. Они провели прикладные 
«ЖИВые мастерские» по изготовлению поделок к 
23 февраля и 8 марта, спортивно-творческую игру 
по станциям «Дорогою добра». В апреле и мае ре-
бята поучаствовали в республиканском фестивале 
для детей с ОВЗ «Добро всегда побеждает» и по-
могли им подготовить творческие работы. В мае 
провели акцию «Звезда Победы», в рамках которой 
школьники своими руками сделали бумажные крас-
ные звёзды, а после им рассказали о подвиге со-
ветского народа в годы Великой Отечественной во-
йны. В сентябре ребят поздравили с началом нового 
учебного года и провели для них День знаний. А в 
октябре они поучаствовали в игре «Добрый город», 
где узнали о волонтёрских организациях и событи-
ях. За время реализации проекта были проведены  

10 мероприятий и привлечено 40 пар-
тнёров из волонтёрских организаций. 
Участниками проекта стали 210 детей с 
ограниченными возможностями здоровья,  
30 учеников школ № 7 и № 73.

Проект 
«Безопасное детство»
нко: Профсоюз БУК УР «Зоопарк Удмуртии», Регио-

нальное отделение Общероссийской 
общественно-государственной орга-
низации «Союз женщин России» Уд-
муртской Республики.

Руководители проекта: Светлана 
Анатольевна Малышева, председатель первичной 
профсоюзной организации Анастасия Владимиров-
на Захарова.

цель: формирование первичных представлений 
о безопасном поведении в быту,  природе, в местах 
общего пользования.

Ежегодно на территории Зоопарка Удмуртии 
реализуется проект «Безопасное детство», направ-
ленный на безопасное поведение в различных 
жизненных ситуациях. Он представляет собой цикл 
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интересам: собирают пазлы, поют песни под гитару, 
играют в настольные игры, гуляют, учатся правильно 
и безопасно вести социальные сети. Такое непри-
нуждённое общение со сверстниками помогает со-
циализации детей с ограниченными возможностями 

здоровья. За время проекта волонтё-
ры газеты организовали в реабилита-
ционном центре более 30 встреч, на 
которых свой досуг провели более 
150 детей с ОВЗ.

Второй республиканский фестиваль 
по танцам на колясках 
«кубок Удмуртии 2022»

нко: ВОИ Ленинского района  
г. Ижевска.
Руководитель проекта: Жанна Вла-
димировна Дмитриева.
цель: привлечение молодёжи с огра-

ниченными возможностями здоровья, членов их 
семей и танцоров без инвалидности к стабильным 
занятиям танцами на колясках.

20 марта в Республиканском доме народного 
творчества состоялся второй республиканский фе-
стиваль-конкурс по танцам на колясках «Кубок Уд-
муртии». В фестивале приняли участие 50 танцоров 
и спортсменов сборной Удмуртии по танцам на ко-
лясках, как передвигающиеся на колясках, так и их 
партнёры по танцам из Ижевска, Глазова, Воткинска, 
п. Балезино, с. Киясово, Завьяловского и Якшур-Бо-
дьинского районов. Также присутствовали предста-
вители из Сарапула, Кизнера и Можги.

Участники соревновались в семи номинациях: «Соло. 
Дети», «Соло. Взрослые», «Дуэт», «Комби. Европейская 
программа», «Комби. Латиноамериканская программа», 
«Ансамбль» и специальная номинация «Воля к победе».

Лучшие спортсмены приняли участие в чемпио-
нате Удмуртии по танцам на колясках и представили 
республику на чемпионате России, где заняли при-
зовые места.

Фестиваль-конкурс состоялся 
благодаря выигранному гранту на 
конкурсе «Обычный герой», органи-
зованном Медиагруппой «Центр» и 
Общественной палатой Ижевска.

Проект 
«Здоровым быть модно!»

нко: Региональное отделение Обще-
российской общественно-государ-
ственной организации «Союз жен-
щин России» Удмуртской Республики.
Руководитель проекта: Светлана 

Анатольевна Малышева.

цель: формирование в сознании детей и их родите-
лей позитивного отношения к своему умственному, 
эмоциональному, социальному и физическому здо-
ровью как к важнейшей духовно-нравственной и со-
циальной ценности, воспитание в молодом поколе-
нии здорового образа жизни. Создание  социальной 
среды, способствующей положительной мотивации 
родителей и детей.  Актуализация темы здоровья, 
здорового образа жизни, ответственного поведения.

Авторы проекта считают, что тема формирования 
здорового образа жизни очень актуальна, поскольку 
с каждым годом увеличивается количество людей, 
имеющих проблемы со здоровьем, немалая доля 
людей имеют вредные для здоровья привычки, что 
очень пагубно сказывается как на духовном, так и на 
физическом состоянии здоровья.

Разработка проекта «Здоровым быть модно!» 
продиктована стремлением создать максимально 
благоприятные условия для формирования здоро-
вья окружающих. Социальный проект носит просве-
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тительский, творческий характер. Он создан с целью 
изменения существующего отношения к своему здо-
ровью среди всех жителей города Ижевска и гостей 
Удмуртии. Пропаганда ЗОЖ среди учащихся школ 
Ижевска поможет  повлиять на осознанный выбор в 
пользу здорового образа жизни, жизненных устано-
вок и ценностных ориентиров. Он направлен на по-
вышение информированности детей и их родителей. 
Своевременно полученная информация может заста-
вить людей задуматься о своём здоровье, выступить 
основой принятия решений об изменении отноше-
ния к формированию здорового образа жизни.

Участниками проекта являются Общественная 
палата УР,  Министерство по физической культуре и 
спорту УР, Министерство здравоохранения УР, МВД 

по Удмуртской Республике, Главное 
управление МЧС России по УР, Мини-
стерство образования УР, Управление 
Федеральной службы войск нацио-
нальной гвардии РФ по УР.

образовательный проект 
«Учись с «ЖиВи»

нко: Республиканская газета «ЖИВИ».
Руководитель проекта: Ольга Михай-
ловна Лихачёва.
цель: просвещение волонтёров в 
актуальных темах через общение он-

лайн со спикерами.

Конкурс семейных пар 
«Два крыла» среди 
инвалидов по зрению

нко: Удмуртская республиканская органи-
зация Всероссийского общества слепых.

Руководитель проекта: Александр Дмитри-
евич Козлов.

цель: совершенствование комплексной ре-
абилитации инвалидов по зрению, углубление 
процесса интеграции инвалидов по зрению в 
гражданское общество, развитие импровиза-
ционных способностей, интеллектуального и 
творческого потенциала участников.

В июне 2022 года в Ижевске состоялся Все-
российский интерактивный конкурс семейных 
пар «Два крыла», организованный Удмуртской 
республиканской организации ВОС. В нём при-
няли участие 10 семейных пар из 9 региональ-
ных организаций ВОС.

Удмуртию представили семейные пары из 
Увинской и Сарапульской местных организа-
ций ВОС. Но прежде чем оказаться на главной 
сцене конкурса, им нужно было пройти не-
сколько отборочных этапов, они участвовали 
в десяти состязаниях: «Визитная карточка», 
«Дружная семейка», «Танцевальный коллаж», 
«Литературный конкурс», «Угадай мелодию» и 
другие.

В финале конкурса семейные пары прояви-
ли эрудицию, находчивость, умение творчески 
подойти к выполнению заданий. По итогам вы-
ступлений были выбраны три семейные пары, 
которые признали победителями. Всем участ-
никам вручили подарки от Удмуртской респуб-
ликанской организации ВОС.

Благодаря конкурсу расширился кругозор 
среди инвалидов по зрению, участники раз-
вили свои творческие способности и сфор-
мировали активную гражданскую позицию 
и духовное начало во взаимоотношениях с 
окружающим миром. Организаторы привлекли 
внимание общества и СМИ к проблемам инва-
лидов по зрению и сформировали позитивное 
общественное мнение о них.

Дважды в месяц спикеры Удмуртии проводят для 
волонтёров республики и всех желающих в прямом 
эфире в группе ВКонтакте Республиканской газеты 
«ЖИВИ» (vk.com/gazeta_zhivi) мастер-классы на акту-
альные темы: социальное проектирование, ораторское 
мастерство, стрессоустойчивость, тайм-менеджмент, 
работа с детьми с ОВЗ, донорство и другие.

Выступления спикеров транслируются в режи-
ме онлайн, каждый зритель может в комментари-

ях задать вопрос и получить на него 
ответ эксперта. За время реализа-
ции проекта проведено 14 мастер-
классов, которые посмотрели более  
150 тыс. зрителей.
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04 
Общественный контроль

4.1. Общественный контроль реализации 
 избирательных прав граждан

Главное политическое событие года в республи-
ке – выборы Главы Удмуртии и депутатов Государ-
ственного Совета УР седьмого созыва – прошли при 
активном участии Общественной палаты УР, которая 
организовала высококачественный контроль за хо-
дом голосования.

Закон  
об общественном контроле

Осуществление общественного контроля – одно 
из главных направлений в деятельности Обществен-
ной палаты Удмуртии, развитию которого уделяется 
большое внимание. В прошлом году в республике 
утвердили систему общественного надзора за ра-
ботой государственных и муниципальных служа-
щих. Региональный парламент принял Закон «Об 
общественном контроле в Удмуртской Республике». 
Проект закона был разработан в 2021 году членами 
Общественной палаты предыдущего созыва. По за-
мыслу авторов, законодательное закрепление норм 
осуществления общественного контроля должно 
способствовать повышению эффективности участия 
общественности в реализации государственной по-
литики в различных отраслях, а также помочь повы-
сить качество оказания услуг населению.

Согласно документу, право осуществлять конт-
роль за деятельностью органов государственной 
власти и местного самоуправления от лица жителей 
могут общественные советы при муниципалитетах, 
министерствах и ведомствах, а также Обществен-
ный совет при Госсовете республики и Обществен-
ная палата Удмуртии. Для проведения обществен-
ного контроля могут создаваться организационные 
структуры общественного контроля. Это могут быть 
общественные наблюдательные комиссии, обще-

ственные инспекции, группы общественного конт-
роля и другие организационные структуры обще-
ственного контроля.

Согласно законопроекту Общественная палата 
Удмуртии должна ежегодно подводить итоги и пуб-
ликовать доклад о результатах общественного конт-
роля. Одним из основных мероприятий, которые ох-
ватывает действие закона, является избирательная 
кампания.

Обучение наблюдателей  
и подготовка к выборам

28 июня при Общественной палате Удмуртии 
начал работу Общественный штаб по контролю 
избирательной кампании. Его руководителем стал 
зампредседателя Общественной палаты УР Степан 
Чирков.

Общественный штаб в республике работал не 
впервые. Общественный контроль за соблюдением 
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избирательных прав граждан был применён на вы-
борах Президента России 18 марта 2018 года. Опыт 
того года, когда региональные Общественные палаты 
и Общественная палата РФ направили в участковые 
избирательные комиссии независимых общественных 
наблюдателей, был признан успешным. После этого 
на федеральном уровне было принято решение рас-
пространить этот опыт на все уровни выборов в стране. 
Общественная палата Удмуртии осуществляла обще-
ственный контроль на всех выборах с 2018 года, а так-
же в ходе общероссийского голосования в 2020 году.

Во время избирательных кампаний с 2018 года 
при штабе были открыты центры общественного 
наблюдения. После того, как сформировали новый 
состав Общественной палаты, штаб корпуса обще-
ственного наблюдения за выборами был создан 
вновь. В него вошли активисты некоммерческих 
организаций, политологи, электоральные юристы 
и представители ассоциации Независимого обще-
ственного мониторинга. Им предстояло следить за 
легитимностью голосования, которое состоялось  
9, 10 и 11 сентября.

Жители участвовали в нескольких выборах 
– выборах Главы республики, Государственного  
Совета УР и довыборов в представительные органы 
муниципальных образований.

В активе Общественного штаба состоит 6 тыс. 
независимых наблюдателей, многие из которых 
обеспечивали общественный надзор во время из-
бирательных кампаний прошлых лет. Благодаря, в 
том числе, такому опыту в республике общественное 
наблюдение на выборах 2022 года было организо-
вано на высоком уровне.

При штабе был создан специальный ситуаци-
онный центр общественного контроля. Он начал 
работу за несколько дней до выборов – 5 сентября.  
Однако подготовка к его работе стартовала за не-
сколько месяцев до этого дня. В июле будущий ситу-
ационный центр и штаб общественного наблюдения 
посетили представители ЦИК России, а в начале ав-
густа – Александр Брод, член Совета при Президенте 
Российской Федерации по развитию гражданского 
общества и правам человека, председатель Ассоци-
ации «Независимый общественный мониторинг». 
Они высоко оценили подготовку общественников к 
наблюдению за ходом голосования.

С 9 по 30 августа в муниципальных образовани-
ях Удмуртии состоялось обучение будущих наблю-
дателей. В нём приняли участие порядка 4,5 тыс. 
человек. На обучающих семинарах наблюдатели 
прошли полный курс того, как вести себя на участке. 
Программа была изменена согласно нововведени-
ям в законодательстве. Главная задача корпуса наб-
людателей – обеспечить открытость выборов.

Готовили наблюдателей тренеры, которые ранее 
прошли обучение по федеральной программе. О 
том, как проходили занятия, рассказала тренер кор-

пуса общественных наблюдателей Удмуртии Алия 
Каюмова:

–  Мы разработали программу обучения наблю-
дателей, взяв за основу прошлогодний опыт с учё-
том действующего законодательства и новых осо-
бенностей. Программа выстроена таким образом, 

Александр ЕВСЕЕВ,  
член Общественной палаты 
России от Удмуртии:

Цель штаба – обеспечение обще-
ственного контроля хода избиратель-
ных кампаний, консолидации обще-

ственных организаций и политических партий 
для участия в мониторинге, а также обеспече-
ния информационного сопровождения этой 
работы.

Вениамин СОЛОМЕННИКОВ, 
председатель Центральной  
избирательной комиссии 
Удмуртской Республики:

Очень важно, что на участки наблюдать 
за выборами приходят не просто люди 
с улицы, а качественно обученные наб-

людатели корпуса Общественных наблюдате-
лей. Я благодарен Общественной палате УР за 
то, что они занимаются этим обучением, наблю-
датели знают, как себя вести в разных ситуаци-
ях, права, обязанности, азы законодательства, 
компетентны во многих вопросах. 

Александр БРОД,  
член Совета  
при Президенте РФ  
по развитию гражданского 
общества и правам человека, 
председатель  Ассоциации 
«Независимый общественный 
мониторинг»:

В Удмуртии выборы находятся под 
серьёзным общественным контролем. 
Считаю, что такое участие институтов 

гражданского общества в избирательном про-
цессе – это залог его легитимности.
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что включает в себя теоретическую и практическую 
части. Мы рассказали будущим наблюдателям о пра-
вовом статусе и полномочиях наблюдателя и других 
участников избирательного процесса. После практи-
ческой части обучения создавали модель участко-
вой избирательной комиссии и проигрывали вместе 
с наблюдателями 3 дня голосования в ускоренном 
режиме. Проговаривая, что делают все члены УИК в 
течение этих дней. Эта игра помогла усвоить полу-
ченный материал.

До старта избирательной кампании Обществен-
ная палата Удмуртии провела не только обучение 
наблюдателей, но и круглые столы, заседания и 
встречи по вопросам подготовки к предстоящим 
выборам. В июле Общественная палата УР заклю-
чила соглашения с некоммерческими организация-
ми региона о взаимодействии в целях обеспечения 
участия представителей гражданского общества в 
наблюдении за проведением выборов, подсчётом 
голосов участников голосования и установлением 
его итогов. Соглашение подписали 20 организаций, 
в том числе Федерация профсоюзов Удмуртской  
Республики, ОНФ, студенческие отряды Удмуртии, 
Ассоциация молодых педагогов Ижевска, Волонтё-
ры Победы, патриотические НКО.

Центр  
общественного наблюдения

За четыре дня до начала голосования на базе 
штаба городских проектов ЛИФТ был открыт си-
туационный центр корпуса общественных наблю-
дателей. Также 5 сентября была запущена горячая 
линия корпуса общественных наблюдателей. Опе-
раторы и специалисты центра – опытные юристы, 
которые отвечали на вопросы избирателей и наб-
людателей, касающиеся проведения избиратель-
ной кампании.

Ситуационный центр работал вплоть до начала 
подсчёта голосов избирателей. Он обеспечивал от-
крытость и прозрачность процедуры голосования. 
Центр общественного наблюдения находился на 
связи с наблюдателями по всей Удмуртии и в опе-
ративном режиме собирал и анализировал инфор-
мацию о соответствии или несоответствии закону 
действий на участке для голосования.

Во время выборов наблюдатели публиковали 
посты в соцсетях о ситуации на участках. Все они со-
провождались хэштегами #НаблюдателиУдмуртии 
#УдмуртияВыбирает2022. За три дня голосования 
они сделали более 5 тыс. постов, их общий охват со-
ставил более 1,5 млн. Кроме того, на карту Ассоциа-
ции «Независимый общественный мониторинг», до-
ступ к которой был открыт для всех пользователей 
интернета, было отправлено более 5 тыс. информа-
ционных сообщений.

Выборы  
Главы и депутатов Удмуртии

В Удмуртии были открыты 1 143 избиратель-
ных участка. За ходом голосования следили более  
6,5 тыс. наблюдателей, из которых 4,5 тыс. человек 
были подготовлены Общественной палатой УР. Они 
фиксировали выявленные нарушения и незамед-
лительно отправляли информацию в ситуационный 
центр штаба общественных наблюдателей.

Также в Общественном штабе были сформиро-
ваны мобильные выездные группы. Они работали на 
протяжении всех трёх дней голосования. Их задачей 
было выезжать на избирательные участки, где есть 
спорные моменты или обращения граждан, оценивать 
объективность запроса и в случае подтверждения на-
рушений передавать данные в Центральную избира-
тельную комиссию. Мобильные группы проверяли безо- 
пасность и соблюдение избирательных прав граждан.

– Самое главное – соблюдение избирательного 
законодательства и мониторинг открытости выбор-
ного процесса, – сказал член Общественной палаты 
России Александр Евсеев.

Степан ЧИРКОВ,  
руководитель штаба  
корпуса общественных  
наблюдателей:

Главная задача ситуационного цен-
тра – это обеспечение общественно-
го контроля за ходом избирательных 

кампаний, консолидация общественных орга-
низаций и политических партий для участия 
в мониторинге, а также информационное со-
провождение этой работы. 
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В ходе проверок нарушений не выявили, на всех 
более 40 проинспектированных участках члены 
мобильной группы отмечали рабочую обстанов-
ку в рамках юридического поля. На участках была 
обеспечена безопасность, в том числе соблюдение 
необходимых эпидемиологических мер. Воспользо-
ваться избирательным правом могли и люди с огра-
ниченными возможностями здоровья, для которых 
также всё было подготовлено.

Избирательная кампания уходящего года запом-
нилась беспрецедентным давлением на участковые 
избирательные комиссии со стороны оппозиции. 
Некоторые её представители, как отметили неза-

Александр БРОД,  
член Совета  
при Президенте РФ  
по развитию гражданского 
общества и правам человека, 
председатель  Ассоциации 
«Независимый общественный 
мониторинг»:

Выборы в Удмуртии прошли конку-
рентно, динамично, при серьёзном 
контроле со стороны общественни-

ков, наблюдателей от политических партий и 
кандидатов. Мне довелось дважды побывать 
в республике за время избирательной кам-
пании, встретиться с Общественным штабом 
по наблюдению за ходом голосования, пред-
ставителями ЦИК Удмуртии. Выборы были 
конкурентными, с минимальным количеством 
отказов, хорошо организованные, и это дало 
свои позитивные плоды. На участках присут-
ствовали более 1,5 тыс. общественных наблю-
дателей, которые обеспечивали доступность и 
правовую среду избирательного процесса. 

висимые наблюдатели, пытались создать помехи в 
работе избирательных комиссий. Несмотря на по-
добное агрессивное поведение, члены комиссий 
работали спокойно, грамотно, в рамках закона. На-
рушений, которые могли бы повлиять на ход голосо-
вания, не зафиксировано.

Обучение 
наблюдателей

Итоговый ролик 
о ситуационном центре

Выборы Главы Удмуртии  
и депутатов Госсовета УР VII созыва

1143 
избирательных 
участка

6,5 
тыс. 
наблюдателей 

85 
звонков 

> 200 
обращений 

> 40 
избирательных 
участков

34 
территориальные 
избирательные 
комиссии

– были открыты для голосования,
  на каждом из них работали 
 наблюдатели от Общественной 
 палаты УР

– следили за ходом голосования, 
 из них 4,5 тыс. человек были 
 подготовлены Общественной 
 палатой УР

– поступило на горячую линию 
 корпуса общественных 
 наблюдателей

– отработано 
 в ситуационном центре

– посетили мобильные группы 
 корпуса общественных 
 наблюдателей

– были оснащены 
 видеонаблюдением
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4.2. Общественные советы
 Муниципальные общественные советы и палаты

Общественные советы и палаты в городах и рай-
онах Удмуртии являются связующим звеном между 
обществом и властью. На их площадках проводятся 
и рассматриваются общественно значимые проек-
ты, обсуждаются пути решения острых социальных 
проблем, разрабатываются новые инициативы по 
развитию гражданского общества. Члены советов и 
палат участвуют в принятии решений по вопросам 
местного значения, играя важную роль в формиро-
вании системы взаимодействия с властью.

Алнашский район
1 июля 2022 года в Алнашском районе был 

выбран новый Общественный совет. Предыдущий 
совет, избранный в 2020 году, был распущен после 
завершения срока созыва в апреле этого года. 

Новый состав Общественного совета состоит из  
12 представителей общественных организаций рай-
она. В их числе: члены Алнашской районной обще-
ственной организации ветеранов (пенсионеров), 
Алнашской районной организации Профсоюза ра-
ботников народного образования и науки России, 
районного отделения «Удмурт Кенеш», обществ 
культуры, татарской культуры и марийской культуры, 
районного общества инвалидов, женского совета, Ко-
ординационного совета профсоюзных организаций 
Алнашского района и Совета предпринимателей. 

Председателем совета по единогласному ре-
шению стал Виктор Бобров, бывший председатель 
районного Совета депутатов, ныне пенсионер. Его 
заместителем выбрана Ольга Сорокина, учитель 
Варзи-Ятчинской школы. 

Основные задачи Общественного совета старого 
созыва были связаны с контролем за реализацией 
национальных проектов внутри района, работой об-
разовательных организаций и учреждений культу-
ры, а также взаимодействием с бизнесом. 

Помимо этого, члены совета продолжили реа-
лизацию благотворительного проекта в Алнашской 
районной больнице. 

Проект «Сказки против болезней»
В 2021 году член Молодёжного парламента Ал-

нашского района, представитель районного отде-
ления «Удмурт кенеш» Алёна Петрова выступила с 
идеей разукрасить стены детского отделения район-
ной больницы. Проект нашел отклик у общественни-
ков, руководства больницы и местных жителей, по-
этому было принято решение внести в больничные 
коридоры больше красок. 

В этом году работы по проекту продолжили. Было 
закуплено и установлено уличное игровое оборудо-
вание для детей. Во дворе больницы появился ба-
лансир «Пчёлка», яркая карусель и деревянная горка. 
Также ребята, проходящие лечение в стационаре, не 
скучают одни. Воспитатели детского сада в качестве 
волонтёров проводят с детьми различные игры и за-
нятия. 

Балезинский район
В 2022 году Общественный совет Балезинско-

го района поставил перед собой задачи по контролю 
и согласованию общественно значимых интересов 
граждан и общественных объединений. Особое вни-
мание уделялось вопросам, которые особенно вол-
новали местных жителей. Чаще всего люди интересо-
вались благоустройством посёлка Балезино и других 
населённых пунктов района, освещением улиц в тём-
ное время суток и уборкой снега на дорогах. 

Все полученные обращения рассматривались на 
заседаниях Общественного совета, которые в этом 
году прошли 5 раз. Для решения актуальных проб-
лем в Администрацию района были направлены 
письма, привлекшие внимание к сложившимся ситу-
ациям и ускорившие процесс устранения недочётов. 

В течение года активисты-общественники при-
нимали участие в рейдовых мероприятиях по конт-
ролю за питанием и реализацией антиковидных 
мер в образовательных организациях района. 

Члены Общественного совета выступали в каче-
стве наблюдателей при проведении Государствен-
ной итоговой аттестации. 

На выборах Главы Удмуртии в сентябре 2022 го-
да председатель Общественного совета сформиро-
вал состав общественных наблюдателей из числа 
неравнодушных граждан, желающих проконтроли-
ровать ход голосования. Наблюдатели присутство-
вали на всех избирательных участках Балезинского 
района и строго следили за процедурой выборов. 
За всё время голосования нарушений не было вы-
явлено. Это, в том числе, заслуга общественных  
наблюдателей. 
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Весь год активисты также трудились в сфере  
патриотического воспитания молодёжи и пропаган-
ды семейных ценностей и сохранения культурного 
наследия. Так, например, в мае 2022 года совет под-
держал проведение районного смотра-конкурса по 
строевой подготовке. В нём приняли участие более 
30 школьных команд и 3 команды дошкольных об-
разовательных учреждений. 

Общественный совет района выступает за раз-
витие кадетского и юнармейского движения, прила-
гает все усилия для продвижения учащихся в меро-
приятиях республиканского масштаба. 

Примером тому стал кадетский класс им. Андрея 
Касимова Кожильской средней школы. В республи-
канском смотре-конкурсе по строевой подготовке 
ребята заняли 1 место в старшей возрастной группе. 

Члены Общественного совета продолжают под-
держивать развитие спорта. Активист-общественник, 
фельдшер Балезинской центральной больницы Па-
вел Русских регулярно проводит бесплатные трени-
ровки по футболу и хоккею. В честь Дня ветеранов 
боевых действий им также был организован турнир 
среди воинов-интернационалистов и футболистов 
клуба «Динамо». 

Ещё один член Общественного совета Ильмир 
Касимов поддержал жителей Балезино с инициати-
вой по строительству в посёлке мечети. На началь-
ном этапе Ильмир Харисович лично возглавил орга-
низационную работу. 

Общественный совет продолжает вести работу 
по сохранению и изучению родного языка. Пред-
седатель совета поддержал издание специального 
номера журнала «Вордскем кыл», презентация ко-
торого состоялась в марте. 

В сентябре общественники приняли участие в 
открытии выставочного объекта «Падеринская ме-
четь» в музее-заповеднике «Лудорвай». Ильмир Ка-
симов стал консультантом при реставрации объекта 
и оформлении экспозиции. 

В апреле общественники провели родительское 
собрание, на котором подняли тему профилактики 
правонарушений и экстремизма среди несовершен-
нолетних, обсудили роль ислама и христианства в 
борьбе с экстремизмом и поговорили о способах 
установления доверительных отношений в семье. 

Впервые в этом году члены Общественного со-
вета приняли участие в общественном контроле по 
приёмке социально значимых объектов в рамках 
нацпроектов. Активисты оценили качество ремонта 
пешеходных дорожек в посёлке Балезино. 

Вавожский район
В 2022 году самой обсуждаемой темой Об-

щественного совета Вавожского района стало бла-
гоустройство дорог, тротуаров, детских площадок, 
общественных территорий и т.д. 

Члены Общественного совета продолжают рабо-
тать над проблемой нехватки узких специалистов 
в сфере здравоохранения, обращают внимание на 
необходимость строительства жилья для врачей и 
учителей. 

Общественники лично участвуют в подготовке 
проектов и их реализации. В том числе в обсужде-
нии проекта и поддержке реализации благоустрой-
ства центра села Вавож. 

Помимо этого, активисты продолжили работать 
над проектами, реализация которых велась ещё 
в 2021 году. Так, ярким примером активной граж-
данской позиции является председатель совета  
И.П. Мясников, по инициативе которого на террито-
рии мемориала участникам Великой Отечественной 
войны в Вавоже спроектирован и построен памят-
ник воинам-пограничникам. Председатель смог 
привлечь на реализацию проекта более 100 тысяч 
рублей. В общей сложности в создании памятника 
были задействованы 96 человек. Его торжественное 
открытие состоялось в мае. Гостями мероприятия 
стали более 200 человек.

Член Общественного совета Н.В. Темников при-
нимает активное участие в реализации проекта 
«Устройство площадки для организации досуга на-
селения на территории МАУ ВР ФОК «Здоровье». 
Он являлся руководителем инициативной группы 
в рамках конкурсного отбора проектов развития 
общественной инфраструктуры, которая была ос-
нована ещё в прошлом году. В данный момент тер-
ритория бывшей свалки облагорожена: проведены 
субботники, обустроены «тропа здоровья» и детские 
площадки. Зимой по территории проходит освещён-
ная лыжная трасса протяжённостью 1 км. Любители 
пеших прогулок с удовольствием проводят время в 
новом пространстве. На сегодняшний день работа 
над проектом продолжается. 

Н.А. Медведева, член Общественного совета, пред-
седатель родительского комитета, волонтёр и член Со-
вета женщин Вавожского района была задействована 
в подготовке конкурса «Культурная мозаика» и реали-
зации проекта «Чистый берег». Также она занимается 
аэробикой с группой женщин села Какмож. 

Воткинск
Общественная палата Воткинска в 2022 году 

выделила для себя несколько основных направле-
ний в работе. Среди прочего под особым контролем 
находились: решение социально значимых вопро-
сов в интересах горожан и некоммерческих орга-
низаций, мероприятия по активному привлечению 
инвалидов и лиц с ограниченными возможностями 
здоровья (ОВЗ) к общественной жизни, привлечение 
внимания общественности к проблемам инвалидов, 
поиски решений по улучшению экологического со-
стояния Воткинского пруда.
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Питание и охрана в школах
В апреле-мае Общественная палата проконтро-

лировала реализацию программ по организации 
горячего питания учащихся школ города. А в августе 
проверки по качеству обеспечения питанием детей 
состоялись в летнем лагере «Юность». Параллельно 
с этим рабочими группами была проверена органи-
зация и практическая охрана школ города и лагеря. 

По итогам проведённой работы члены Обще-
ственной палаты сделали выводы о том, что органи-
зация питания в школах и летнем лагере полностью 
соответствует всем нормам и стандартам. О качестве 
пищи и организации обедов положительно отзыва-
ются как сами дети, так и их родители. 

Иначе обстоят дела с охраной. Рабочая группа 
зафиксировала ряд существенных недостатков как 
в организации, так и практическом выполнении за-
дач по охране школ Воткинска со стороны частного 
охранного предприятия (ЧОП). Выявленные недо-
статки были доведены до сведения руководства 
города на заседании Общественной палаты в июне 
2022 года. В то же время общественники отмечают 
ещё одну проблему: со стороны руководства города 
нет реальных рычагов для воздействия на охранное 
предприятие. Основным критерием выбора охраны 
является наименьшая цена услуги. Все остальные 
оценки работы не являются основанием для отве-
дения ЧОПа от участия в конкурсе. Несмотря на ряд 
существенных недостатков, охранное предприятие 
вновь заключило со школами города новые до-
говоры на охрану на срок до конца года. В связи с 
этим Общественная палата планирует проведение  
повторных проверок охраны школ, с возможным 
последующим обращением в прокуратуру. 

Спорт для детей с ОВЗ
Для привлечения внимания к проблемам детей 

с ОВЗ и продвижения адаптивных видов спорта 
Общественная палата при поддержке футбольной 
школы «Феникс», Управления образования Админи-
страции Воткинска и активном содействии школы 
№ 22 провела турнир по мини-футболу среди детей 
с ограниченными возможностями. 

В соревнованиях «Я могу играть в футбол» при-
няли участие 8 команд. По итогам турнира все участ-

Проект Воткинской городской обществен-
ной организации «Особое детство» направлен 
на открытие групп дневного кратковременно-
го пребывания детей с неврологическими за-
болеваниями и группы для детей с нарушени-
ями опорно-двигательного аппарата.

Цель проекта – создать условия родите-
лям для решения своих насущных семейных 
проблем и собственного отдыха, организовав 
детям целевой группы присмотр и уход, ком-
плексное развитие, коррекцию нарушений 
здоровья, общение со сверстниками, отдых, 
социализацию.

В проекте приняли участие 30 семей, в том 
числе 20 детей с неврологическими заболева-
ниями, 10 детей с нарушениями опорно-дви-
гательного аппарата. Работа велась с тремя 
возрастными группами: с 5 до 7 лет, с 8 до  
12 лет, с 9 до 16 лет. В группах кратковремен-
ного пребывания и группе для детей с на-
рушениями опорно-двигательного аппарата 
организованы групповые и индивидуальные 
коррекционно-развивающие занятия с вос-
питателями и узкими специалистами: логопе-
дом, дефектологом, психологом, инструктором 
ЛФК, в том числе и социокультурные, досуго-
вые, оздоровительные мероприятия.

Для работы с детьми оборудованы кабине-
ты дефектолога, логопеда, инструктора лечеб-
ной физкультуры, сенсорная комната, приоб-
ретены тренажёры для общего оздоровления 
детей, исправления осанки, расслабления спа-
стических мышц при поражении центральной 
нервной системы, коррекции функциональ-
ных нарушений позвоночника при нарушении 
опорно-двигательного-аппарата.

Проект рассчитан на год – с февраля 2022 го- 
да по февраль 2023 года. Его поддержал Фонд 
президентских грантов, выделив на реализа-
цию почти 2 млн рублей. Благодаря этому с 
детьми, имеющими инвалидность, специали-
сты могут заниматься совершенно бесплатно.

Проект «Продлёнка  
для ребёнка»
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ники были награждены медалями и дипломами. От 
Общественной палаты всем ребятам вручили серти-
фикаты на посещение кафе, а руководители команд 
учебных заведений, принявших участие в турнире, 
получили дипломы.  

Турнир собрал положительные отзывы ребят, их 
родителей, других жителей города. Соревнования 
помогли продвижению узнаваемости Обществен-
ной палаты среди горожан, расширению целей и за-
дач, поставленных перед общественниками. 

Конкурс «Добро всегда побеждает»
С апреля по май при помощи газеты «Воткинские 

вести» и литературного объединения «Слово» чле-
ны Общественной палаты провели конкурс «Добро 
всегда побеждает» среди людей с ОВЗ. Задача про-
екта была проста: стимулировать творческую актив-
ность людей с инвалидностью. Участники конкурса 
писали стихи и сказки на тему милосердия и помо-
щи ближнему. 

По итогам конкурса организаторами были опре-
делены победители, которым вручили дипломы и 
подарки. 

Патриотическое воспитание 
Ещё один кон-

курс от Обществен-
ной палаты Воткин-
ска был направлен 
на патриотическое 
воспитание моло-
дёжи, привлечение 
интереса молодых 
людей к военно-
историческому на-
следию страны. 

Конкурс «На-
пиши письмо солдату» был организован при под-
держке Управления образования Администрации 
города и посвящён 77-летию Победы в Великой От-
ечественной войне, а также Международному дню 
борьбы за права инвалидов. Участие в нём могли 
принять школьники и дети с ограниченными воз-
можностями. 

Итоги творческого конкурса были подведены на 
расширенном заседании Общественной палаты Вот-
кинска в июне 2022 года. В последующем письма, 
рисунки, поделки ребят, поступившие на конкурс, 
были переданы военнослужащим, проходящим ле-
чение в госпитале в Ростове-на-Дону. 

Воткинский пруд
В настоящее время Общественной палатой го-

рода создана рабочая группа для участия в работе 
комиссии по улучшению экологического состояния 
Воткинского пруда. Также члены совета проведут 
общественные обсуждения по теме возможности 

размещения в верховьях пруда полигона по пере-
работке нефтяных отходов. Если жители города 
окажутся против такой инициативы, Общественная 
палата оставит за собой право на обращение в ин-
станции Удмуртии и России с целью донести мнение 
местных жителей. 

Воткинский район
Общественный совет Воткинского района 

определил для себя несколько приоритетных на-
правлений в работе. К ним отнесли: организацию 
семинаров и совещаний по различным сферам об-
щественной жизни, выездные рейды по обществен-
ным местам, участие членов совета в мероприятиях, 
организованных государственными и обществен-
ными структурами. Особое внимание уделяется со-
циальной защите и поддержке граждан, патриоти-
ческому воспитанию молодёжи, развитию детских и 
молодёжных движений, физкультуры и спорта. 

Проект «Освещённая 
лыжная трасса Family Start» 

В этом году состоялось открытие освещённой 
лыжной трассы «Family Start» в селе Перевозное. Её 
создал физкультурно-оздоровительный клуб «Спорт 
для всех» за счёт средств Фонда президентских 
грантов. 

Проект позволил привлечь к занятиям спортом 
взрослых и детей. Катаясь на лыжах, люди не только 
поддерживают себя в хорошей форме, но и актив-
но проводят время с семьёй и друзьями, попутно  
укрепляя здоровье. Открытие трассы позволило 
провести 26 спортивных мероприятий, в которых 
приняли участие 378 человек. 

Так, например, любители спорта всех возрастов 
с удовольствием присоединились к командным се-
мейным забегам на лыжах «На призы Деда Моро-
за». Навыки ночного ориентирования на лыжне про-
демонстрировали участники соревнований «Ночь 
на лыжне». Новшеством в сельских состязаниях 
стали соревнования по биатлону «Family Start папа, 
мама, я». Жители района не только покатались на 
лыжах, но и постреляли из винтовки в полевых ус-
ловиях. Закрыл сезон соревнований «Лыжный mix», 
в рамках которого спортсмены прошли дистанции 
несколькими видами лыжного бега. 

Проект «Спортивные каникулы в деревне»
В деревне Кудрино любителей здорового об-

раза жизни оказалось не меньше. Специально для 
них была установлена многофункциональная спор-
тивная площадка. На ней каждый желающий может 
освоить разные виды спорта и с пользой провести 
время. 

После реализации проекта «Спортивные канику-
лы в деревне» среди местных жителей увеличилось 
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В деревне Кварса Воткин-
ского района в 2022 году рабо-
тала мастерская авиамодели-
рования и состоялся фестиваль 
«Живое небо». Мероприятия 
прошли в рамках проекта «Ге-

рои неба. Начало» местной общественной ор-
ганизации Воткинского района «Союз неравно-
душных родителей».

Цель проекта – создать условия для разви-
тия детского и юношеского технического твор-
чества в деревне Кварса. Проект ориентирован 
на школьников от 10 до 17 лет, проявляющих 
интерес к техническому творчеству.

В рамках проекта создана мастерская по 
авиамоделированию, где ребята создавали 
развёртки и модели самолётов, используя 3D 
печать и лазерную резку. Они изготовили не-
сколько моделей самолётов и конструкторов 
моделей самолётов военных лет, посвящён-
ных Героям Советского Союза, проживавшим 
на территории Воткинского района: лётчику 
И.П. Фонарёву и командиру звена знаменитых 
«ночных ведьм» Н.З. Ульяненко.

За время проекта ребята подробно изучи-
ли строение тех самолётов, на которых летали 
герои (У-2, ИЛ-2, ЯК-3), попутно изучая историю 
Великой Отечественной войны и презентуя 
результат своей работы в образовательных уч-
реждениях района. За счёт грантовых средств 
были приобретены расходные материалы для 
занятий и необходимое оборудование.

Вторым этапом проекта стал фестиваль 
«Живое небо» в деревне Кварса, в рамках ко-
торого прошли мастер-классы, интерактивные 
выставки, показательные выступления и со-
ревнования для кружков и клубов авиамоде-
лирования при поддержке Федерации авиа-
модельного спорта УР. Авторы проекта после 
успешного проведения первых соревнований 
решили проводить их ежегодно и назвать име-
нем земляка, лётчика, Героя Советского Союза 
И.П. Фонарёва.

В Воткинском районе на 
протяжении многих столетий 
бережно хранятся уникальные 
народные традиции. Помочь 
исследовать культурное на-
следие района призван сбор-

ник «Родных селений голоса», автором-соста-
вителем которого является Галина Микрюкова. 
Средства на издание книги были собраны на 
краудфандинговой платформе.

Местная общественная организация «Союз 
краеведов Воткинского района» вышла с ини-
циативой дополнить и перевыпустить сборник 
с QR-кодами, ведущими на аудио- и видеомате-
риалы, созданные по книге. Проект поддержал 
Президентский фонд культурных инициатив.

Цель проекта – приобщение подрастаю-
щего поколения к сохранению и популяриза-
ции нематериального культурного наследия 
Воткинского района через апгрейд сборника 
«Родных селений голоса».

На страницах переизданной книги размеще-
ны QR-коды со ссылками на аудиозаписи и ви-
деоролики, в записи и съёмках которых приняли 
участие детские и молодёжные фольклорные, 
народные ансамбли Воткинского района. С по-
мощью QR-кодов желающие могут погрузиться в 
прошлое: прослушать сказки, посмотреть рекон-
струированные обряды, старинные игры, песни 
и танцы. Разделы книги проиллюстрировали те-
матическими фотографиями.

В качестве наставников были привлечены 
специалисты народного творчества МБУК «Биб- 
лиотечно-культурный центр». С их помощью 
участники проекта изучили и реконструирова-
ли песни и обряды из сборника.

Завершающим мероприятием стала пре-
зентация сборника «Родных селений голоса» в 
20 учреждениях культуры Воткинского района. 
Также команда проекта провела социологиче-
ское исследование, результаты которого пока-
зали, что дети хорошо знакомы с нематериаль-
ным культурным наследием. 

Проект  
«Герои неба. Начало»

Проект «Новому поколению 
 – наше наследие!»



64-65

число тех, кто регулярно занимается спортом. Взрос-
лые на своём примере показывают подрастающему 
поколению, как важно держать себя в хорошей фи-
зической форме. 

Также новая площадка позволила организовать 
соревнования по мини-футболу и провести друже-
ские турниры по волейболу среди молодёжи дерев-
ни Кудрино и села Светлое. 

Глазовский район
Обновлённый состав Общественного сове-

та Глазовского района приступил к своей работе в 
2022 году. В него входят 25 представителей обще-
ственных организаций района под руководством 
нового председателя. Приоритетными задачами 
совета стало сотрудничество с органами власти, 
нацеленное на повышение гражданской активно-
сти населения при решении социально значимых  
вопросов, а также сохранение стабильности в меж- 
национальных отношениях.

Чтобы держать местных жителей в курсе всех 
важных событий, члены совета тесно работают с 
Администрацией Глазовского района, принимают 
участие в аппаратных совещаниях, круглых столах, 
состоят в рабочих группах. 

На контроле совета, в числе прочего, находит-
ся проведение капитального ремонта в Понинской 
школе. Общественники убеждены, что возникающие 
вопросы от жителей необходимо слышать и свое-
временно их решать. Поэтому все недочёты опера-
тивно устраняются совместно с Администрацией. 

Также члены Общественного совета следят за 
ходом исполнения работ по благоустройству, водо-
снабжению и уборке снега. Общественники включе-
ны в комиссии по оценке работы учреждений куль-
туры и образования, приёмке общеобразовательных 
учреждений и проверке качества ремонтных работ 
на территориях населённых пунктов.

В 2022 году одним из направлений работы со-
вета стала подготовка общественных наблюдателей 
для работы в избирательной кампании. Особое вни-
мание уделялось вопросу активизации участия жи-
телей в проводимых выборах.

Диалог с жителями 
Поддержка общественных инициатив стала не-

отъемлемой частью работы совета. Так, например, с 
целью увековечить память об участниках Великой 
Отечественной войны общественники помогли ак-
тивистам деревни Симашур установить памятник 
погибшим воинам. 

Сами члены Общественного совета тоже не оста-
ются в стороне от реализации общественных иници-
атив. С.Н. Касимова разработала проект по ремон-
ту музея в деревне Татарские Парзи. В результате 
проект стал одним из победителей инициативного 

бюджетирования «Наша инициатива. Родниковый 
край – расцветай» и был поддержан всеми жителя-
ми деревни. 

Социальные проекты
В Глазовском районе продолжается обучение 

школьников и людей пожилого возраста работе 
по безопасному использованию компьютерных 
технологий. Член Общественного совета А.В. Пен-
чев проводит со старшеклассниками беседы по  
IT-безопасности.

Ещё одним важным направлением остаётся про-
филактика правонарушений, борьба с наркоманией 
и работа с неблагополучными семьями. 

Культурные события 
В этом году Общественный совет принимал ак-

тивное участие во всех значимых культурно-массо-
вых мероприятиях, проводимых на территории рай-
она. На празднике Гербер, например, члены совета 
представляли поместья территориальных отделов 
в национальных нарядах, угощали гостей русскими, 
удмуртскими и татарскими блюдами. Совместно с 
объединениями ветеранских организаций и обще-
ством инвалидов проводились конкурсы, выставки, 
спортивные мероприятия и праздники.

Краеведческая работа
В рамках сохранения стабильности межнацио-

нальных отношений членами Общественного совета 
проводится большая исследовательская работа.

Н.Н. Главатских изучает историю своей деревни 
Истишур, собирает сведения о земляках, погибших 
в годы Великой Отечественной войны. Выпустила 
книгу «Тодамы ваёмы котькудзэ» («Вспомним всех 
поимённо»). Публикует стихи и заметки о земляках 
в газете «Иднакар».

В деревне Татарские Парзи С.Н. Касимова собра-
ла жителей для организации и проведения фестива-
ля по роду Касимовых. 

Н. Г. Кашина занимается историческим краеве-
дением. Изучает историю северной Удмуртии через 
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судьбы членов своей семьи. Завершила большую 
работу о жизни удмуртских крестьян в первой по-
ловине XX века «Азарий». На основе исследова-
ний занимается популяризацией краеведческих 
знаний и патриотическим воспитанием молодёжи 
и земляков. Делится полученными материалами с 
членами Глазовского клуба краеведов, консульти-
рует исследователей родословных. Представила 
проект «Судьба солдат Великой Отечественной 
войны в письмах и воспоминаниях» в Понинской 
школе и библиотеке. 

Ещё один член совета – О.Г. Воробьёва – возглав-
ляет «Общество русской культуры». На базе Дзякин-
ского сельского дома культуры и библиотеки был 
создан Центр русского фольклора.

Граховский район
В 2022 году Общественный совет Граховско-

го района проводил работу в рамках Года культур-
ного наследия народов России, Года образования 
в Удмуртской Республике, выборов Главы Удмуртии 
и депутатов Государственного Совета республики. 
Продолжилась работа по сотрудничеству обще-
ственных объединений с органами местного само-
управления, территориальными отделами, учрежде-
ниями и организациями района.

В ходе предвыборной кампании заседания со-
вета по вопросам информирования жителей о со-
циально-экономической ситуации в районе и пер-
спективах его развития проходили с участием главы 
Граховского района и председателя Граховского 
районного Совета депутатов. Обсуждались вопросы 
развития инфраструктуры, газификации, водоснаб-
жения, благоустройства, строительства социальных 
объектов, дорожного строительства, IT-отрасли, циф-
ровизации и проектной деятельности.

Алевтина Молостова, председатель Граховского 
районного общества инвалидов и член Обществен-
ного совета, организовала выездную экскурсию в 
Ижевский зоопарк для взрослых и детей с ограни-
ченными возможностями здоровья. Также она уча-
ствовала в мастер-классах и конкурсах районного 
уровня, задействована в реализации регионального 
проекта «Удмуртское долголетие».

Ещё один член совета – Василий Батырев – про-
водит большую работу с молодёжью, взрослым на-
селением и людьми пожилого возраста. Вместе с 
руководителем школьного музея в деревне Верхняя 
Игра они сочиняют стихи и музыку о родном крае, 
проводят презентации и творческие вечера.   Вы-
пустили диск с песнями на русском и удмуртском 
языках, в который вошли 29 песен, в том числе во-
енно-патриотической тематики. 

Активный член Общественного совета Юлия 
Бухарина третий год подряд вместе с молодёжью 
участвует в разработке и реализации проектов мо-

Сельский фестиваль «ЕжГурт Мото-2022» 
прошёл в селе Ёжево Юкаменского района Уд-
муртии в рамках проекта АНО «Центр туризма 
и развития Юкаменского района». Идейными 
вдохновителями и организаторами фестиваля 
стали творческие работники Ёжевского дома 
культуры. Целью проекта они объявили соз-
дание условий для развития творческой ини-
циативы сельской молодёжи и популяризация 
жизни на селе через проведение цикла куль-
турно-досуговых и интеллектуально-познава-
тельных мероприятий.

Фестивалю предшествовали литературный 
конкурс «Моя малая Родина», онлайн-конкурс 
«Деревня в кадре», интерактивная экскурсия 
«Народные традиции, или как в нашем селе 
гостей встречают», цикл мастер-классов по из-
готовлению сувениров в форме сельскохозяй-
ственной техники «От плуга до мотоблока».

В фестивальный день подвели итоги литера-
турного конкурса, провели фотосушку «Деревня 
в кадре», мастер-классы по выжиганию на де-
реве, интерактивную программу «Музей под от-
крытым небом». Центральным событием стали 
гонки на мотоблоках, в которых приняли участие 
команды Ярского, Глазовского и Юкаменского 
районов. Творческие коллективы Юкаменского 
района и известные артисты Удмуртии выступи-
ли перед гостями и участниками фестиваля.

Результатами реализации проекта органи-
заторы называют: повышение имиджа и пре-
стижа жизни на селе, творческой активности 
сельской молодёжи, интереса к истории, тра-
дициям и культуре родного края, популяриза-
цию активного образа жизни, любительского 
движения в сельской местности по примене-
нию сельскохозяйственной техники в личных 
подсобных и фермерских хозяйствах, продви-
жение ремёсел, создание единого информа-
ционного и культурного пространства с целью 
повысить инвестиционную и туристическую 
привлекательность Юкаменского района.

Проект «Сельский  
фестиваль ЕжГурт Мото»



66-67

лодёжного инициативного бюджетирования «Ат-
мосфера». Так, в 2022 году под её руководством 
группа молодых ребят решила создать детскую пло-
щадку на территории школы, чтобы организовать 
безопасный отдых учащихся и популяризировать 
здоровый образ жизни среди детей. Сейчас идёт 
работа по подготовке документации и дальнейшей 
реализации проекта.

АНО «Истоки»
В Граховском районе работает некоммерческая 

организация «Истоки», которая ежегодно принима-
ет участие в различных конкурсах. В 2022 году НКО 
разработала проекты: «Мы разные, но мы едины» по 
укреплению межнационального и межрелигиозного 
согласия, «БиблиоSPORT клуб» по социальному об-
служиванию, социальной поддержке и защите граж-
дан, а также «Доступная дорога в гости к Бабе Яге».

Помимо этого, организация принимала участие 
в автопробеге на ретро-автомобилях «Хранители 
Знамени Победы». В июне колонна автомобилей 
проехала из Ижевска в Малую Пургу,  Алнаши, Гра-
хово и Можгу. Жители Граховского района, как и 
другие жители республики, с удовольствием посмо-
трели старинные образцы военных автомобилей.

3 сентября члены НКО и ветераны группы совет-
ских войск в Германии приняли участие в открытии 
обновлённого мемориального комплекса «Боевой 
Славы и Памяти в г. Можге», где был установлен бюст 
великого патриота, воина и защитника, командую-
щего 40-й армией в Афганистане, министра оборо-
ны России Игоря Родионова. 

Дебёсский район
В состав шестого созыва Общественного со-

вета Дебёсского района в 2022 году вошли 13 пред-
ставителей различных общественных организаций, 
объединений и советов. Члены совета работали под 
руководством Валерия Сунцова. Председатель сове-
та общественников активно участвует в проектной 
деятельности, направленной на формирование об-
щественных территорий села Дебёсы и благоустрой-
ство районного центра.   

Основные направления деятельности Обществен-
ного совета Дебёсского района в 2022 году являлись 
продолжением  работы по активизации  жителей 
района с целью их большего участия в обществен-
ной жизни, в благоустройстве общественных и лич-
ных территорий, формированию инициатив в этом 
направлении и доведения их до исполнения через 
общественные организации, участие в  грантовых 
проектах и проектах инициативного бюджетирова-
ния. В сфере вопросов совета было и вовлечение 
общественных структур в конструктивный диалог с 
местной муниципальной властью по вопросам бла-
гоустройства населённых пунктов, улучшения качеств 

услуг, оказываемых на территории района. Ставилась 
цель и юридического оформления общественных 
объединений с целью создания полноценных НКО. 
Для решения этих и других вопросов было проведе-
но 5 заседаний Общественного совета.

Отдельное внимание активистов-общественни-
ков было уделено вопросу благоустройства центра 
села Дебёсы. Три заседания совета, так или иначе, 
были посвящены этой проблеме. Члены совета ре-
шали, как благоустроить место пересечения трёх 
веток Сибирского тракта в центре населённого  
пункта и при этом сохранить историческое насле-
дие, интегрировать его в современность и стать ис-
точником роста для села и района. По приглашению 
Общественного совета района в июле в Дебёсах 
состоялось выездное заседание Удмуртского отде-
ления ВООПИиК. Темой поездки стало «Сохранение 
исторического центра села Дебёсы в контексте раз-
вития территории «Сибирский тракт»». Обществен-
ники отмечают, что сам факт проведения заседания 
авторитетной в этой сфере республиканской обще-
ственной организации говорит о значимости подня-
той проблемы.  Тем не менее, подходы Обществен-
ного совета и мнение жителей района не совпали 
с решением отделения ВООПИиК. Таким образом, 
вопрос о реконструкции центра села пока остаётся 
открытым. Общественный совет района выступает с 
просьбой включить Общественную палату Удмуртии 
в решение сложившейся ситуации. 

Тропа здоровья
В прошлом году в районе был реализован проект 

по благоустройству тропы здоровья к горе Байгурезь. 
Проект «Байгурезь: к вершинам возможностей» 
стал победителем в конкурсе Фонда президентских 
грантов. В этом году, уже после завершения проекта, 
продолжились работы по поддержанию тропы в чи-
стоте и дальнейшему благоустройству. 

Проект «Сибирский тракт –  
история и интеграция в современность»

Также в районе продолжается благоустройство 
и другого общественного пространства. Проект 
«Сибирский тракт – история и интеграция в совре-
менность» является продолжением работы по обу- 
стройству музея под открытым небом – участка 
Сибирского тракта на окраине села Дебёсы.  Зада-
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ча проекта – интегрировать аутентичный участок 
Сибирского тракта в повседневную современную 
жизнь людей. На данной территории уже появились 
различные арт-объекты, детская площадка, беседка, 
выставка картин учащихся Дебёсского политехнику-
ма и разные информационные баннеры, раскрыва-
ющие исторические факты, связанные с Сибирским 
трактом.   В настоящее время здесь уже проводятся 
спортивно-культурные мероприятия и экскурсии.  

Завьяловский район
Работа Общественного совета Завьяловского 

района в 2022 году была построена на основе объ-
явленной темы года, памятных дат и общественно 
значимых событий – Года культурного наследия 
народов России, 85-летия района и программы 
«Завьяловский район – литературная столица Уд-
муртской Республики». Продолжилась работа по 
взаимодействию и сотрудничеству общественных 
объединений с органами местного самоуправления, 
с учреждениями и организациями района, а также с 
гражданами в период выборной кампании. 

В рамках Года культурного наследия народов 
России и литературной столицы члены Обществен-
ного совета уделили большое внимание участию во 
всех культурно-массовых мероприятиях, направ-
ленных на популяризацию народного искусства, 
сохранение культурных традиций, этнокультурного 
многообразия и культурной самобытности народов, 
проживающих в Завьяловском районе.

В процессе подготовки к 85-летнему юбилею рай-
она было проведено много работы: от благоустрой-
ства на территориях поселений, участия в проектах по 
инициативному бюджетированию, проведения дней 
деревень и сёл до обработки исторических материа-
лов о Завьяловском районе для включения их в ви-
деофильм и печатное издание, посвящённые юбилею. 

Помимо этого, члены совета приняли участие в 
организации и проведении XXXI Республиканских 
зимних сельских спортивных игр, которые проходи-
ли в сёлах Завьялово и Италмас.

Общественный совет подключился к акции «Теп-
ло маминых рук» по сбору тёплых вещей для солдат 
и мобилизованных граждан, участвующих в специ-
альной военной операции. Вся одежда была пере-
дана в пункт сбора вещей в Ижевске.

Также совет продолжил работу по вручению знака 
«Общественное признание Завьяловского района». Их 
получают члены общественных объединений, пред-
ставители образования, здравоохранения, культуры, 
спорта, сельского хозяйства, депутатского корпуса, ду-
ховенства, внёсшие значительный вклад в обществен-
ную жизнь и развитие муниципального округа.

Кроме перечисленного, в районе были реализо-
ваны другие культурно- и информационно-просве-
тительские проекты. 

Проект «Откроем радость движения вместе»
«Откроем радость движения вместе» – это про-

грамма по социальной адаптации, формированию 
здорового образа жизни и вовлечению в спорт лю-
дей с инвалидностью старше 18 лет. 

Проект направлен на укрепление здоровья лю-
дей с инвалидностью разных возрастов. Здоровье 
инвалидов во многом зависит от образа жизни и 
эмоционального состояния. Реализация программы 
направлена на то, чтобы проводимые мероприятия 
повысили качество жизни, изменили отношение к 
жизни, привели к пониманию того, что несмотря на 
возраст можно и нужно активно участвовать в спор-
тивной жизни. 

В рамках проекта были созданы условия для во-
влечения людей с ограниченными возможностями 
здоровья в активную социально-культурную деятель-
ность. У любителей активного отдыха появился допол-
нительный инвентарь для реализации своих способ-
ностей.  За 5 месяцев к программе присоединились 
более 150 человек со всего района. У спортсменов 
проекта укрепилось не только физическое, но и пси-
хическое и социальное здоровье. Были проведены со-
ревнования по бочче и ӵужонболу (игра, похожая на 
хоккей, где вместо клюшки – метла, а вместо шайбы – 
мяч) между поселениями Завьяловского района. Также 
к состязаниям были подключены учащиеся коррекци-
онной школы-интерната Завьяловского района. 

Игринский район
В марте 2022 года в Игринском районе был 

определён новый состав Общественного совета.  
Выбранный коллектив совета поставил перед собой 
следующие цели: содействие организации взаимо-
действия органов местного самоуправления с обще-
ственными объединениями и иными некоммерче-
скими организациями, гражданскими активистами 
района по вопросам социально-экономического 
развития и укрепления гражданского общества, ре-
ализация общественных инициатив, связанных с 
деятельностью органов местного самоуправления, 
дальнейшее развитие проектной деятельности, ак-
тивное участие членов Общественного совета в рай-
онных мероприятиях, в работе различного уровня 
комиссий и в координационных советах. 

Особое внимание уделялось вопросу участия 
Игринского района в выборах Главы Удмуртии и 
депутатов Государственного Совета республики 
седьмого созыва. Члены совета выступали в каче-
стве агитаторов, как лидеры общественного мнения 
выходили на встречи с населением, вели разъясни-
тельную и информационную работу.

Всего за 2022 год в Общественном совете про-
шло 4 заседания, на которых были рассмотрены 
различные социально значимые вопросы: от про-
ведения праздников и культурного просвещения до 
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строительства инженерных объектов и работы Сове-
та депутатов. 

В текущем году гражданскими активистами, НКО 
и общественными организациями был реализован 
ряд проектов, направленных на дальнейшее раз-
витие гражданского общества и улучшение каче-
ства жизни людей. Активными участниками проект-
ной деятельности в районе являются члены совета:  
Н.П. Поздеева, председатель Игринской районной 
общественной организация ветеранов (пенсионе-
ров) войны, труда, Вооружённых сил и правоохра-
нительных органов, а также Е.В. Ларионова, член 
автономной некоммерческой организации «Музей-
но-туристический центр «КУБО». 

Проекты театра моды «Питыран»
Игринский театр моды «Питыран» является актив-

ным и успешным участником конкурсов Фонда пре-
зидентских грантов и Президентского фонда куль-
турных инициатив. В 2022 году организации удалось 
выиграть сразу 3 гранта. Одним из них стал проект 
«Питыранkids». В рамках его реализации были соз-
даны условия для воплощения творческой деятель-
ности 27 детей и подростков в возрасте от 5 до 14 лет. 
Ребята научились работать с тканями, шить иголкой 
и на швейной машинке, получили возможность обу-
чаться актёрскому мастерству и подиумной походке.  

«Центр развития социальных инициатив» с проектом 
«Точка роста на колёсах». Целью программы было 
формирование технических компетенций у школьни-
ков из отдалённых сельских школ Игринского района 
для освоения высококвалифицированных инженер-
но-технических профессий через организацию заня-
тий инженерно-технической направленности. Ребята 
научились работать с робототехническим оборудо-
ванием и использовать возможности современного 
технического моделирования. 

За период реализации проекта было проведе-
но 12 мастер-классов для 330 учащихся 3 сельских 
школ района. 80 учащихся Игринского района при-
няли участие в фестивале технического творчества. 
Кроме этого, были созданы условия для повышения 
квалификации педагогических работников района 
по инженерно-техническим направлениям.

Проект «Здесь будут яблони цвести»
Проект Чутырской организации ветеранов (пен-

сионеров) войны, труда, Вооружённых сил и право-
охранительных органов направлен на сохранение и 
благоустройство старинного сада села Чутырь сила-
ми местных жителей. 

За 5 месяцев работы была проведена огромная 
работа по благоустройству Поповского сада. За это 
время очистили территорию сада от старых деревьев 
и кустарников, посадили клумбы с цветами, восстано-
вили изгородь, поставили новые ворота и скамейки. 
Общими усилиями жителей села была создана ещё 
одна «точка притяжения» с уютным уголком для от-
дыха и проведения различных мероприятий. 

Ижевск
В 2022 году под председательством Алек-

сандра Бадицы свою работу продолжила Обще-
ственная палата Ижевска седьмого состава. В её 
состав вошли заместители председателя Обще-
ственной палаты Ирина Чазова и Татьяна Сухих, 
а также председатели четырёх профильных ко-
миссий: по развитию экономики и городской сре-
ды, развитию культурно-образовательной и соци-
альной сферы, развитию гражданского общества,  
безопасности и правам человека. Перед обще-
ственниками стояли несколько основных задач: 

 Общественный контроль за реализацией го-
родских проектов и организацией доступной среды. 

 Реализация проекта «Зелёный код Ижевска».
 Анализ и распределение по сферам деятель-

ности НКО, зарегистрированных в Ижевске.
 Поддержка социально значимых инициатив 

некоммерческих организаций и горожан.
 Содействие развитию институтов гражданско-

го общества в Ижевске.
 Оказание информационной, методической 

и иной поддержки некоммерческим организаци-

Продолжением проекта стал ещё один проект-
победитель «Театр моды «Питыранkids. Дизайн». С 
его помощью дети смогли расширить возможности 
в своей творческой самореализации по созданию 
эскиза одежды. Ребята использовали природные 
материалы для работы с тканями, освоили навыки 
кройки и шитья.  

Третьим победителем грантового конкурса стал 
проект по проведению открытого республиканского 
фестиваля-конкурса дизайна «Гордо». Он дал воз-
можность раскрыть творческий потенциал новых 
дизайнеров, профессионалов, любителей, театров 
моды и молодых художников-модельеров Удмуртии, 
увлечённых искусством дизайна одежды.

Проект «Точка роста на колёсах» 
Ещё одним победителем Президентского фонда 

культурных инициатив стал республиканский фонд 
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Проект реализован региональным обще-
ственным движением «Солнечный мир. Син-
дром Дауна» при поддержке Благотворитель-
ного фонда им. В. Потанина.

Задача проекта – обучение специалистов 
центра возможностей и развития «Открытая 
дверь», созданного общественным движени-
ем, и специалистов четырёх партнёрских орга-
низаций. Целевая аудитория – 80 детей с мен-
тальными нарушениями и их родители.

Специалисты центра перенимают знания 
и опыт у экспертов ЭМЦ «Особое детство»  
(г. Москва), дефектолог проходит обучение по 
программе DirFloortime.

С помощью полученных знаний были из-
менены подходы к проведению занятий с 
детьми по программе «Развивай-ка» и в груп-
пах кратковременного пребывания (ГКП).  
С родителями детей начали проводить корот-
кие встречи для получения обратной связи и 
консультаций специалистов. Ввели совмест-
ные с родителем занятия для ребёнка, позво-
ляющие учиться играя.

Организация поделилась собственными 
наработками на обучающем интенсиве для  
10 специалистов, работающих с детьми с ОВЗ 
в пос. Кизнер, пос. Игра и Глазове. 

Благодаря проекту приобрели и установи-
ли новое оборудование для видеозаписи за-
нятий и трансляции. Съёмка занятий позволяет 
специалистам центра получать супервизию, 
решать сложные случаи занятий с детьми, де-
монстрировать видеозапись урока родителю, 
чтобы совместно обсудить занятие или пока-
зать динамику развития ребёнка. Оборудова-
ние используется для проведения онлайн-се-
минаров.

По итогам реализации проекта в Ижевске, 
Глазове и посёлках Игра и Кизнер для детей 
с ментальными нарушениями, с ОВЗ введе-
ны новые методики и практики, что позволи-
ло повысить уровень адаптации этих детей к  
современным условиям.

Проект «Игровой код»

Проект реализован в 2021-2022 гг. регио-
нальным общественным движением «Сол-
нечный мир. Синдром Дауна» при поддержке 
Фонда президентских грантов. Направлен на 
создание и апробирование технологии днев-
ного сопровождения детей и молодых людей с 
инвалидностью, сопровождаемого трудоустрой-
ства совершеннолетних людей с инвалидностью.

Его цель – создание новых актуальных соци-
альных услуг, которые позволят дать «передыш-
ку» родителям и молодым людям с ментальными 
нарушениями через организацию групп кратко-
временного пребывания для социализации и 
комплексного развития самих детей. В проекте 
участвовали 46 семей с детьми с ментальны-
ми нарушениями по трём возрастным группам:  
2-6 лет, 8-18 лет, от 18 лет и старше.

Родители могли оставить ребёнка под наб-
людением специалистов и заняться своими 
делами в течение трёх-четырёх часов два 
раза в неделю. Благодаря этому они повышали 
свою ресурсность в качестве родителя.

Занятия для малышей были больше напол-
нены играми, у школьников было больше вре-
мени на творчество, а для ребят старше 18 лет 
организовали дневную трудозанятость – 1,5-2 
часа работы в сопровождении мастеров, где 
они изготавливали дидактический материал, 
сувенирную продукцию, осваивали швейное 
дело и учились готовить пищу.

К концу года ребята сдружились, научились 
выдерживать рабочий ритм. Некоторые нача-
ли осваивать новое дело – сборку архивных 
коробок, а один даже смог заработать на этом 
деньги. В рамках проекта было создано одно 
рабочее место для трудоустройства молодого 
человека с синдромом Дауна в качестве по-
мощника администратора.

Проведена большая работа с родителями 
детей. Организованы тренинги с психологом, 
гештальт-терапевтом, консультации АВА-тера-
певта, встреча с сексологом, регулярные кон-
сультации специалистов по занятиям с детьми.

Проект «Мама Рада»
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ям, деятельность которых направлена на развитие 
гражданского общества в Ижевске.

Для проработки этих вопросов в течение года 
было проведено два заседания Общественной па-
латы и два заседания Совета Общественной пала-
ты, а также круглые столы, семинары и мероприятия 
различной направленности.  

Площадки Общественной палаты города Ижев-
ска нередко становятся центром обсуждения острых 
вопросов, волнующих горожан. Эти вопросы в ос-
новном находятся в проработке комиссии Обще-
ственной палаты по развитию экономики и город-
ской среды с участием членов других профильных 
комиссий. Так, в начале года проведены: обсужде-
ние проекта строительства здания Арбитражного 
суда Удмуртии в Ижевске, круглый стол по вопро-
сам качества транспортного обслуживания ижевчан, 
круглый стол о ситуации по реконструкции и восста-
новлению Главного корпуса Ижевского оружейного 
завода, круглый стол на тему содержания улично-до-
рожной сети города зимой, круглый стол по итогам и 
перспективам действия «моратория» на штрафы за 
парковку на озеленённых территориях. 

Основная деятельность палаты была построена 
на реализации совместных проектов с органами 
местного самоуправления столицы Удмуртии. В их 
числе работа по дорожным проектам «Пешеходный 
Ижевск» и «Безопасные качественные дороги», ре-
ализация проектов в образовательных учреждени-
ях – «Охрана школ» и «Честные продукты – детям», 
а также инфраструктурного проекта «Зелёный код 
Ижевска».  Помимо этого, было продолжено строи-
тельство спортивных объектов по проекту «Школь-
ные стадионы».  

Дорожные проекты
Программа по комплексному ремонту тротуаров 

«Пешеходный Ижевск» была запущена в 2021 году. 
За 5 лет в Ижевске планируется привести в порядок 
большую часть пешеходных дорожек. В этом году 
члены Общественной палаты приняли участие в  
8 выездных мероприятиях по приёмке готовых объ-
ектов. По итогам комиссий предложения экспертов 
были направлены исполнителям. Также обществен-
ники отработали 3 обращения граждан по включе-
нию тротуаров в проект по ремонту. 

В рамках проекта «Безопасные качественные 
дороги» на территории города Ижевска» Обще-
ственная палата согласовала перечень 6 участков 
улиц, запланированных для ремонта в 2023 году. 
Кроме того, общественники продолжили деятель-
ность рабочей группы, провели объезды объектов, 
по которым возникли вопросы. 

Проект «Охрана школ»
Целью проекта по охране школ Ижевска стал 

общественный контроль за организацией безопас-

Проект вошёл в число победителей перво-
го специального конкурса 2022 года на пре-
доставление грантов Президента России на 
реализацию проектов в области культуры, ис-
кусства и креативных (творческих) индустрий. 
Автором выступила некоммерческая органи-
зация Фонд «Культурный капитал Ижевска».

Большой хоровой собор «За веру и брат-
ство» посвящён 210-летию победы России в 
войне с Наполеоном и 215-летию Ижевского 
оружейного завода. Проект реализован при 
поддержке Президентского фонда культурных 
инициатив. Он направлен на укрепление рос-
сийских традиционных духовно-нравствен-
ных ценностей жителей Ижевска, Удмуртии и 
гостей столицы.

Большой хоровой собор – масштабный 
праздник патриотической и духовной оте-
чественной музыки, аналогов которому нет в 
других регионах России, один из символов му-
зыкальной культуры города и одно из самых 
значимых музыкальных событий в Удмуртии. 

Впервые перед началом праздничного 
концерта выступил большой сводный мужской 
хор профессиональных хоровых коллективов 
и хор отцов Ижевска. В их исполнении прозву-
чал Гимн России.

Концерт состоял из трёх блоков. В первом 
блоке выступили сводный профессиональ-
ный хор Ижевского муниципального хора  
им. П.И. Чайковского, Академическая капелла 
Удмуртии и Государственный симфонический 
оркестр УР. Перед зрителями выступили лауре-
ат международных и всероссийских конкурсов, 
солист Пермского академического театра оперы 
и балета имени П.И. Чайковского Эдуард Моро-
зов и стипендиат фонда Муслима Магомаева, 
солистка Екатеринбургского государственного 
академического театра оперы и балета Елена 
Бирюзова. Во втором блоке выступил большой 
сводный инклюзивный детский хор школ ис-
кусств Ижевска и Удмуртской Республики. В тре-
тьем блоке приняли участие все артисты.

Большой хоровой собор 
«За веру и братство»
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ности детей в образовательных организациях. В 
2021 году предыдущий состав Общественной пала-
ты объехал школы города и оценил обеспеченность 
школ физической охраной, а также исполнение 
охранными предприятиями своих обязанностей. 
Ключевыми решениями по этому вопросу стали – 
сохранение физической охраны в образователь-
ных организациях и оплата охранных услуг за счёт 
средств бюджета.

В этом году вопрос о реализации проекта был 
рассмотрен на заседании Совета Общественной па-
латы Ижевска с участием представителей Управле-
ния образования Администрации города Ижевска. К 
сожалению, трагедия в школе № 88 показала несо-
вершенство действующей системы охраны. Комис-
сия по безопасности и правам человека продолжит 
работу по осуществлению общественного контроля 
за реализацией проекта «Охрана школ».

Проект «Честные продукты – детям»
Проект «Честные продукты – детям» был создан 

для контроля за поставками качественных продук-
тов питания в детские сады Ижевска. В ходе его ре-
ализации в 2022 году состоялось заседание рабочей 
группы и два выезда в дошкольные организации 
для забора проб продуктов. В ходе лабораторных 
исследований в одном из детских садов был выяв-
лен фальсификат сливочного масла. Информацию 
об этом оперативно передали заказчику. 

Также вопрос о ходе реализации проекта рас-
смотрели на заседании Совета Общественной па-
латы. Протокол направлен в Администрацию города 
Ижевска.

Кизнерский район
В 2022 году в Кизнерском районе продол-

жил работу Общественный совет шестого созыва. В 
его составе находятся 7 человек, 4 из которых уже 
имеют опыт работы в советах предыдущих созывов. 
В текущем году в формате совещания состоялось  
1 заседание Общественного совета, на повестку 
которого было вынесено несколько вопросов. В их 
числе – рассмотрение результатов по независимой 
оценке качества условий оказания услуг среди орга-
низаций дополнительного образования и развитие 
системы здравоохранения в Кизнерском районе.

На особом контроле члены совета держат ситуа-
цию по развитию здравоохранения и тесно сотруд-
ничают с главным врачом Кизнерской районной 
больницы А.М. Гайнцевым. Встречи проходят регу-
лярно, активисты доводят до руководства больницы 
пожелания и замечания пациентов.

Кроме того, выездное заседание совета состо-
ялось на базе кинотеатра «Зори Кизнера». Члены 
Общественного совета ознакомились с деятельно-
стью кинотеатра, обсудили проблемы, касающиеся 
наполняемости зрительного зала во время сеансов 
и деятельность данного учреждения культуры в рам-
ках Пушкинской карты.

Стабильная работа продолжается и на патрио-
тических мероприятиях. Так, члены совета приняли 
участие в автопробеге, посвящённом Дню воссоеди-
нения Крыма с Россией. Председатель совета поуча-
ствовала во встрече координаторов Всероссийского 
общественного движения «Волонтёры Победы» в 
Можге. Активисты с удовольствием включаются в 
патриотическую деятельность, которую ведут «Во-
лонтёры Победы». Также члены Общественного со-
вета уже не первый раз участвуют в посадке леса. В 
этом году деревья были высажены в «Саду памяти», 
посвящённом годовщине Великой Победы. Совмест-
но с работниками Кизнерского лесничества, адми-
нистрацией района, работниками культуры и учени-
ками школы № 1 было высажено 4 тысячи саженцев 
ели на одном гектаре земли.

Проект Фонда «Культурный капитал Ижев-
ска» стал победителем городского конкурса 
социально значимых проектов и программ 
СОНКО и территориального общественного 
самоуправления 2022 года.

Цель проекта – стимулирование творче-
ской и социальной активности семей, прожи-
вающих в городских условиях, сохранение са-
мобытности, культуры, духовно-нравственных 
ценностей, традиций семейного творчества и 
языка удмуртского народа.

Гала-концерт фестиваля прошёл в ноябре 
на сцене Дома дружбы народов. В нём при-
няли участие семейно-творческие коллективы 
и исполнители, классные детско-родительские 
коллективы, семейно-родственные группы и 
состоящие из нескольких родственных поко-
лений (семейные династии) образовательных 
организаций Ижевска.

Свои таланты участники показали в пяти 
номинациях: «Жингрес кырӟан» (с удм. «Звон-
кая песня») – вокальное творчество (академи-
ческое, народное, эстрадное), «Эктон» (с удм. 
«Танец») – хореография (народное, эстрадное, 
современное), «Крезьгур инструментъёсын 
шудон» (с удм. «Игра на музыкальных инстру-
ментах») – инструментальное исполнительство, 
«Театр» – разговорный жанр, театрализованные 
сценки, «Этномода» – дефиле (новый взгляд на 
традиционные национальные костюмы и укра-
шения, выполненные членами семьи).

Городской фестиваль  
семейного творчества 
«Выжы гур»
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уделяется строительству и ремонту дорог муници-
пального значения. 

В 2022 году в рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» был отремонтирован уча-
сток ул. Советской в деревне Старая Монья.  Часть 
объекта выполнена в асфальтовом покрытии, часть 
в щебёночном. При приёмке дороги установили, 
что имеются сложности, связанные с обеспечением 
проезда одного из жителей на инвалидной коля-
ске, – вопрос был поднят общественностью дерев-
ни. При комиссионном обследовании выяснили, 
что самостоятельно передвигаться на инвалидной 
коляске по щебёночному покрытию практически 
невозможно. 

По итогам работы комиссии и специалистов 
было выработано наиболее оптимальное решение. 
Подрядчик дополнительно обустроил укреплённый 
участок по краю дороги с использованием асфаль-
товой крошки, поверхность которой обеспечивает 
более безопасное и комфортное самостоятельное 
передвижение на коляске. Такой выход из сложив-
шейся ситуации индивидуален и стал возможен 
благодаря участию общественности. 

Проект «Шокшо мари кудовече»  
(ремонт клуба д. Иж-Бобья) 

Ещё в 2021 году жители деревни Иж-Бобья, где 
проживают этнические марийцы, мечтали о созда-
нии марийского дворика с крытой беседкой, потому 
что здание местного клуба не отапливается. Однако 
проект так и не был реализован, поскольку жители 
понимали, что строят ещё одно «холодное» соору-
жение, которое останется неудобным и ненужным. 
В процессе обсуждения проблемы жители пришли 
к выводу, что необходимо утеплять здание и мон-
тировать отопление в существующем сельском 
клубе. Это желание жителей получило поддержку 
в Правительстве Удмуртии – проект «Шокшо мари 
кудовече» (ремонт клуба д. Иж-Бобья) стал одним 
из победителей республиканского конкурса «Наша 
инициатива». Сейчас на объекте продолжают выпол-
нять обновления.

Можга
Ведущими направлениями в работе Обще-

ственного совета Можги в 2022 году стало обеспе-
чение регулярного взаимодействия членов совета с 
Администрацией города, Советом ветеранов, моло-
дёжными инициативными движениями и жителями 
города по решению социально значимых вопросов. 
В том числе общественники принимали активное 
участие в реализации проектов по инициативному 
бюджетированию и проведении гражданско-патрио-
тических мероприятий для детей и молодёжи. Проб-
лемных вопросов при решении поставленных задач 
у Общественного совета не возникает, поскольку все 

Родительский контроль в школах посёлка – ещё 
одна добровольная миссия Общественного совета. 
Контроль за питанием в конце 2021/2022 учебного 
года был осуществлён в начальной школе № 1.

Члены Общественного совета ведут большую об-
щественную деятельность в качестве добровольцев. 
Так, в составе совета есть «серебряные» волонтёры, 
которые постоянно трудятся на благо местных жите-
лей. Во время проведения 8 Спартакиады пенсионе-
ров Удмуртии в посёлке Кизнер члены совета также 
трудились в качестве волонтёров: сопровождали 
спортивные делегации со всей республики к местам 
проведения соревнований.

Помимо прочего, активисты принимают участие 
в массовых праздниках и народных гуляниях, про-
водимых на территории Кизнерского района, не 
остаются в стороне от всех общественно значимых 
мероприятий.

Члены совета были задействованы на пленар-
ных заседаниях Общественной палаты Удмуртии и в 
выборной кампании 2022 года.

Малопургинский район
Общественный совет Малопургинского рай-

она в 2022 году провёл большую работу по консо-
лидации общества и привлечению широкой обще-
ственности к решению государственных задач, 
стоящих перед муниципалитетом. Также совет был 
задействован в обеспечение открытости и легитим-
ности проведения выборов Главы Удмуртской Рес-
публики и депутатов Государственного Совета Уд-
муртии седьмого созыва.

Ведущими направлениями в своей деятельности 
Общественный совет определил: выдвижение обще-
ственных наблюдателей в выборах, участие членов 
совета в заседаниях, сессиях и совещаниях разного 
уровня, контроль за строящимися и ремонтируе-
мыми объектами, проведение и участие в спортив-
ных соревнованиях,   проведение рабочих встреч и 
стратегических сессий на предмет выявления обще-
ственных инициатив и понимания необходимости 
создания ТОС и НКО для дальнейшего развития.

Помимо этого, Общественный совет взял на себя 
обеспечение взаимодействия между гражданским 
обществом и органами власти, муниципальными уч-
реждениями, а также обеспечение учёта интересов 
граждан в работе органов местного самоуправле-
ния. Члены совета принимали участие в реализации 
районных проектов. 

Контроль за строительством 
Члены Общественного совета Малопургинского 

района ведут общественный мониторинг всех видов 
работ, которые проводятся в рамках реализации на-
циональных проектов, государственных и муници-
пальных программ. Особое внимание каждый год 
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интересен не только людям старшего возраста, но и 
молодёжи, родителям с детьми. 

Можгинский район
16 февраля 2022 года состоялись выборы 

состава Общественного совета Можгинского рай-
она. Впервые в состав совета вошли руководители 
и представители созданных на территории района 
некоммерческих организаций: АНО «Добрые дела», 
«НескУЧАй» и «Навигатор». Члены совета опреде-
лили, что основными задачами на этот год станет 
проведение Гражданского форума «Форум социаль-
ных инициатив» и осуществление общественного 
контроля за реализацией национальных проектов 
внутри Можгинского района. 

Чтобы обеспечить контроль за выполнением 
плана нацпроекта «Безопасные качественные до-
роги» члены совета в составе технической комис-
сии провели проверки по выполнению гарантий-
ных обязательств на автодорогах в деревнях Ныша, 
Черёмушки, Малая Сюга, селе Большая Уча и других 
населённых пунктах. 

Также с целью проконтролировать процесс реа-
лизации нацпроектов Общественный совет практику-
ет проведение выездных заседаний. Одно из таких в 
конце апреля прошло в муниципальном образовании 
«Большепудгинское». Члены Общественного совета 
познакомились с прошлым и настоящим территори-
ального отдела, побывали в местном храме, построен-
ном благодаря народной инициативе. Общественники 
познакомились с работой «Точки роста» Малосюгин-
ской школы, на базе которой действуют девять круж-
ков естественно-научного направления. Все они связа-
ны с исследованиями и конструированием в областях 
биологии, химии, физики и информатики.  

Ещё одним направлением работы совета в 2022 
году стало участие в организации работы обще-
ственных наблюдателей на голосовании по выбо-
рам депутатов в Государственный Совет Удмуртии и 
Главы Удмуртии. 

АНО «Навигатор» 
В этом году автономная некоммерческая орга-

низация «Навигатор» стала победителем первого 
конкурса Фонда президентских грантов. Победу в 
конкурсе одержал проект «У реки Лудзинки», на-
правленный на повышение интереса учащихся  
8 классов, которые изучают творчество народно-
го писателя Удмуртии Трофима Архипова, к чтению  
национальной литературы. 

Чтобы школьникам было интереснее познавать 
работы писателя, для них решили организовать 
литературный маршрут. Он представляет собой пу-
тешествие по местам жизни и творчества Трофима 
Архипова. Познавательный маршрут проходит через 
село Пычас, деревню Новая Бия и деревню Лудзи-

недочёты решаются при поддержке органов местно-
го самоуправления. Благодаря этому общественники 
достигли всех целей, включённых в план работы. 

При поддержке или инициативе Общественного 
совета в 2022 году в Можге состоялось много разно-
направленных мероприятий. Так, например, 2 апре-
ля прошёл фестиваль «Весенний кубок VII открытого 
международного фестиваля по северной ходьбе». 
Всего в соревнованиях приняли участие более  
300 спортсменов из городов и районов республики, 
в их числе и члены Общественного совета Можги. 

Спустя несколько дней, 7 апреля по инициати-
ве членов совета состоялось открытое первенство 
Можги и Можгинского района по новусу (морскому 
бильярду) среди людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья и движения. Участниками стали 
три игрока из села Алнаши, один житель посёлка 
Ува, пять человек из посёлка Яган-Докья, девять 
можгинцев и двое жителей Перми.

Памятное мероприятие с участниками автопро-
бега «Хранители Знамени Победы» прошло в июне. 
Проведение мероприятия было одобрено Обще-
ственным советом. Информационно-патриотический 
автопробег на раритетных автомобилях в поддержку 
российских Вооружённых сил и Военно-Морского 
флота прошёл по четырём районным центрам Уд-
муртии. На площади у Мемориала воинам-можгин-
цам, погибшим на фронтах Великой Отечественной 
войны и умершим от ран в госпиталях Можги, были 
представлены экспонаты солдатского быта, раритет-
ная техника и историческая форма солдат. Состоялась 
встреча ветеранов и вручён значок ветерана ГСВГ 
можгинцу А.А. Чернышеву. В завершение мероприя-
тия участники акции возложили цветы к Мемориалу.

С началом лета был запущен проект «Пешеход-
ная Можга». Его задачей стало улучшение качества 
жизни той части горожан, которые чаще пользуют-
ся общественным транспортом и ходят пешком.  На 
первоначальном этапе создана группа из активных 
членов и сторонников партии «Единая Россия», ак-
тивистов от молодёжи и членов Общественного со-
вета, которая будет формировать наиболее важные 
участки для строительства и ремонта пешеходных 
зон и определять очерёдность их создания и рекон-
струкции, основываясь на мнении жителей каждого 
конкретного района. Подобный проект уже успешно 
набирает обороты в Ижевске. 

С 7 августа на Красном посёлке Можги по иници-
ативе депутата Гордумы был реализован спортивно-
оздоровительный проект «Сила воли», который на-
правлен на популяризацию здорового образа жизни 
и вовлечение в занятие физкультурой населения го-
рода. Совместные упражнения и прохождение дис-
танции придают общий заряд бодрости и энергии 
всем участникам проекта. Члены Общественного со-
вета с удовольствием приходят позаниматься спор-
том в хорошей компании. Стоит отметить, что проект 
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Шудзи.  Проект стартовал в начале 2022 года и за-
вершится в конце мая 2023 года. 

На сегодняшний день для реализации проекта 
обустроено информационное пространство вокруг 
территории памятника Архипову в деревне Новая 
Бия: представлены стенды с QR-кодами, отсканиро-
вав которые, можно найти авторские сборники пи-
сателя. На месте, где раньше стоял дом Архиповых, 
находится стенд «Родные просторы». Он рассказы-
вает о решении переименовать улицу Садовую в 
улицу имени писателя-земляка. 

Сейчас подходит к завершению благоустрой-
ство территории памятника. Обновление проводят 
за счёт выигранного сертификата на реализацию 
муниципального проекта «В памяти. В сердцах. В 
книгах» территориального отдела «Пычасский» в 
рамках конкурса «Лучшие муниципальные проекты 
в Удмуртской Республике 2022». 

Также была переиздана книга Трофима Архипо-
ва «Лудӟи шур дурын» («У реки Лудзинки»). В каче-
стве подарка экземпляры книги будут дарить всем 
участникам литературного маршрута.

В данный момент начался второй этап реализа-
ции проекта.  С сентября 2022 года по май 2023 года 
каждый месяц будут организованы литературные 
маршруты среди обучающихся национальных школ 
Можгинского района. 

АНО «НескУЧАй»
Некоммерческая организация «НескУЧАй» в 

этом году принимала участие во многих меропри-
ятиях республиканского значения. Сюда относится 
медиаподдержка Фестиваля водных видов спорта 
в рамках Молодёжного инициативного бюджети-
рования «Атмосфера» в Ярском районе, участие в 
Республиканском спортивно-туристическом фести-
вале работающей и сельской молодёжи Удмуртии в 
команде Можгинского района, выступление на фо-
руме «САМ» для активной молодёжи Можгинского 
района, освещение мероприятий, проводимых рай-
оном и республикой.

Помимо этого, НКО стала победителем конкурса 
Президентского фонда культурных инициатив с про-
ектом «Егит+/Время молодость». Он направлен на со-
хранение удмуртского языка и культуры удмуртского 
народа. Проект подразумевает создание этно-про-
странства для общения, интеллектуального и творче-
ского развития удмуртской молодёжи, проживающей 
на территории Можги и Можгинского района.

В рамках реализации проекта будут проведены 
мастер-классы по обучению азам традиционного 
удмуртского танца. Благодаря этнохореографам из 
Ижевска участники получат элементарные знания 
об удмуртском народном танце «из ног в ноги». 

С апреля по ноябрь организаторы проведут не-
сколько интеллектуально-развлекательных игр 
КВИЗов, направленных на изучение истории и куль-

туры удмуртов. Также состоится арт-час «ЭктыЭтно» 
(«ТанцуйЭтно»), во время которого запланирован 
мастер-класс по традиционному удмуртскому танцу 
и танцевальный баттл. Завершением проекта станет 
дискотека со звёздами удмуртской эстрады и фи-
нальная игра, в которой встретятся победители всех 
предыдущих игр. 

Сарапул
В 2022 году Общественный совет Сарапула 

поставил перед собой ряд первостепенных задач. К 
ним отнесли: организацию встреч рабочих коллекти-
вов города с представителями сферы здравоохране-
ния, проведение независимой оценки качества услуг, 
предоставляемых муниципальными учреждениями 
здравоохранения, культуры, спорта и образования, 
организацию встреч членов Общественного совета с 
главными врачами бюджетных учреждений здраво-
охранения, приём заявлений от граждан по вопросам 
нарушения их прав в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства, контроль  и оценку качества содержания 
прилегающих территорий, проведение встреч с руко-
водителями структурных подразделений Администра-
ции города по вопросам, поступающим в Обществен-
ный совет, участие членов совета в общегородских 
субботниках, предоставление отчётов председателей 
комиссий Общественного совета и т.д. Для решения 
социально значимых вопросов было проведено 5 за-
седаний совета, часть из которых прошли в онлайн-
формате в связи с пандемией коронавируса. 

Проект «Том Сойер Фест – Сарапул 2022»
В 2021 году 

Сарапул стал пер-
вым в Удмуртии, 
успешно запустив-
шим Всероссий-
ский фестиваль 
«Том Сойер Фест», 
который сегодня 
реализуется в бо-
лее 50 городах и 
сёлах России. Про-
ект направлен на 
восстановление 
городской исто-
рической среды, а 
также на развитие 
гражданской осоз-
нанности и ответ-
ственности путём 
вовлечения жителей в процесс благоустройства Са-
рапула (или других населённых пунктов-участников 
проекта). 

Для местных жителей фестиваль стал возмож-
ностью улучшить эстетическую привлекательность 
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города, получить новые знакомства и навыки.  Пре-
имущество для предпринимателей – развитие 
традиций меценатства и формирование положи-
тельной репутации, а для Сарапула – это способ по-
высить туристическую привлекательность города. 

В рамках проекта силами горожан, активистов и 
предпринимателей в Сарапуле уже обновлены фа-
сады 6 исторических домов. Участниками проекта 
стали более 250 человек. Задача города – сделать 
фестиваль ежегодным и превратить его в регуляр-
ное и значимое для Сарапула и Удмуртии событие.

В 2022 году запланировано обновить фасады 
ещё двух домов в исторической части города и вос-
становить 180 метров ограждения центральной ча-
сти города в едином стиле. Также в планах провести 
обучение волонтёров республики теории и практи-
ке реставрационных работ, направленных на сохра-
нение исторического облика городов и районов. 

Значимость проекта «Том Сойер Фест» состоит 
в том, чтобы сохранить ветшающие здания за счёт 
объединения усилий власти, активистов и бизнеса, 
привлечь в развитие исторической среды внешние 
внебюджетные ресурсы.

Сарапульский район
В начале 2022 года Общественный совет Са-

рапульского района обновил состав. 
В своей работе активисты выделили несколько 

наиболее значимых направлений. В их числе, на-
пример, реализация национальных проектов. Так, 
по проекту «Образование» одной из важных проб-
лем стала реализация дополнительных образова-
тельных программ и привлечение дошкольников и 
школьников в учреждения дополнительного обра-
зования. Также члены совета совместно с депутата-
ми Сарапульского района провели выезды в школы 
Сарапульского района с целью оценки качества 
питания в образовательных учреждениях. Помимо 
этого, было рассмотрено предложение по аутсор-
сингу в школах в присутствии представителей Адми-
нистрации и Управления образования района. 

В рамках нацпроекта «Здравоохранение» акти-
висты участвовали в заседаниях по вопросам вак-
цинации против коронавирусной инфекции. Про-
водили разъяснительную работу с населением о 
необходимости вакцинации.

Ещё одним направлением работы совета стало 
проведение XXVIII Сельских зимних спортивных игр. 
Общественники приняли участие в подготовке к со-
ревнованиям, встречали и размещали участников игр. 

Кроме прочего, члены совета включились в работу 
предвыборной избирательной кампании 2022 года. 

Проект «Память семьи – память народа»
С целью сохранить и популяризировать творче-

ское наследие Великой Отечественной войны во 

всём его многообразии – от монументов до стихо-
творений и песен – в деревне Усть-Сарапулка был 
запущен проект «Память семьи – память народа». Он 
подразумевает проведение творческого фестиваля-
конкурса и благоустройство памятника воинам, по-
гибшим в годы Великой Отечественной войны. 

В конце марта проект Усть-Сарапульского сель-
ского дома культуры стал победителем конкурса 
Президентского фонда культурных инициатив и 
получил грант на реализацию. За счёт полученных 
средств был восстановлен памятник, установленный 
ещё в 1973 году, и благоустроена территория рядом 
с ним, организована акция-шествие в память о зем-
ляках, павших в годы Великой Отечественной вой-
ны, организован видеоконкурс исполнения стихов, 
песен и историй о войне в социальных сетях. Завер-
шением проекта стало проведение очного этапа фе-
стиваля-конкурса «Память семьи – память народа». 
В доме культуры собрались участники конкурса, ко-
торые представили зрителям групповые, семейные 
и индивидуальные выступления. 

Селтинский район 
За 2022 год Общественный совет Селтинского 

района провёл 2 заседания. Первое выездное засе-
дание прошло в деревне Большая Нырья, в родовом 
поместье председателя Общественного совета. Он 
рассказал членам совета о своём родословном древе 
и провёл по аллее Славы, где высажены более тысячи 
елей, кедров и садовых деревьев. Продолжилась экс-
курсия на приусадебном участке Светланы Галеевой. 
Несмотря на то, что женщина инвалид 3 группы, она 
своим трудом благоустроила территорию площадью 
1,5 га и посадила более 5 тысяч деревьев и кустов.  

В сентябре общественники ознакомились с ре-
зультатами работы по проекту «Формирование ком-
фортной городской среды». Активисты прошлись по 
обновлённым дворам на улице Юбилейной в селе 
Селты. Результатами выполненных работ комиссия 
осталась довольна. 

Сюмсинский район
24 февраля 2022 года был выбран новый, 

четвёртый состав Общественного совета Сюм-
синского района. В течение года в нём трудились  
12 активистов-общественников. План их работы был 
основан на реализации мероприятий Года культур-
ного наследия народов России и Года образования 
в Удмуртии, а также участии в выборах в качестве 
общественных наблюдателей. 

Также члены Общественного совета приняли ак-
тивное участие в подборе и обучении наблюдателей 
для выборной кампании 2022 года. В общей слож-
ности было подготовлено 50 наблюдателей, трое из 
которых состоят в совете.



76-77

Одним из основных направлений в работе Обще-
ственного совета стало участие в социальном про-
ектировании НКО. В этом году общественники стали 
руководителями шести грантовых проектов, которые 
в сумме выиграли 2,5 млн рублей на реализацию. 

Социальные проекты
Одним из успешно реализованных кейсов стал 

проект под руководством Е.П. Ивановой «Мастерская 
добрых дел». Средства на его воплощение в жизнь 
были выделены Фондом поддержки гуманитарных и 
просветительских инициатив «Соработничество».

Инклюзивный фестиваль-конкурс «Таланты 
без границ» стал победителем грантового конкур-
са Фонда молодёжных инициатив «Росмолодёжь». 
Сейчас проект находится на стадии реализации, за-
вершить работу над ним планируется в декабре.  

А.А. Пантюхина является руководителем проекта 
«Краеведческая лаборатория «Штрихи истории». Бла-
годаря лаборатории в центре села Сюмси появились 

информационные стенды с QR-кодами, за которыми 
кроется много познавательной информации. Деньги 
на их установку выделил Российский фонд культуры. 

Р.И. Рябова представляет районное общество ин-
валидов и их совместный проект по спортивному ту-
ризму для людей с ограниченными возможностями 
здоровья «Дистанция водная» с ВОИ на катамара-
не!». Реализация проекта стала доступна благодаря 
Фонду президентских грантов.

Проект Экологическое сообщество «Муравейник» 
представил Н.В. Писаненко. За счёт средств Фонда 
президентских грантов экологическое сообщество 
было создано на базе Сюмсинского детского сада № 1.

Для учащихся Сюмсинской школы был разрабо-
тан проект «Техномобиль «Инженеры будущего». Его 
представляет В.В. Гребенкина. Проект предусматрива-
ет вовлечение школьников в мир программирования 
и робототехники, повышение их интереса к техниче-
скому творчеству и точным наукам. Сейчас реализа-
ция проекта продолжается, деньги на это были пре-
доставлены Фондом президентских грантов. 

Якшур-Бодьинский район
Своими целями и задачами Общественная 

палата района называет взаимодействие между не-
коммерческими организациями, жителями района 
и органами местного самоуправления по решению 
вопросов местного значения, поддержку социально 
значимых инициатив негосударственных некоммер-
ческих организаций, жителей района, содействие 
развитию институтов гражданского общества в рай-
оне, проведение общественной экспертизы проектов 
муниципальных правовых актов, общественный конт-
роль за деятельностью органов местного самоуправ-
ления, взаимодействие с Общественной палатой УР.

В 2022 году члены палаты проверяли общеобра-
зовательные организации района в части организа-
ции горячего питания детей. Также они участвовали 
в независимой оценке качества условий образова-
тельной деятельности в школах.

В течение года палата участвовала в публичных 
слушаниях:

 по итогам социально-экономического разви-
тия района за 2021 год,

 по проектам решений Совета депутатов Якшур-
Бодьинского района «Об исполнении бюджета муни-
ципального образования «Якшур-Бодьинский район» 
и исполнении бюджетов муниципальных образова-
ний – сельских поселений муниципального образо-
вания «Якшур-Бодьинский район» за 2021 год»,

 по проекту решения Совета депутатов Якшур-
Бодьинского района по внесению изменений в Устав 
муниципального округа Якшур-Бодьинский район.

Также активисты Общественной палаты участво-
вали в «нулевых» чтениях по всем вопросам, выно-
симым на сессии райсовета.

По инициативе Союза женщин России об-
щественная организация Совет женщин Сюм-
синского района запустила акцию по сбору 
тёплых вещей для военнослужащих и мобили-
зованных граждан, выполняющих задачи спе-
циальной военной операции на Украине. 

Штаб по сбору тёплых вещей для солдат 
базируется в филиале РКЦСОН в Сюмсинском 
районе. Координатор штаба – председатель 
Совета женщин Сюмсинского района Наталия 
Фалалеева.

С начала октября удалось собрать много 
тёплых вещей: шапки, перчатки, балаклавы, 
нательное бельё, носки, средства гигиены, 
медикаменты. Некоторые вещи женщины вя-
жут своими руками. В посылки вкладывают и 
прикрепляют записки со словами поддержки. 
Готовые партии вещей отправляются в Совет 
женщин Удмуртии. Также набор из тёплых ве-
щей члены Совета женщин Сюмсинского рай-
она вручали лично мобилизованным во время 
их отправки из Сюмсей, желая им скорее вер-
нуться домой живыми и одержать победу.

Акция «Тепло маминых рук»
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Проект Увинского местного общественного 
движения «Педагогическая инициатива» на-
правлен на формирование основ новой гра-
мотности, универсальных компетенций и раз-
витие личностного потенциала у подростков, 
проживающих в сельской местности.

В проекте приняли участие подростки в 
возрасте 14-18 лет, проживающие в сельской 
местности центральной и западной части Уд-
муртии: активисты, лидеры команд учениче-
ского самоуправления в школах, подростки, 
находящиеся в трудной жизненной ситуации, 
в том числе состоящие в конфликте с законом, 
а также одарённые дети, имеющие дефицит в 
развитии коммуникативных навыков.

В течение года для них были организованы 
четыре профильные смены, представляющие 
собой определённый набор небольших обуча-
ющих курсов, мастер-классов, сюжетно-роле-
вых и деловых игр, тренингов, а также кейсов, 
которые нужно решить участникам. По итогам 
смены подростки получали базовые знания и 
навыки по финансовой, экологической, граждан-
ской, цифровой грамотности, учились работать в  
команде, обучились навыкам эффективной ком-
муникации, креативному и критическому мыш-
лению, формировали личностные компетенции.

Ключевое событие проекта – марафон 
по решению проектных задач, где школьные  
команды со своими педагогами-наставни-
ками решали задачи из разных жизненных 
сфер. Школьники из Увинского, Сюмсинского, 
Вавожского районов разобрали 8 проектных 
кейсов от реальных «заказчиков» и придума-
ли проектные идеи.

По итогам реализации проекта организа-
торы с помощью специально разработанной 
анкеты выявят уровень владения навыками 
участников, проведут измерение проектных 
задач после марафона. С помощью методик 
определят уровень развития личностного по-
тенциала подростков.

Проект  
«НеУРОКИ»

Увинское местное общественное движение 
«Педагогическая инициатива» реализовало 
проект по созданию инклюзивной творческой 
мастерской на базе МУДО «Увинский ДДТ» 
для людей с ограниченными возможностями 
здоровья, пенсионеров, инвалидов.

Цель проекта – способствовать социали-
зации и художественно-эстетическому разви-
тию людей с ограниченными возможностями 
здоровья через продуктивную творческую де-
ятельность в инклюзивной творческой мастер-
ской «ТерраКОТ».

В рамках проекта была создана и оснаще-
на гончарная мастерская, в которой каждую 
неделю проходили мастер-классы по работе 
с глиной. На мастер-классах участники осво-
или техники ручной лепки и декорирования 
керамики ангобами, глазурями. Под чутким 
руководством опытных мастеров ученики ос-
ваивали гончарное ремесло, народные про-
мыслы. 

Для организации общих занятий пригла-
шались члены районной молодёжной обще-
ственной организации Российского союза 
молодёжи. Эти ребята стали наставниками для 
участников проекта и помогали им в освое-
нии таких навыков, как коммуникация, работа 
в команде, умение высказывать своё мнение, 
делиться своими победами и переживаниями.

Мастерская – это место, где можно позна-
комиться, рассказать о себе, найти единомыш-
ленников, предложить своё видение развития 
ремёсел в посёлке Ува.

Участниками проекта стали 50 человек. По 
итогам мероприятий у них прослеживается 
позитивная динамика социальной адаптации. 
Люди с ОВЗ, пенсионеры, инвалиды творчески 
развиваются, повышается уровень самооцен-
ки, появляется возможность для самореали-
зации. У участников появляются новые друзья, 
наставники-волонтёры из числа детей активи-
стов молодёжных организаций.

Инклюзивная творческая 
мастерская «ТерраКОТ»
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 Общественные советы при республиканских   
 органах власти

Общественные советы при исполнительных ор-
ганах власти выполняют консультативно-совеща-
тельные функции и участвуют в общественном конт-
роле за деятельностью органов государственной 
власти. Эксперты и профессионалы, которые входят 
в их состав, представляют интересы гражданского 
общества при оценке эффективности деятельности 
министерств и ведомств, при которых они созданы. 
Общественные советы позволяют учитывать и со-
гласовывать между собой интересы различных со-
циальных групп, на которые направлены принимае-
мые органами власти решения.

Министерство 
имущественных 
 отношений УР

Действующий состав Общественного совета при 
Министерстве имущественных отношений Удмуртии 
был сформирован в марте 2021 года.

Члены совета являются активными участниками 
совещаний Министерства имущественных отношений 
Удмуртии с представителями органов по управлению 
муниципальным имуществом и земельными ресурса-
ми администраций городов и районов республики. 

В январе 2022 года состоялось очередное засе-
дание Общественного совета. На нём активисты рас-
смотрели и одобрили проект доклада об организа-
ции системы внутреннего обеспечения соответствия 
требованиям антимонопольного законодательства 
министерства в 2021 году.

В июне члены совета приняли участие в совеща-
нии Министерства имущественных отношений УР. На 
нём обсуждались актуальные вопросы управления 
имуществом и земельными ресурсами на территории 
региона. В рамках совещания также подвели проме-
жуточные итоги государственной кадастровой оценки. 

Второе совещание в этом же составе прошло в сен-
тябре. На нём участники заседания подвели уже окон-
чательные итоги государственной кадастровой оценки. 

На декабрь запланировано рассмотрение про-
екта доклада об организации системы внутреннего 
обеспечения соответствия требованиям антимоно-
польного законодательства в Министерстве имуще-
ственных отношений Удмуртии в 2022 году.

Министерство  
культуры УР

В 2022 году Общественный совет при Министер-
стве культуры Удмуртии провёл одно заседание. На 

нём общественники утвердили план работы на теку-
щий год и доклад об антимонопольном комплаенсе 
Минкульта. Также члены совета обсудили основные 
мероприятия Года культурного наследия народов 
России в республике. 

Активисты решили, что в 2022 году план их работы 
будет заключаться в проведении общественной экс-
пертизы социально значимых проектов федеральных 
законов, постановлений Правительства России, зако-
нов Удмуртии и иных проектов нормативных право-
вых актов, предлагаемых министерством и членами 
совета; участии общественников в работе комиссий по 
противодействию коррупции, по аттестации граждан-
ских служащих, по соблюдению требований к служеб-
ному поведению гражданских служащих, по проведе-
нию конкурса на замещение вакантных должностей; 
участии в заседаниях коллегии министерства; в обсуж-
дении наиболее важных вопросов развития культуры.

До конца года планируется проведение ещё од-
ного заседания Общественного совета. На нём обсу-
дят проект приказа Министерства культуры региона 
«Об утверждении программы профилактики рисков 
причинения вреда (ущерба) охраняемым законом 
ценностям при осуществлении регионального го-
сударственного контроля (надзора) за состоянием 
Музейного фонда Российской Федерации на терри-
тории Удмуртской Республики на 2023 год».

Министерство  
национальной политики УР

В 2022 году был обновлён состав Общественного 
совета при Министерстве национальной политики 
Удмуртии. В него вошли члены национально-куль-
турных и религиозных объединений, представители 
средств массовой коммуникации, научных органи-
заций и лидеры общественного мнения в сфере го-
сударственной национальной политики.

В своей работе Общественный совет определил 
основные направления деятельности. В них вклю-
чён учёт потребностей и интересов граждан в сфере 
государственной национальной политики, защита 
прав и свобод людей, прав общественных объеди-
нений национально-культурной направленности. 
Также совет обращал особое внимание на сохра-
нение культуры, традиций, языков народов России, 
гармонизацию межнациональных отношений, адап-
тацию иностранных граждан, укрепление государ-
ственно-конфессиональных отношений и развитие 
российского казачества.

Для проработки этих и других тем было орга-
низовано два выездных заседания Общественного 
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совета. Одно из них состоялось в марте в Нацио-
нальном музее Удмуртии, второе в начале лета в 
селе Пихтовка Воткинского района. Для большей 
эффективности деятельности совета периодически 
к его работе привлекаются члены постоянно дей-
ствующего совещания при министре национальной 
политики Удмуртии, в состав которого входят все ру-
ководители НКО республиканского уровня.

На проведённых заседаниях были подняты воп-
росы: 

 о межнациональной ситуации в Удмуртской 
Республике,

 о порядке представления некоммерческими 
организациями отчётных сведений в Управление 
Министерства юстиции Российской Федерации по 
Удмуртской Республике, 

 об изменениях порядка предоставления суб-
сидий СОНКО на реализацию проектов и мероприя-
тий в сфере государственной национальной полити-
ки,

 о новом составе Общественного совета,
 о важных изменениях в федеральных законах, 

которые вступили в силу с 1 июня 2022 года,
 о создании общественно-государственной ор-

ганизации «Ассамблея народов России».
Следующее заседание совета запланировано на 

конец года.
В рамках работы Общественного совета в 2022 

году состоялась рабочая встреча Главы Удмуртии с 
руководителями и членами национально-культурных 
объединений, во время которой был представлен 
проект Общества русской культуры, поддержанный 
Фондом президентских грантов. В проекте приняли 
участие многие НКО, на территории парка Космонав-
тов был разбит Сад дружбы, сформированы 15 этни-
ческих природных и архитектурных площадок. 

Также с участием членов Общественного совета 
проведена общественная экспертиза шести проек-
тов нормативных правовых актов, в том числе:

 законопроекта Удмуртии «О внесении изме-
нений в Закон Удмуртской Республики «О государ-
ственных языках Удмуртской Республики и иных 
языках народов Удмуртской Республики»,

 новой государственной программы УР «Сохра-
нение, изучение и развитие государственных язы-
ков Удмуртской Республики и иных языков народов 
Удмуртской Республики»,

 порядка предоставления субсидий социально 
ориентированным НКО на реализацию проектов, 
мероприятий и участие в межрегиональных меро-
приятиях в сфере государственной национальной 
политики,

 административного регламента Министерства 
национальной политики Удмуртской Республики по 
предоставлению государственной услуги «Оценка 
качества оказываемых социально ориентированны-
ми некоммерческими организациями общественно 
полезных услуг установленным критериям».

«Языковая» программа 
Члены Общественного совета приняли участие в 

разработке новой «языковой» государственной про-
граммы Удмуртии «Сохранение, изучение и разви-
тие государственных языков Удмуртской Республи-
ки и иных языков Удмуртской Республики». Целью 
проекта является создание условий для сохранения, 
изучения и развития всех языков республики. 

В рамках программы запланировано совершен-
ствование нормативного правового обеспечения 
языковой политики Удмуртии, создание условий для 
изучения языков всеми желающими, а также повы-
шение социального статуса и популяризации языков 
в республике. 

Ожидается, что благодаря проекту произойдёт 
рост языковой компетентности населения региона, 
повысится качество услуг в сфере обеспечения эт-
нокультурных запросов граждан, сохранятся сети 
воскресных школ и курсы изучения родного языка, 
увеличится число удмуртов, уверенно владеющих 
своим родным языком.

Действие государственной программы заплани-
ровано с 2023 по 2030 год. 

Поездка в «Деревню будущего»
В рамках выездного заседания Общественный со-

вет посетил «Деревню будущего», расположенную в 
селе Пихтовка Воткинского района республики. Члены 
совета решили ознакомиться с реализацией проекта 
по созданию первой в России «Деревни будущего». 

Во время экскурсии общественникам продемон-
стрировали современные информационные техно-
логии, внедрённые в деревне: электронные учебные 
пособия, которые дают возможность виртуально ра-
ботать в лучших библиотеках мира, «умную» оста-
новку c Wi-Fi, современный ФАП, в котором можно 
получить телемедицинскую консультацию. 

В ходе знакомства с деревней общественники 
приняли решение, что необходимо включаться в 
проектную деятельность, чтобы подобных проектов 
стало намного больше. 
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Министерство природных 
ресурсов и охраны 
окружающей среды УР

В феврале был составлен и утверждён план ра-
боты Общественного совета при Министерстве при-
родных ресурсов и охраны окружающей среды на 
2022 год. Общественники поставили перед собой 
задачу провести ряд различных мероприятий. К 
ним относятся: подготовка и проведение заседаний 
совета; участие членов совета в заседаниях колле-
гии Минприроды УР, в организации общественно 
значимых экологических мероприятий, проводи-
мых министерством; выработка рекомендаций по 
нормативным правовым актам, концепциям и про-
граммам, принимаемым Минприроды; внесение 
предложений по взаимодействию с гражданами, 
общественными объединениями и другими НКО, 
повышению эффективности работы министерства, 
совершенствованию государственной политики в 
сфере деятельности министерства; рассмотрение, 
проведение анализа и принятие необходимых мер 
по поступающим в совет обращениям; подготовка и 
представление Главе УР и Правительству УР докла-
да о деятельности Общественного совета; участие 
в работе конкурсных и аттестационных комиссий 
Минприроды УР; рассмотрение доклада об анти-
монопольном комплаенсе в Минприроды за 2021 
год; обсуждение реализации реформы в области 
обращения с твёрдыми коммунальными отходами и 
нацпроекта «Экология». 

Экологическая конференция 
Во время заседания Общественного совета были 

подведены итоги III Экологической конференции 
Удмуртской Республики. Её организаторами стали 
Правительство республики и Минприроды при под-
держке регионального оператора по обращению с 
твёрдыми коммунальными отходами. 

Участие в конференции приняли около 300 че-
ловек из Удмуртии и других регионов России. На 
четырёх площадках экоконференции обсуждались 
разные темы: 

 «Генеральная уборка и обращение с твёрды-
ми коммунальными отходами»: реализация проекта 
«Генеральная уборка» в России; меры поддержки 
организаций в сфере обращения с ТКО; ликвидация 
накопленного экологического вреда в Удмуртии; 
опыт работы регоператоров по обращению с ТКО,

 «Экологическое просвещение и волонтёрство: 
региональные практики и ресурсные возможности»: 
опыт, трудности и положительный эффект от реали-
зации экологических проектов,

 «Экологический мониторинг и карбоновые 
полигоны»: создание карбоновых полигонов; ме-
тодические особенности мониторинга состояния и 

загрязнения окружающей среды; организация фе-
дерального, регионального мониторинга состояния 
и загрязнения окружающей среды в Удмуртии; мо-
ниторинг состояния дна и берегов водных ресурсов, 
почв, атмосферного воздуха в Удмуртии,

 «Охота и сохранение охотничьих ресурсов в 
Удмуртской Республике»: информационно-аналити-
ческое обеспечение в сфере сохранения воспроиз-
водства охотничьих ресурсов; реализация системы 
мер по сохранению и воспроизводству охотничьих 
ресурсов; региональные проблемы государственно-
го управления охраной и использованием животно-
го мира.

По итогам экологической конференции была от-
мечена важность рассмотренных тем. Специалисты 
высказались о необходимости расширения спек-
тра обсуждаемых вопросов комплексной системы 
обращения ТКО, раздельного сбора отходов, эко-
логического мониторинга, просвещения, развития  
добровольчества в сфере охраны окружающей 
среды, охоты и сохранения охотничьих ресурсов в 
республике. Также было предложено продолжить 
практику проведения конференции в будущем, так 
как вопросы экологии остаются важны для совре-
менного общества.

Министерство  
промышленности 
 и торговли УР

Основным направлением деятельности Обще-
ственного совета при Минпромторге в 2022 году 
являлся учёт потребностей и интересов граждан: за-
щита их прав и свобод, защита прав общественных 
объединений и иных некоммерческих организаций, 
профессионального сообщества при формировании 
и реализации государственной политики в сфере 
промышленности и потребительского рынка. 

В заседаниях Общественного совета принима-
ли участие представители промышленных ассо-
циаций, Торгово-промышленной палаты Удмуртии, 
Ижевского торгово-экономического техникума, 
предприятий торговли, общественного питания и 
бытового обслуживания. Также общественники тес-
но взаимодействовали с Ремесленной палатой УР. 
Её деятельность направлена на поддержку, пред-
ставление и защиту интересов предприятий и по-
требителей, оказание профессиональной помощи 
участникам палаты в улучшении качества услуг и 
работ, повышение конкурентоспособности услуг и 
продукции на рынке.

В этом году Общественный совет принимал не-
посредственное участие в утверждении доклада 
об антимонопольном комплаенсе Министерства за 
2021 год. Общественники посчитали все мероприя-
тия по снижению комплаенс-рисков выполненными 
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в полном объёме. Нарушений антимонопольного за-
конодательства со стороны министерства за отчёт-
ный период выявлено не было.

В июне 2022 года на заседании Общественного 
совета были рассмотрены предложения участников 
публичных консультаций по проекту нормативного 
правового акта Министерства в рамках организации 
оценки регулирующего воздействия. 

Министерство  
сельского хозяйства 
 и продовольствия УР

В течение 2022 года Общественным советом 
при Минсельхозе Удмуртии было проведено 5 за-
седаний по вопросам развития и функционирова-
ния агропромышленного комплекса республики. 
Основной задачей, стоящей перед членами совета, 
был учёт потребностей и интересов сельскохозяй-
ственных товаропроизводителей и переработчиков 
сельскохозяйственной продукции региона. 

В первую очередь деятельность общественни-
ков была направлена на: анализ хода реализации 
Государственной программы УР «Развитие сельско-
го хозяйства и регулирования рынков сельскохо-
зяйственной продукции, сырья и продовольствия»; 
анализ проектов нормативных правовых актов 
Минсельхоза республики, регламентирующих ока-
зание государственной поддержки предприятиям 
агропромышленного комплекса; внесение пред-
ложений при разработке мер государственной 
поддержки, согласование вышеуказанных норма-
тивных правовых актов, а также их оценка регули-
рующего воздействия в рамках публичных обсуж-
дений.

Субсидии на молоко
Исходя из того, что приоритетной деятельно-

стью Общественного совета является учёт мнения 
специалистов отрасли сельского хозяйства в при-
меняемых алгоритмах оказания государственной 
поддержки, общественниками было подготовлено 
предложение в Минсельхоз России и Национальный 
союз производителей молока. Оно подразумевает 
необходимость исключить из правил предоставле-
ния субсидии на поддержку производства молока 
требование об обеспечении сохранности поголовья 
коров и градации размера предоставляемой под-
держки от уровня продуктивности коров.

Исследования повышения продуктивности круп-
ного рогатого скота в молочном скотоводстве обо-
сновывают, что решающую роль в этом вопросе 
играют наследственные задатки животного, его фи-
зиологическое состояние и здоровье, количество и 
состав кормов, уход, условия содержания и доения. 
Количество поголовья не играет роли в повышении 

продуктивности коров молочного направления и 
вводит избыточные обязанности и ограничения для 
получателей субсидии. Кроме того, такое условие 
является сдерживающим фактором для обновления 
и замены стада на более продуктивный скот.

Достигаемый товаропроизводителем уровень 
продуктивности животных – очень индивидуаль-
ный показатель, зависящий от огромного количе-
ства причин. Например, на территории Удмуртии 
сформировано 9 физико-географических районов 
с разными климатическими условиями. Это изна-
чально ставит производителей в несопоставимые 
условия при использовании повышающего коэф-
фициента в расчёте субсидии на молоко с при-
менением средней молочной продуктивности по 
региону как среднеарифметического показателя. 
Изначальный смысл субсидии, рассматриваемый 
как «сколько произвёл = столько получил поддерж-
ки» утрачивается.

В настоящее время правовая база поддержки, 
разрабатываемая Минсельхозом РФ для субсидиро-
вания производства молока в 2023 году, находится 
в стадии оценки регулирующего воздействия. Пред-
ложения Общественного совета были дополнитель-
но размещены на Федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов. Союз производите-
лей молока рассмотрел предложение общественни-
ков из Удмуртии, однако не принял в работу из-за 
отсутствия поддержки со стороны регионального 
Минсельхоза. 

Поддержка кадров
Особенно острый вопрос для предприятий 

агропромышленной отрасли – нехватка кадров. 
Общественным советом было предложено внести 
изменения в Положение о предоставлении едино-
временных выплат руководителям, специалистам, 
трактористам-машинистам, операторам машинного 
доения, операторам по искусственному осеменению 
животных и птицы в рамках госпрограммы Удмур-
тии «Развитие сельского хозяйства и регулирование 
рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и 
продовольствия». Обновления предусматривают ис-
ключение требования о подаче заявления на пре-
доставление единовременной выплаты не позднее 
пяти лет с даты выдачи документа об образовании. 
Также этот критерий можно заменить на возмож-
ность получения выплаты один раз в течение жиз-
ни заявителя с сохранением возрастного ценза не 
старше 36 лет.

Кроме того, по предложению Общественного 
совета Минсельхозом Удмуртии совместно с Мин-
обрнауки республики прорабатывается вариант 
получения подростками, проживающими в сель-
ской местности, профессиональной подготовки по 
профессиям «тракторист-машинист сельскохозяй-
ственного производства» и «тракторист-машинист». 



82-83

Обучение планируется проводить за счёт средств, 
предусмотренных персонифицированным дополни-
тельным образованием. 

В IV квартале 2022 года Общественным советом 
запланированы обсуждение и выработка инициатив 
в сфере оценки результатов деятельности отрасли в 
2022 году и рассмотрение прогнозных показателей 
на 2023 год. 

Министерство  
социальной политики  
и труда УР

В Общественный совет при Министерстве соц-
политики и труда Удмуртии входят 13 человек. В их 
числе представители общественных объединений и 
некоммерческих организаций, Общественной пала-
ты УР, научной общественности и СМИ. 

Заседания совета проводятся по необходимости, 
но не реже одного раза в четыре месяца. На 2022 год 
были запланированы следующие темы заседаний:

 проведение заседаний Общественного совета 
при министерстве и в том числе на базе учреждений 
социального обслуживания,

 подготовка к проведению II Международных 
инклюзивных творческих игр,

 реализация проекта «Приёмная семья для пожи-
лых» и пилотного проекта по созданию системы дол-
говременного ухода за пенсионерами и инвалидами,

 обсуждение разрабатываемых министерством 
проектов нормативных правовых актов,

 участие Общественного совета в мероприяти-
ях министерства,

 подведение итогов работы за 2022 год и ут-
верждение плана на 2023 год. 

В своей деятельности совет выделил две основ-
ные цели. К ним относятся обеспечение конструктив-
ного взаимодействия министерства и общественно-
сти, а также вовлечение общественности в принятие 
и реализацию управленческих решений при работе 
министерства в сфере государственной политики. 

Ежегодно Минсоцполитики проводит конкурс 
субсидий для реализации программ соцподдержки 
среди социально ориентированных некоммерче-
ских организаций (СОНКО). В этом году в конкурсе 
приняли участие 27 организаций, из которых 16 вы-
играли субсидии на общую сумму 3,77 млн рублей. 

В течение года победители конкурса реализу-
ют проекты, направленные на повышение качества 
жизни граждан, социокультурную адаптацию людей, 
оказание ранней помощи детям с ограниченными 
возможностями здоровья и детям-инвалидам до  
3 лет, популяризацию здорового образа жизни сре-
ди населения.

В том числе в реализациях проекта активно при-
нимают участие общественные организации. 

II Международные  
детские инклюзивные творческие игры

Ярким и зрелищным мероприятием стали ин-
клюзивные творческие игры, которые прошли в Уд-
муртии с 22 по 24 августа. Соревнования проводи-
лись по 8 видам искусств в 31 номинации. 

Всего в отборочных турах приняли участие око-
ло 6,5 тысячи человек. В финальный этап игр вышли 
почти две тысячи человек из 57 регионов России и 
трёх стран мира. В очном этапе финала принял уча-
стие 831 человек.

В состязаниях принимали участие дети с инва-
лидностью и ОВЗ от 6 до 18 лет всех нозологий: 
инвалиды по слуху, зрению, с поражением опорно-
двигательного аппарата, ментальными и поведен-
ческими нарушениями (в возрасте от 6 до 27 лет), 
онкозаболеваниями и другими ограничениями жиз-
недеятельности. Творческие работы участников оце-
нивало экспертное жюри.

Лучше понять и ощутить мир людей с ограничен-
ными возможностями здоровья помогли члены об-
щественных организаций, благодаря которым были 
проведены обучающие семинары на тему того, как 
общаться и помогать людям с инвалидностью. 

Акция «Помоги собрать ребёнка в школу»
Благотворительная акция по сбору детей в школу 

проходит в Удмуртии ежегодно. В этом году она со-
стоялась с 1 августа по 1 сентября.

Учреждения социального обслуживания органи-
зовали пункты приёма одежды, обуви, канцелярских 
и школьных принадлежностей, которые впослед-
ствии были розданы нуждающимся семьям. 

К акции присоединились как физические, так и 
юридические лица. Всего более 90 организаций и 
свыше 300 неравнодушных граждан. Вместе они  
собрали свыше 1,5 млн рублей. В школу помогли  
собрать 2154 ребёнка из 1446 семей региона, а так-
же 45 детей, вынужденно покинувших территории 
ЛДНР и Украины. 

Фестиваль «Яркие краски осени жизни!»
В 2022 году республиканский фестиваль «Яркие 

краски осени жизни!» прошёл в пятый раз. Из-за не-
стабильной эпидемиологической обстановки в этом 
году фестиваль состоялся преимущественно в соци-
альных сетях.  

Для пожилых людей организовали культурные, 
спортивные, туристические и оздоровительные ме-
роприятия. Это виртуальные экскурсии по Удмуртии, 
концертные программы и спектакли, мастер-классы 
по обучению компьютерной грамотности и исполь-
зованию электронных гаджетов, по созданию сайтов 
и ведению блогов, а также по финансовой грамот-
ности и здоровому образу жизни. 

Ежегодно фестиваль объединяет всё больше 
участников. Так, в конкурсе «Серебряная звезда», 
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проводимом в рамках фестиваля, приняли участие 
более 200 пенсионеров с активной жизненной по-
зицией.  

Министерство  
транспорта и дорожного  
хозяйства УР

В 2022 году Общественный совет Министерства 
транспорта и дорожного хозяйства Удмуртии зани-
мался вопросами, связанными с контролем за ре-
ализацией нацпроекта «Безопасные качественные 
дороги». Также советом были рассмотрены темы вы-
сокой социальной значимости, касающиеся деятель-
ности министерства, а также компетенции совета в 
соответствии с нормативными правовыми актами. 
Поставленные перед собой задачи активисты вы-
полнили в полном объёме. 

В рамках нацпроекта «БКД» активисты принима-
ли участие в приёмке отремонтированных дорог. На 
текущий год в Удмуртии был запланирован ремонт 
115 дорожных объектов, общей протяжённостью 
почти 131 км. Сейчас работы на всех участках за-
вершаются. 

Также в апреле на заседании Общественного со-
вета был согласован перечень объектов ремонта на 
следующий год. В список вошли 9 дорожных объ-
ектов в Игринском, Сарапульском, Завьяловском, 
Малопургинском, Сюмсинском и Увинском районах 
республики. Общая протяжённость дорожных объ-
ектов составляет чуть больше 84 км. Объекты на ре-
монт выбирали по заключению технического обсле-
дования, предписаниям ГИБДД и мнению граждан. 

Помимо этого на заседаниях Общественного со-
вета был утверждён доклад об антимонопольном 
комплаенсе в Министерстве транспорта и дорожно-
го хозяйства. Также общественники принимали уча-
стие в обсуждении программ профилактики рисков 
причинения вреда охраняемым законом ценностям 
при осуществлении регионального и государствен-
ного контроля в министерстве.

Министерство  
строительства, ЖКХ  
и энергетики УР

В своей работе Общественный совет при Мини-
стерстве строительства, жилищно-коммунального хо-
зяйства и энергетики Удмуртии выделил несколько ос-
новных направлений. К ним отнесли предоставление 
субсидий из бюджета региона юридическим лицам и 
индивидуальным предпринимателям, а также энерго-
эффективный ремонт общего имущества в многоквар-
тирных домах. Главной задачей совета стало привле-
чение представителей общественных объединений 
и других НКО, представителей профессионального 
сообщества и экспертов к разработке основных на-
правлений государственной политики по вопросам, 
относящимся к сфере деятельности Минстроя. 

В 2022 году Общественный совет не проводил 
очных заседаний и не запускал собственных про-
ектов. При этом члены совета принимали активное 
участие в мероприятиях министерства. Так, обще-
ственники были задействованы на заседании кол-
легии Минстроя УР, в работе комиссий ведомства по 
кадровым вопросам, а также участвовали в заседа-
ниях рабочей группы по предоставлению субсидий 
на возмещение части затрат по замене лифтов в 
многоквартирных домах и рассмотрению вопросов 
энергоэффективного ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах.

Главное управление  
ветеринарии УР

В феврале 2022 года было утверждено поло-
жение и новый состав Общественного совета при 
Главном управлении ветеринарии Удмуртии. В него 
вошли 10 человек – представители бюджетных уч-
реждений, общественных объединений, ассоциаций 
и других организаций. 

За время своей работы общественники успели 
провести 3 заседания совета. На обсуждения вы-
носились следующие вопросы: методика расчёта 
животных без владельцев, подлежащих отлову в 
Удмуртии; дополнительные требования к содержа-
нию домашних животных, в том числе к их выгулу;  
доклад о результатах правоприменительной прак-
тики управления ветеринарии за 2021 год; доклад 
об антимонопольном комплаенсе за 2021 год.

При этом ведущей темой в работе Обществен-
ного совета являлось эпизоотическое благополучие 
Ижевска и Удмуртии. На 2022 год был согласован и 
утверждён план работы совета, все вопросы которо-
го рассматривались в плановом режиме.

Одна из самых важных тем, над которой рабо-
тали общественники, связана с регулированием 
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отношений в области защиты животных, а также с 
укреплением нравственности, соблюдением прин-
ципов гуманности, обеспечением безопасности и 
иных прав и законных интересов граждан при об-
ращении с животными. 

Кроме того, Общественный совет не оставляет 
без внимания поступающие обращения граждан, в 
том числе по вопросам ответственного обращения 
с животными и обеспечения безопасности граждан. 

Общественники отмечают, что понимают зна-
чимость своей деятельности, способствующей раз-
витию системы общественных советов в Удмуртии, 
превращения их из декларативного образования в 
реальный институт гражданского общества, затраги-
вающий важные для людей вопросы. 

Комитет  
по делам архивов  
при Правительстве УР

В соответствии с планом работы Общественного 
совета при Комитете по делам архивов при Прави-
тельстве Удмуртии на 2022 год запланировано 3 за-
седания.

Первое заседание совета состоялось в апреле. 
Его повесткой стало представление архивных ин-
формационных ресурсов в интернете. Члены Обще-
ственного совета обсудили перспективы исполь-
зования интернета в рамках реализации проектов 
архивных учреждений Удмуртии: «Доступная генеа-
логия», «Удмуртия для Победы. Электронный архив», 
в том числе для формирования электронных Книг 
памяти об участниках Великой Отечественной вой-
ны в малых населённых пунктах. Также на заседании 
обсудили возможность создания других интернет-
проектов, посвящённых отдельным важным темам 
или событиям в жизни республики. Помимо этого, 
активисты отметили, что для размещения архивных 
материалов можно использовать социальные сети. 
На площадках появляется возможность выстраивать 
обратную связь с подписчиками. 

В связи со сложившейся геополитической ситу-
ацией в мире пристальное внимание совет уделил 
работе государственных и муниципальных архивов 
с обращениями иностранных граждан и лиц без 
гражданства. Работа по исполнению запросов, по-
ступивших из-за рубежа, стоит на особом контроле 
комитета. Для архивов была разработана памятка о 
действиях в случае получения от иностранных лиц и 
организаций предложений, которые могут создавать 
угрозу фальсификации истории. Общественный со-
вет высоко оценил качество работы архивной служ-
бы Удмуртии в этом направлении, поскольку замеча-
ний в её адрес не поступало.

Кроме этого совет согласовал план мероприятий по 
снижению комплаенс-рисков в комитете на 2022 год.

На втором заседании в сентябре 2022 года чле-
ны совета обратили внимание на исполнение Фе-
дерального закона «Об обязательных требованиях 
в Российской Федерации» в части осуществления 
регионального государственного контроля в сфере 
архивного дела в Удмуртии. 

Также общественники заслушали доклад об анти-
монопольном комплаенсе в комитете и приняли к све-
дению информацию об антикоррупционной эксперти-
зе распорядительных актов комитета за 2022 год.

Следующее, третье заседание запланировано на 
декабрь 2022 года.

Проект «Книги памяти малых населённых 
пунктов Удмуртской Республики» 

Помимо проведения заседаний представители со-
вета участвовали в мероприятиях архивной службы 
Удмуртии. Одним из важнейших направлений работы 
архивов Удмуртии является создание банка данных, 
содержащего сведения обо всех уроженцах Удмур-
тии – участниках Великой Отечественной войны. 

В 2021 году была создана республиканская рабо-
чая группа по подготовке электронных Книг памяти 
сёл и муниципальных образований. Координация 
деятельности рабочей группы возложена на комитет.

Главная задача проекта – собрать информацию 
обо всех гражданах, воевавших в годы Великой Оте-
чественной войны. В Удмуртии предстоит выявить све-
дения о судьбе более 350 тысяч жителей республики, 
ушедших на фронт. На сегодняшний день архивисты 
активно работают с сохранившимися документами.

На данный момент собрана информация о 18 ты-
сячах человек из 10 районов республики. Собранная 
база была передана Минобороны России, где зани-
маются созданием Книг памяти. Также информация 
будет включена в общереспубликанскую базу дан-
ных «Книга памяти населённых пунктов Удмуртии», 
разработка которой была завершена в 2022 году.

Помимо сбора информации архивисты также об-
ратились к жителям Удмуртии с призывом сдавать 
в архивы подлинники или копии фотографий и до-
кументов фронтовиков, в которых отражается исто-
рия участника Великой Отечественной войны. Всё 
это может быть переведено в электронную форму и 
стать частью создаваемых Книг памяти. В электрон-
ную базу данных также включаются сведения обо 
всех исчезнувших деревнях республики.
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05 
Год образования 
в Удмуртской Республике

Военно-исторический лагерь  
«Страна Героев»

Удмуртия стала одним из пяти регионов, кото-
рые летом 2022 года приняли на своей территории 
военно-исторический лагерь «Страна Героев». Сме-
ны посетили порядка тысячи школьников респуб-
лики – воспитанники кадетских классов, члены  

военно-патриотических объединений, региональ-
ных поисковых отрядов, юные спасатели, пред-
ставители краеведческих экспедиций, школьных 
пресс-центров и киностудий, юные журналисты.

Члены Общественной палаты Удмуртии стали 
экспертами и преподавателями для ребят, при-
ехавших в лагерь. Участники изучали историю и азы 

В Удмуртии 2022 год был объявлен Главой респу-
блики Александром Бречаловым  Годом образова-
ния. За этот период особое внимание в республике 
уделили повышению качества и доступности обра-
зования, развитию инфраструктуры и поддержке 
педагогов и учителей.

Общественная палата Удмуртии стала активным 
проводником повестки Года образования и поддер-
жала более 15 образовательных и просветительских 
проектов некоммерческих организаций, работаю-
щих в этой области. Для плодотворной работы была 
создана рабочая группа под руководством Ольги 
Зосимовой, члена комиссии Общественной палаты 
Удмуртии по безопасности, взаимодействию с обще-
ственными советами, ОНК и развитию третьего сек-
тора, члена общественного совета при Минобразо-
вания УР и директора социально ориентированной 
некоммерческой организации «Школа-кроха». Ра-
бочая группа осуществляла координацию и межсек-
торное взаимодействие при реализации проектов в 
образовании. На заседаниях рабочей группы были 
рассмотрены и поддержаны проекты, инициативы 
НКО, которые в дальнейшем и были реализованы в 
республике. 

Рабочая группа Общественной палаты УР работа-
ла как площадка обсуждения гражданских инициа-
тив с целью дальнейшей поддержки, поиска партнё-
ров и масштабирования на другие муниципальные 
образования Удмуртии. В заседаниях рабочих групп, 

в пленарном заседании, посвящённом Году образо-
вания, вместе с НКО и членами Общественной па-
латы принимали участие и представители власти, и 
СМИ, и активные граждане.

Проекты в сфере образования,  
поддержанные Общественной палатой УР

Ольга ЗОСИМОВА,  
руководитель рабочей 
группы проекта  
«Год образования  
в Удмуртской Республике»:

Все заинтересованные в развитии 
образования в республике структуры 
нуждаются в единых механизмах вза-

имодействия. Площадка Общественной па-
латы стала связующим звеном между обще-
ственными инициативами и органами власти, 
между некоммерческим сектором, бизнесом 
и провластными структурами. Поддержанные 
и реализованные проекты стали отражением 
времени – в основном это проекты в обла-
сти гражданско-правового и экологического 
просвещения и направленные на создание 
условий для поддержки активности детей и 
молодёжи.
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военного дела, учились снимать патриотические 
фильмы и создавать радиопередачи, проводили  
патриотические акции и отрабатывали навыки ока-
зания первой помощи. Кроме того, опытные инструк-
торы научили их работать в команде, преодолевать 
страх, развивать ораторское мастерство и проявлять 
лидерские качества. Работа лагеря велась по четы-
рём направлениям: «Хранители истории», «Волонтё-
ры Победы», «Медиа Победы», «Защитники».

Проектная школа «ВУКО»
Центр этнокультурного образования «АРТЭ»   

совместно с редакцией журнала «Вордскем кыл» 
при поддержке Общественной палаты Удмуртии 
провёл проектную школу «ВУКО» для школьных со-
обществ этнокультурной направленности. Цель про-
екта – формирование регионального этнокультур-
ного образовательного пространства для создания 
современных и востребованных практик сохране-
ния удмуртского языка.

Мероприятие направлено на обучение проект-
ной логике и основам социального проектирования 
в контексте этнокультурного образования. Участники 
познакомились с приёмами формирования креатив-
ного и проектного мышления, навыками работы в 
команде, получили знания в проектной деятельности.

Программа  
«Ученическое самоуправление»

Удмуртская организация Российского союза мо-
лодёжи реализует программу «Ученическое само-
управление» с 2006 года. Ежегодно проводятся обу-
чающие очные и заочные образовательные курсы, 
конкурсы для лидеров и активистов органов учени-
ческого самоуправления, обучающие семинары для 
педагогов общеобразовательных организаций.

Цель программы – реализация права обучаю-
щихся на участие в управлении образовательной 
организацией, моделирование системы самоорга-
низации ребёнка, развитие лидерских качеств и со-
циальной активности детей.

В 2022 году в рамках программы были органи-
зованы: 

 перепись советов обучающихся, в которой 
приняли участие 380 образовательных организаций 
Удмуртии,

 8 кустовых слётов в районах республики, участ-
никами которых стали руководители и лидеры учени-
ческого самоуправления из 30 муниципалитетов,

 образовательная школа «Поколение», которая 
проводится с целью создания условий для приоб-
ретения практического опыта взаимодействия и 
реализации лидерского, организаторского и интел-
лектуально-творческого потенциала обучающих-
ся. В качестве спикеров были приглашены лидеры 
общественных объединений и члены Общественной 
палаты УР,

 конкурс лучших практик советов обучающихся,
 региональный этап Всероссийского конкурса 

«Ученик года», победители соревновались за звание 
лучшего в финале всероссийского этапа,

 республиканский слёт лучших практик учени-
ческого самоуправления Удмуртии, в котором при-
няли участие 160 активистов и лидеров ученических 
советов. Итогом слёта стал сборник лучших практик 
ученических советов Удмуртии, одна из практик 
была представлена на всероссийском форуме в 
МДЦ «Артек»,

 осенью школьники Удмуртии приняли участие 
во Всероссийской акции «Твой выбор». 10 школ из 
городов и районов республики стали пилотными. 

Одним из соорганизаторов выступила Обще-
ственная палата УР.

Проект «Территория права»
При поддержке Общественной палаты Удмур-

тии был реализован проект «Территория права» 
– это открытые правовые уроки, правовые игры и 
профильные лагерные смены, которые проводятся 
в течение всего года. За это время в роли экспертов 
выступили многие члены Общественной палаты, 
они проводили уроки гражданского просвещения. 
Автором проекта является Юлия Симакова, которая 
также входит в состав палаты. Благодаря информа-
ционной и экспертной поддержке удалось в два 
раза увеличить количество лагерных смен и участ-
ников проекта.

Праздник «Семейные весёлые игры»
Экспертную и информационную поддержку по-

лучил проект АНО «Центр развития и защиты детей 
«Родительский комитет Удмуртской Республики». 
Праздник «Семейные весёлые игры» стал доброй 
традицией родителей республики.  Он способствует 
повышению роли семьи, пропагандирует традици-
онные семейные ценности и здоровый образ жизни, 
воспитывает у детей любовь к родному краю.

Проект прошёл в четыре этапа, на каждом из 
которых выступали семейные команды. Они по-
казывали свои умения в спортивных состязаниях, 
проявляли свои творческие таланты, участвовали 
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в различных физических активностях. Четвёртый, 
заключительный этап, объединили с семейным ар-
бузником, превратив событие в большой семейный 
праздник. 

Медиашкола  
«Социальная реклама для НКО»

Серия бесплатных обучающих занятий для пред-
ставителей НКО в 2022 году провела Региональная 
общественная организация «Союз журналистов 
Удмуртии» в рамках проекта «Школа социальной 
рекламы НКО. Конкурс социальной рекламы  
“Чипчирган”». Проект получил грант Президентско-
го фонда культурных инициатив. Информационную 
и экспертную поддержку оказала Общественная 
палата УР.

соцсетей, составлению контент-плана, съёмке и об-
работке фото, видео и монтажу, анимации и оратор-
скому мастерству. Получили базовые навыки само-
презентации, актёрского и ораторского мастерства, 
научились свободно держаться перед камерой.

Проект решает сразу две важные проблемы: от-
сутствие цифровой гигиены у подростков, а также 
непонимание молодёжи, как раскрутить свой лич-
ный бренд без хайпа, незнание инструментов и ал-
горитмов работы медиапространства при огромном 
желании развиваться в этой сфере.

Также информационную и экспертную поддерж-
ку получили:

 Проект #Играй автономной некоммерческой 
организации «Центр дополнительного образова-
ния». Направлен на развитие детских и молодёжных 
общественных объединений и организаций за счёт 
внедрения игровых форматов в работу.

 Проект «Олимпиада по информационной без-
опасности «Кибербобер» для школьников 1-4 клас-
сов социально ориентированной автономной неком-
мерческой организации «Школа-кроха». Олимпиада 
направлена на формирование у детей навыков без-
опасного использования интернета, обучение пра-
вильному поиску и подбору информации в сети.

 Республиканская эколого-краеведческая сме-
на «Экоград 2022», организованная РДООУ «Родни-
ки». В рамках смены был проведён конкурс прак-
тических проектов и исследовательских работ по 
«Зелёной экономике».

 Проект «Малые реки Ижевска», который ре-
ализует РДООУ «Родники». В рамках проекта была 
организована работа экобригад.

 Проект «Экоуроки18», квест-семинар в рамках 
инновационного комплекса «Экологическое воспи-
тание и просвещение как основа бережливого по-
требления современного школьника «Экошкола77». 
Руководитель проекта – член Общественной палаты 
УР Анна Михайлова.

 Проект «Твой выбор. Самоуправление и актив-
ность старшеклассников и в ссузах», реализованный 
Удмуртской организацией Российского союза моло-
дёжи.

 Проект «Герои Удмуртии моей» Удмуртской ре-
гиональной общественной организации по военно-
патриотическому воспитанию граждан «Надёжный 
тыл «Границы». Направлен на сохранение историче-
ской памяти, воспитание детей на примерах героев 
Удмуртии.

 Проект «Пионеры Удмуртии – 100 лет впере-
ди!» о сохранении исторической памяти, сотруд-
ничестве с музеями Удмуртии. Реализован РДООУ 
«Родники». 

 Проект «Зелёная экономика», реализованный 
Республиканской детской общественной организа-
цией Удмуртии «Родники».

Целью проекта было обучить и сформировать 
в некоммерческих организациях Удмуртии группу 
специалистов, способных производить и размещать 
качественную социальную рекламу на разных ин-
формационных площадках. Командой проекта было 
проведено восемь онлайн-вебинаров для предста-
вителей НКО по теме «Социальная реклама».

Кульминацией проекта стал конкурс социальной 
рекламы «Чипчирган», который проводился с це-
лью популяризации некоммерческих общественных 
организаций, реализующих социально значимые 
проекты в Удмуртии. На конкурс поступило порядка 
100 заявок, лучшие работы выбрали в номинаци-
ях «Текст для СМИ», «Видеоролик», «Аудиоролик», 
«Плакат» и «Стрит арт».

Проект «Школа юного блогера»
Общественная палата УР оказала информаци-

онную поддержку проекту, который реализует ав-
тономная некоммерческая организация «Учебный 
центр дополнительного образования «Школа он-
лайн-профессий».

Проект представляет собой девятимесячный об-
разовательный курс по блогингу для подростков в 
возрасте 12-18 лет, проживающих в Ижевске. Он на-
правлен на то, чтобы дети смогли окунуться в мир 
безопасного и интересного интернета. Получили 
знания, умения и навыки по написанию текстов для 
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В 2022 году некоммерческому сектору Удмуртии 
пришлось адаптироваться к новым условиям, пере-
страивая стратегии и внутренние процессы. Изме-
нения в стране и мире оказали сильное влияние 
на некоммерческие организации, но они не только 
продолжали свою деятельность в эпоху перемен, но 
и работали над новыми проектами. Роль граждан-
ского общества в жизни страны кратно усилилась.

Средняя численность работников социально 
ориентированных некоммерческих организаций 
Удмуртии в 2021 году составила почти 4 тыс. чело-
век, это на 7,2% больше, чем в предыдущем году. 
Они оказали социальные услуги для 732 тыс. жите-
лей республики, обратившихся в эти организации.

В начале 2022 года приступил к работе обновлён-
ный состав Общественной палаты Удмуртской Рес-
публики. Команда палаты продолжила масштабные 
проекты прошлых лет, которые получили высокую 
общественную оценку, и направила свою деятель-
ность на разработку новых программ. Так, была созда-
на рабочая группа «Год образования Общественной 
палаты УР», которая оказывала информационную, 
экспертную и организационную помощь в реализа-
ции проектов в сфере образования. На пленарные 
заседания Общественной палаты УР были вынесены 
актуальные проблемы по вопросам экологии, обра-
зования, развития физической культуры и спорта.

Как и в предыдущие годы, одним из главных на-
правлений работы в деятельности Общественной 
палаты УР стало обеспечение общественного конт-
роля во время избирательных кампаний. Палатой 
было подготовлено 4,5 тыс. общественных наблю-
дателей, которые следили за ходом голосования на 
выборах Главы Удмуртии и депутатов Государствен-
ного Совета УР.

Характерной особенностью гражданского обще-
ства в 2022 году стала активизация волонтёрского 
движения в республике. НКО, деятельность которых 
связана с добровольчеством, быстро среагировали на 
возникшие потребности общества и одними из пер-
вых оказали помощь беженцам, семьям мобилизован-
ных, участникам специальной военной операции.

В этой непростой обстановке, которая сложилась 
в уходящем году, как нельзя кстати пришлась под-
держка государства. Самыми эффективными мерами 
поддержки для НКО стали налоговые льготы, госу-
дарственные гранты, изменения в законодательстве. 
В Удмуртии продолжили успешный опыт проведения 
регионального грантового конкурса при поддержке 
Фонда президентских грантов. При этом объём фон-
да увеличили в 1,5 раза – с 20 до 30 млн рублей. Бла-
годаря этому удалось финансово поддержать 25 про-
ектов некоммерческих организаций. Считаем, что эту 
работу нужно продолжить и в следующие годы.

Уже традиционно прослеживается массовая во-
влечённость некоммерческих организаций, обще-
ственных объединений и гражданских активистов 
в социальное проектирование, что подтверждается 
сотнями успешно реализованных проектов,  часть ко-
торых мы отразили в данном докладе, и увеличением 
объёма привлечённого ими финансирования. НКО 
активно проявляют себя в грантовых конкурсах, в том 
числе республика находится в лидерах по количе-
ству проектов-победителей одного из крупных гран-
тодателей в стране: в начале года Удмуртия вошла в  
топ-5 регионов по числу проектов, которые победи-
ли в первом грантовом конкурсе 2022 года от Фонда 
президентских грантов.

В Удмуртии налажена система господдержки 
НКО. Помимо финансовой помощи им важна орга-
низационная, консультационная, имущественная и 
экспертная помощь, которую оказывают Ресурсные 
центры поддержки НКО. Они открыты в разных го-
родах и районах республики.

Устойчивое развитие некоммерческого сектора в Уд-
муртии и значительная господдержка подтверждается и 
результатами федерального рейтинга третьего сектора 
«Регион-НКО 2022», подготовленного Общественной 
палатой России. Согласно его данным, Удмуртская Рес-
публика занимает второе место по активности СОНКО. 
Отмечается, что  республика является лидером как по 
активности участия, так и по результативности получе-
ния финансирования Фонда президентских грантов и 
Президентского фонда культурных инициатив.
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